
JOSE RAMON
ELIZONDO...

IEs el capitán de Grupo
Vasconia, que esta seMi) mana lanza un bono

sustentable por mil mi
llones de pesos a través
de BIVA, con lo que seA convertirá en la primera
empresa manufacture
ra con una emisión

de este tipo en México.
|f Especializado en alumi 
j nio plano para industria
|| y productos del hogar,
™ el grupo tiene la meta

de reducir su huella de¦m
, WH  I carbono.
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Levantan castigo

Casi desapercibida pasó la circular que
la Secretaría de la Función Pública

(SFP), de Roberto Salcedo, publicó el 17
de junio, en la que informa la nulidad de
la inhabilitación que su antecesora Irma
Eréndira Sandoval le impuso en octubre
de 2020 a Laboratorios Pisa.

La SFP había inhabilitado al gigante
farmacéutico de la familia Alvarez Pára
mo, así como a su filial de distribución Di
mesa, para contratos públicos durante 30
meses por 'proporcionar información falsa
y actuar con dolo' en un contrato de enero
de 2017 para un servicio de anestesia en
el Centro Médico Nacional de Occidente
del IMSS.

Sin embargo, el Tribunal Federal de
Justicia Administrativa (TFJA), que presi
de Rafael Anzures, resolvió que lo falso
fue la acusación de la Secretaría

El TFJA estableció que Pisa y Dimesa

sí tenían disponibles los equipos requeri
dos, pero el IMSS nunca los pidió. "No se
demuestra que Laboratorios Pisa hubiese
proporcionado información falsa, ni que
hubiese actuado con dolo al celebrar el
contrato 1170012 con el IMSS", resolvió la
Sala en Materia de Responsabilidades Ad
ministrativas del TFJA.

En la práctica, Pisa sólo estuvo inha
bilitada un mes porque el Tribunal ha
bía suspendido la sanción desde noviem
bre de 2020. No obstante, la UNOPS, por
ejemplo, sí la margino totalmente de su
desastrosa compra consolidada de 2021.

A estas alturas, la actual Administra
ción ya parece tener claro el tiro en el pie
que se dio al enfrentarse a esta empresa,
proveedora esencial del sistema de salud
y una de las más atacadas por el Presiden
te Andrés Manuel López Obrador y el
subsecretario Hugo López Gatell.

Desplazamiento
de autos

En el sector automotriz está
creciendo la preocupación
respecto a la legalización
de los llamados autos
'chocolate'.

Si bien el número de

vehículos usados que se
importaron de manera ile
gal y que ya han sido regu
larizados todavía es menor,
la industria organizada en
la Asociación Mexicana de
Distribuidores Automotri
ces (AMDA), que preside
Guillermo Rosales, teme
que de continuar con es
ta política se repita la si
tuación vivida entre 2006
y 2013.

En esos años se permi
tió la legalización de autos
'chocolate' en el País, y se
estimó que, como conse
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cuencia de la cuestionable
medida, la venta de vehícu
los disminuyó aproximada
mente en 200 mil unidades
cada año.

Parece que la historia
está por repetirse. Actual
mente se alerta que pueda
existir un desplazamiento
similar de vehículos, pues
con el paso de los meses se
han ido agregando más es
tados al decreto a través del
cual se pueden regularizar
estos autos.

Entre los últimos que
se han sumado está Puebla,
anunciado el 13 de junio por
Rosa Icela Rodríguez, ti
tular de la Secretaría de Se
guridad y Protección Ciuda
dana durante la conferen
cia matutina del Presidente,
con lo que ya son 13 los es
tados dentro del programa
de regularización.
Ola digital
Nacional Monte de Piedad,
de Javier de la Calle Par
do. ya se subió a la ola de
los servicios financieros
digitales.

La financiera desarrolló
un canal digital para que los
clientes potenciales puedan
solicitar un crédito personal
de manera 100 por ciento
remota, con lo que su servi
cio ahora estará disponible
24 horas y siete días de la
semana en tiempo real.

La experiencia digital
comienza preguntándole al
cliente por su necesidad fi
nanciera y a partir de eso se
le brinda una oferta perso
nalizada para cubrir sus ob
jetivos económicos.

Toda la gestión se rea
liza en línea y es el mismo
cliente quien carga sus da
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Toda la gestión se rea
liza en línea y es el mismo
cliente quien carga sus da
tos personales y sube do
cumentos en espera de una
evaluación de crédito y la
respuesta a su trámite. Todo
en cuestión de minutos.

El valor total de la carte
ra de Financiera Monte al
canzó 932 millones de pe
sos en 2021, a través del cré
dito personal sin garantía,
crédito de consolidación de
deuda y crédito de renova
ción, con un monto prome
dio de 22 mil 440 pesos.

Nacional Monte de Pie
dad adquirió en 2016 a So
ciedad Financiera Popular
La Paz y en 2017 obtuvo la
autorización por parte de la
Comisión Nacional Banca
ria y de Valores para operar
el crédito personal sin ga
rantía, tras lo cual, la finan
ciera cambió su nombre a
Financiera Monte de Piedad.

Vuelta

a la parrilla
El capitán de Sonora Grill
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Vuelta
a la parrilla
El capitán de Sonora Grill

Group, Ricardo Añorve, va
a probar suerte con un nue
vo concepto de restauran
tes, luego de especializarse
durante casi dos décadas en
asador y carnes.

Esta semana abrirá su
primer restaurante con pro
puesta mediterránea bajo la
marca CERVO en Mérida,
Yucatán.

Para este restaurante, el
Grupo invirtió 65 millones
de pesos y estará ubicado
en el centro comercial The
Harbor Mérida

Antes de que concluya
el año, la segunda ubicación
de CERVO tocará tierra en
la Ciudad de México, en la
zona de Polanco.

Con todo y la difícil si
tuación financiera por la
que atravesó el grupo du
rante la pandemia Añorve
quiere cumplir su objeti
vo de invertir por lo menos
500 millones de pesos este
año para seguir con su pro
yecto de expansión.

capitanes@reforma.com
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Un horizonte dudoso
(y amenazador)

La recesión que (quiza) viene
Sin mayor análisis, he

encontrado en diver
sas publicaciones una

extraordinaria gama de esti
maciones muy dispersas so
bre una probable recesión en
la economía de Estados Uni
dos. Si los "enterados" no es
tán de acuerdo entre sí, ¿qué
conviene hacer? Los núme
ros son tan dispares que pro
vocan la tentación de ignorar
los. Empero, tratándose de al
go tan importante, quizás sea
mejor decir algo, aunque sea
incierto, que no decir nada

Según una nota de pren
sa, un grupo de expertos lle
gó hace poco a la conclusión
de que la probabilidad de
ocurrencia de una recesión
en los próximos dos años es
48%. Confieso que no sé có
mo llegaron a esa cifra, pero,
en todo caso, va en la misma
dirección de lo que parece un
consenso entre los analistas
no gubernamentales.

Vale agregar que la ima
ginada recesión estaría acom
pañada, todavía, de una infla
ción importante y de las altas
tasas de interés inevitables.

Sea como vaya a ser, me
parece de cierta utilidad
echar una ojeada a los tres
episodios "recesivos" ocurri
dos a lo largo de las dos dé
cadas más recientes. La grá
fica presenta las variaciones
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anuales (por trimestre) del
PIB real de Estados Unidos
(la línea azul) y de México (la
línea roja) a partir de 2000 y
hasta 2022.

La ilustración sugiere
unas cuantas observaciones
relevantes:
1.Como es sabido, la activi
dad económica de México
(MX) se mueve más o me
nos en sincronía con la de
Estados Unidos (EU); la co
rrelación estadística es muy
alta. Sin embargo, las fluctua
ciones en MX son más pro
nunciadas.
2.La desaceleración obser
vada en 2001 fue muy leve
en comparación con las agu
das caídas registradas como
consecuencia: a) de la crisis
financiera global de 2008
2009; y, b) del impacto de la
pandemia \
3.Por razones evidentes, es
razonable suponer que la
causalidad de los cambios co
rre de norte (EU) a sur (MX).
(Perdón por la obviedad).
4.Los datos más recientes
avalan la idea de que el mo
desto "rebote" en curso en
MX ha respondido a la me
joría registrada en EU, vía
el crecimiento de las expor
taciones.

¿Qué riesgos presenta pa
ra MX el horizonte "previs
to"? Al menos tres muy sig
nificativos: l.una reducción
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del ritmo de crecimiento eco
nómico, de por sí raquítico;
2.un deterioro de la balanza
comercial; y, 3.un aumento
de la carga del servicio de la
deuda externa
Subsidio exportado
El martes pasado, el encabe
zado de un artículo perio
dístico fue, a la letra: "Lle
nan texanos gasolineras en
Reynosa". Lo mismo ocurrió,
agregó la nota, en Matamo
ros. Es lógico, considerando
la baratura relativa del pre
cio del combustible en este
lado de la frontera. Estric
tamente hablando, entonces,
el hecho implica una trans
ferencia de recursos del con
tribuyente mexicano al con
sumidor texano. Un absurdo
económico, provocado por
la política "antiinflacionaria"
de México.
Adiciones al articulo de la se
mana pasada
El INEGI calcula y publica
un subíndice del INPC, que
se llama Subyacente. Se tra
ta simplemente del INPC sin
los precios de los energéticos
y de los productos agrope
cuarios. En mayo de 2022, en
México, la inflación medida
en dicho indicador fue 7.3%,
mientras que en un índice
similar en Estados Unidos
fue 6%. Así pues, sin duda,
las presiones inflacionarias
han sido mayores aquí que
al norte del Bravo.

En cuanto a la trayectoria
del Consumo Privado, es de
notar que el cambio de ten
dencia (a la baja) se inició en
el tercer trimestre de 2018,
mucho tiempo antes que la
aparición de la pandemia; el
Covid19 sólo agravó el pro
blema

Por último, respecto a la
reducción de la inversión pú
blica, es importante recordar
que la caída empezó años
atrás, probablemente vincu
lada con la volatilidad de los
ingresos del gobierno prove
nientes de la exportación de
petróleo. Este renglón está,
sin duda, lejos de la recupe
ración, en el sentido literal. Si
a ello se le suma el reiterado
cuestionamiento de la pro
ductividad potencial de las
tres principales erogaciones,
es de suponer que el impacto
negativo sobre el crecimiento
económico será mayor.

El autor es profesor de
Economía en la EGADE,
Business School, ITESM
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tribuyente mexicano al con
sumidor texano. Un absurdo
económico, provocado por
la política "antiinflacionaria"
de México.
Adiciones al articulo de la se
mana pasada
El INEGI calcula y publica
un subíndice del INPC, que
se llama Subyacente. Se tra
ta simplemente del INPC sin
los precios de los energéticos
y de los productos agrope
cuarios. En mayo de 2022, en
México, la inflación medida
en dicho indicador fue 7.3%,
mientras que en un índice
similar en Estados Unidos
fue 6%. Así pues, sin duda,
las presiones inflacionarias
han sido mayores aquí que
al norte del Bravo.

En cuanto a la trayectoria
del Consumo Privado, es de
notar que el cambio de ten
dencia (a la baja) se inició en
el tercer trimestre de 2018,
mucho tiempo antes que la
aparición de la pandemia; el
Covid19 sólo agravó el pro
blema

Por último, respecto a la
reducción de la inversión pú
blica, es importante recordar
que la caída empezó años
atrás, probablemente vincu
lada con la volatilidad de los
ingresos del gobierno prove
nientes de la exportación de
petróleo. Este renglón está,
sin duda, lejos de la recupe
ración, en el sentido literal. Si
a ello se le suma el reiterado
cuestionamiento de la pro
ductividad potencial de las
tres principales erogaciones,
es de suponer que el impacto
negativo sobre el crecimiento
económico será mayor.

El autor es profesor de
Economía en la EGADE,
Business School, ITESM

@EverEI¡zondoA
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Estados Unidos y México: Variaciones del PIB Real
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El número de startups
de EU que llegan a la

bolsa se ha desacelerado
a unas cuantas y el nuevo
financiamientó para esas
compañías ha caído. En
la primera mitad del, las
compañías privadas que
hicieron ofertas públicas
iniciales tenían un valor
de salida combinado
de 49 mil millones de
dólares, de acuerdo con
la compañía de investi
gación PitchBook Data
Inc. Eso es un descenso
de la cifra récord de 777
mil millones para todo el
año pasado. CB Insights
dijo que el financiamien
tó para las startups cayó
23% en todo el mundo en
el segundo trimestre.

? Spirit Airlines Inc.
volverá a posponer una
votación de los accionis
tas sobre una fusión con
Frontier Group Holdings
Inc. al tiempo que la ae
rolínea sostiene charlas
con Frontier y su postor
rival Jetblue Airways
Corp. La postergación, al
15 de julio, es la tercera

vez que Spirit ha aplaza
do el referéndum de los
accionistas sobre su ven
ta planeada a Frontier,
que fue anunciada por
primera vez en febrero.

? El precio de la ga
solina en EU ha caído
durante 24 días consecu
tivos tras llegar a niveles
históricos el mes pasado.
El costo promedio de un
galón de gasolina sin plo
mo fue de 4.72 dólares el
viernes. Eso es una caída
de 6% desde que los pre
cios alcanzaron su punto
máximo de 5.02 dólares
el 14 de junio, de acuerdo
con OPIS, un proveedor
de datos y analítica sobre
energía. La caída se debe
principalmente a una
menor demanda en las
gasolineras, de acuerdo
con un reporte de la
Asociación Automotriz
Estadounidense (AAA).

? Aumentan los llama
dos para realizar una
investigación sobre los
riesgos de seguridad
planteados por TikTok,

sumando presión sobre
el Presidente Joe Biden
para cumplir su promesa
de ponerse estricto con
apps que podrían com
partir datos personales
de estadounidenses con
adversarios extranjeros.
El presidente demócrata
del Comité de Inteli
gencia del Senado y el
republicano de más alto
rango en el panel envia
ron una carta conjunta a
la Comisión Federal de
Comercio.

? GameStop Corp. ha
prescindido de su direc
tor financiero y realiza
recortes laborales al

tiempo que el minorista
de videojuegos continúa
su esfuerzo por corregir
el rumbo del negocio. La
compañía de Grapevine,
Texas, dijo que el director
financiero Mike Recupero
dejará la empresa tras
aproximadamente un
año en su puesto. Diana
SaadehJajeh, quien ha
fungido como directora
de contabilidad, se con
vertirá en CFO.
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Altán y el Consejo
Consultivo del IFT
El jueves pasado, el Conse

jo Consultivo del Institu
to Federal de Telecomu

nicaciones (CC) publicó una car
ta en su sitio web en la que es
boza algunas ideas sobre el fu
turo del proyecto de la Red Com
partida ("RC"), después de la de
cisión del presidente López
Obrador de rescatar a la empresa
Altán con una inyección de 160
millones de dólares. Se trata del
segundo documento emitido
por el CC sobre la RC; el primero
data de 2015 y también contiene
diversas recomendaciones so
bre el proyecto que entonces aún
no se licitaba.
Entre las propuestas incluidas

en el último documento del CC
se señala lo siguiente: analizar
los efectos de mantener el uso
exclusivo de la banda de 700
MHz por una sola empresa; eli
minar el subsidio que recibe la
RC por el espectro; crear esque
mas para desplegar infraestruc
tura en zonas sin cobertura, in
cluyendo la posibilidad de que
otros operadores utilicen la ban
da de 700 MHz donde actual
mente no se usa; crear estructu
ra y procesos de gobierno corpo
rativo con los incentivos apro
piados a fin de lograr los hitos de
cobertura y competencia; dotar
a Altán de un consejo de admi
nistración con una mayoría de
consejeros independientes y ex
plorar la posibilidad de promo
ver la participación de otros con
sorcios en el proyecto.
El texto del CC de 2015 fue

aprobado por unanimidad de los
consejeros, mientras que el ac
tual tuvo 11 votos a favor y tres en
contra. Al final del documento
pueden verse las comunicacio

minar el subsidio que recibe la
RC por el espectro; crear esque
mas para desplegar infraestruc
tura en zonas sin cobertura, in
cluyendo la posibilidad de que
otros operadores utilicen la ban
da de 700 MHz donde actual

mente no se usa; crear estructu
ra y procesos de gobierno corpo
rativo con los incentivos apro
piados a fin de lograr los hitos de
cobertura y competencia; dotar
a Altán de un consejo de admi
nistración con una mayoría de
consejeros independientes y ex
plorar la posibilidad de promo
ver la participación de otros con
sorcios en el proyecto.
El texto del CC de 2015 fue

aprobado por unanimidad de los
consejeros, mientras que el ac
tual tuvo 11 votos a favor y tres en
contra. Al final del documento
pueden verse las comunicacio

nes de los consejeros que vota
ron en contra, aunque por des
gracia no desarrollan sus razo
nes ni dan mayores argumentos;
ojalá lo hagan próximamente.
Erik Huesca considera que no

hubo tiempo suficiente para dis
cutirlo y que el documento está
plagado de cosas que no son
ciertas, aunque no dice ni cuáles
ni por qué, mientras que Sofía
Trejo y Salma Jalife indican que
no se trata de un tema que sea
competencia del CC ni del IFT.
Curioso, porque Salma en su

momento votó a favor de la re
comendación de 2015. ¿Cómo al
guien puede sostener que el or
ganismo autónomo creado para
garantizar el derecho de acceso a
las tecnologías de la información
y a las telecomunicaciones, y su
CC, no tienen competencia para
pronunciarse sobre el casi inmi
nente fracaso del proyecto cons
titucional creado para materia
lizar estos derechos?
En todo caso, más allá de que

estemos o no de acuerdo con to
das las ideas de esta carta del CC,
hay que reconocer que es el úni
co pronunciamiento que se ha
hecho ofreciendo alternativas
para mejorar la salud del proyec
to de la RC. Ni la presidencia ni
CFE, ni la SICT, ni Promtel, ni Te
lecomm, ni el propio IFT... nadie
ha iniciado la discusión ni nos
han compartido las razones por

nes de los consejeros que vota
ron en contra, aunque por des
gracia no desarrollan sus razo
nes ni dan mayores argumentos;
ojalá lo hagan próximamente.
Erik Huesca considera que no

hubo tiempo suficiente para dis
cutirlo y que el documento está
plagado de cosas que no son
ciertas, aunque no dice ni cuáles
ni por qué, mientras que Sofía
Trejo y Salma Jalife indican que
no se trata de un tema que sea
competencia del CC ni del IFT.
Curioso, porque Salma en su

momento votó a favor de la re

comendación de 2015. ¿Cómo al
guien puede sostener que el or
ganismo autónomo creado para
garantizar el derecho de acceso a
las tecnologías de la información
y a las telecomunicaciones, y su
CC, no tienen competencia para
pronunciarse sobre el casi inmi
nente fracaso del proyecto cons
titucional creado para materia
lizar estos derechos?
En todo caso, más allá de que

estemos o no de acuerdo con to
das las ideas de esta carta del CC,
hay que reconocer que es el úni
co pronunciamiento que se ha
hecho ofreciendo alternativas
para mejorar la salud del proyec
to de la RC. Ni la presidencia ni
CFE, ni la SICT, ni Promtel, ni Te
lecomm, ni el propio IFT... nadie
ha iniciado la discusión ni nos
han compartido las razones por

las cuales consideran que valió la
pena o no el rescate de Altán, y
mucho menos cuál será el plan
B para lograr la conectividad, en
caso de que la RC no funcione.
Así pues, ojalá este documen

to sirva para que los comisiona
dos del IFT inicien una discu
sión pública sobre este asunto,
incluso con los miembros del
CC. Entiendo, aunque no justi
fico, que la política invada a los
órganos del Ejecutivo, pero ¿y la
autonomía del instituto?

En la sobremesa. La Asocia
ción Nacional de Telecomunica
ciones, que dirige Gabriel Széke
ly, está de manteles largos, pues
esta semana conmemora su XX

aniversario. Junto con la Canieti,
ha impulsado la posibilidad de
destinar parte del costo del es
pectro a proyectos para la conec
tividad o bien la urgencia de me
jorar los trámites locales, que
son un obstáculo para el desplie
gue de infraestructura. ¡Muchas
felicidades a la Anatel! •
Presidenta de ObservóteI y profesora
de la Universidad Iberoamericana.

Este articulo refleja su
posición personal

Twltten @soyirenelevy

Nadie nos ha compartid
las razones del rescate
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DESBALANCE

¿Otra prórroga a la
constancia fiscal?
::::: Nos dicen que debido a que quedó pen
diente el tema de la Constancia de Situación
Fiscal en la conferencia mañanera y festejo
por los 25 años del Servicio de Administra

ción Tributaria (SAT), la jefa
del organismo recaudador
de impuestos tuvo que
comparecer por segunda
vez en el Salón Tesorería de
Palacio Nacional. Nos cuen
tan que Raquel Buenros
tro afirmó que el SAT nun
ca pidió la constancia, sino
que fueron las empresas, al
go así como el "de tin ma
rín, de do pingüé, yo no fui,

fue Teté...". Pero en medio del humo que
quedó con el bomberazo que representó la
prórroga concedida hasta enero próximo tras
las largas filas de contribuyentes vistas en ju
nio en las oficinas del fisco, Buenrostro dejó
abierta la posibilidad a una nueva extensión
del plazo, porque, como dicen, "donde hubo
fuego, cenizas quedan".

Raquel
Buenrostro

Moody's pone a México
en su realidad
::::: Nos comentan que, si bien la baja en la
calificación de México por parte de Moody's
puede leerse como mala noticia, es un ajuste
del país a su realidad: más cerca de perder el
grado de inversión que de la categoría "A" de
países con mejores perspectivas para pagar su
deuda. Luego de la fiesta que hizo el gobierno
por la mejora en la perspectiva por parte de
Standard and Poor's, el bajón de Moody's es
un recordatorio de que en el país se han dete
riorado con fuerza el ambiente de inversión y
el desarrollo de negocios, y el factor Pemex
sigue siendo el talón de Aquiles. Si bien es
poco probable que en lo que resta del sexenio
se dé otra baja en la nota soberana, y mucho
menos la pérdida del grado de inversión, las
alertas de presiones fiscales y políticas se
mantienen en el corto plazo, nos dicen.
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Más aviones: más sobrecargos
::::: Como muestra de su recuperación paula
tina luego de superar un Capítulo 11 en Esta
dos Unidos, Aeroméxico, de Andrés Conesa,
planea sumar 14 nuevos aviones a su flota pa
ra concluir 2022 con 147 en total. Ante ello,
nos cuentan que la aerolínea contratará a 250
sobrecargos. El reclutamiento se llevará a ca
bo del 13 al 16 de julio en un hotel de la Ciu
dad de México. Se entregarán 750 fichas para
los interesados, quienes serán atendidos entre
miércoles y sábado. Para ser sobrecargo de
Aeroméxico se necesita ser mexicano de naci
miento, tener educación media superior con
cluida, licencia de sobrecargo vigente, exa
men de aptitud psicofísica con vigencia no
mayor a 90 días, pasaporte vigente y visa es
tadounidense, entre otros requisitos.

Termómetro de la vivienda
::::: El Inegi, comandado por Graciela Már
quez, da a conocer hoy el Inventario Nacio
nal de Viviendas 2020. Este proyecto integra
información con una visión territorial sobre la
vivienda, población y entorno urbano. Ade
más, considera la construcción de indicadores
que caractericen a la vivienda y a las perso
nas que la habitan en diferentes desgloses
geográficos: a nivel de localidad para aquellas
menores a 2 mil 500 habitantes, y a nivel de
manzana para las localidades de 2 mil 500 o
más, las cabeceras municipales y las localida
des amanzanadas cercanas a las localidades
de 5 mil y más. En medio de un entorno de
caída en la construcción de vivienda, nos di
cen que estos resultados serán clave.
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Luisa María, la apuesta
de Sheinbaum en2024
En un escenario en el que

las clases medias de la
Ciudad de México quie

ren y pueden expulsar a la 4T de
su gobierno, Morena pretende
regresar a sus inicios y lanzar
como candidata a jefa de Go
bierno a la joven que en 2012
bailaba y cantaba como imagen
propagandística del Movimien
to de Regeneración Nacional: la
actual secretaria del Trabajo,
Luisa María Alcalde.
La abogada de 34 años es la

apuesta de Claudia Sheinbaum
para asegurar la continuidad,
aun cuando la candidata del
presidente López Obrador es la
hoy secretaria de Seguridad
Ciudadana del gobierno federal,
Rosa Icela Rodríguez, quien, sin
embargo, no crece en las en
cuestas y enfrenta un panora
ma complicado por la fallida es
trategia de seguridad.
En cambio, a Alcalde Luján

la han custodiado en su cami
no dos activos importantes de
su movimiento: sus padres
Bertha Luján y Arturo Alcalde,
cercanos a Andrés Manuel Ló
pez Obrador y con ciertos lo
gros como familia que, si bien
son cuestionables desde el sec
tor empresarial y sindical, sí
han colocado en mejor posi
ción a los trabajadores del país,
con incrementos salariales im

portantes y una rígida regula
ción del outsourcing.
Otro positivo es la democra

tización de los sindicatos, discu
tible igualmente por procesos
de elección como el del sindica

to de trabajadores petroleros,
que terminó cayendo en manos
de los cercanos al eterno líder

Carlos Romero Deschamps, pe
ro con mensajes de participa
ción a la base trabajadora, que
por muchos años vio a esos mis
mos líderes perpetuarse en sus
pogj^ip^sin siquiera hacer lar .
bor de campaña.
El perfil de Luisa María bus

ca conectar con el ímpetu pro
gresista de los capitalinos y el
hartazgo expresado en las elec
ciones intermedias de 2021. La

exdiputada federal de Morena
ya no es la joven que en la pro
paganda de ese partido explo

En un escenario en el que
las clases medias de la
Ciudad de México quie

ren y pueden expulsar a la 4T de
su gobierno, Morena pretende
regresar a sus inicios y lanzar
como candidata a jefa de Go
bierno a la joven que en 2012
bailaba y cantaba como imagen
propagandística del Movimien
to de Regeneración Nacional: la
actual secretaria del Trabajo,
Luisa María Alcalde.
La abogada de 34 años es la

apuesta de Claudia Sheinbaum
para asegurar la continuidad,
aun cuando la candidata del
presidente López Obrador es la
hoy secretaria de Seguridad
Ciudadana del gobierno federal,
Rosa Icela Rodríguez, quien, sin
embargo, no crece en las en
cuestas y enfrenta un panora
ma complicado por la fallida es
trategia de seguridad.
En cambio, a Alcalde Luján

la han custodiado en su cami
no dos activos importantes de
su movimiento: sus padres
Bertha Luján y Arturo Alcalde,
cercanos a Andrés Manuel Ló
pez Obrador y con ciertos lo
gros como familia que, si bien
son cuestionables desde el sec
tor empresarial y sindical, sí
han colocado en mejor posi
ción a los trabajadores del país,
con incrementos salariales im

portantes y una rígida regula
ción del outsourcing.
Otro positivo es la democra

tización de los sindicatos, discu
tible igualmente por procesos
de elección como el del sindica

to de trabajadores petroleros,
que terminó cayendo en manos
de los cercanos al eterno líder

Carlos Romero Deschamps, pe
ro con mensajes de participa
ción a la base trabajadora, que
por muchos años vio a esos mis
mos líderes perpetuarse en sus
pogj^ip^sin siquiera hacer lar .
bor de campaña.
El perfil de Luisa María bus

ca conectar con el ímpetu pro
gresista de los capitalinos y el
hartazgo expresado en las elec
ciones intermedias de 2021. La
exdiputada federal de Morena
ya no es la joven que en la pro
paganda de ese partido explo

AMLO no tendría problema alguno en
sacrificar a su secretaria de Seguridad
por el encumbramiento de Alcalde.

taba su imagen para invitar a la
población a afiliarse a su orga
nismo mientras se subía a un
microbús con una gran cre
dencial de elector. Ahora es
una funcionaría que práctica
mente va a terminar el sexenio

en el mismo cargo de secretaria
del Trabajo a pesar de que en
algún momento el Presidente
lo ofreció a otros y con resul
tados, si bien colectivos.
La fórmula podría ser ade

cuada para enfrentar a una opo
sición que empieza a ganar te
rreno explotando la juventud de
sus cuadros, entre los que están
los alcaldes Santiago Taboada,
en Benito Juárez; Mauricio Ta
be, en Miguel Hidalgo; Lía Li
món, en Alvaro Obregón, y
Adrián Rubalcava en Cuajimal
pa, este último con una plata
forma que incluyeaunatribude
la familia Salinas de Gortari.
Del lado de Morena, la selec

ción de Luisa María Alcalde co

mo candidata pasaría por en
cima de las aspiraciones, ade
más de Rosa Icela Rodríguez,
del secretario de Gobierno de
la CDMX, Martí Batres; de la al
caldesa de Iztapalapa, Clara
Brugada, y del secretario de Se
guridad, Ornar García Harfu
ch, a quien las aspiraciones le
llegan más bien por la apari
ción en las encuestas que por
algún interés personal.
AMLO no tendría problema

alguno en sacrificar a su vapu
leada secretaria de Seguridad
Ciudadana por el encumbra
miento de su secretaria del Tra
bajo. El perfil, los resultados, el
blindaje y apoyo que le brindan
sus padres son suficientes para
colocarla como imagen de Mo
rena para la capital, tal y como
lo hiciera hace 10 años en sus
promocionales. v" v* ¦
El obstáculo que probable

mente se encuentre en su ca
mino "la Morena de Morena"
lleva por nombre Ricardo Mo
nreal, el senador que apunta
hacia la Presidencia, pero que,
en el camino, podría encontrar
se con una negociación que lo
convierta en candidato de ese

partido para la CDMX. •
@MarioMal
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Otra estafa en Twitter
• Además de los bots, ahora surgen delincuentes
que roban billeteras virtuales a través de la red social.
La semana pasada se dio a conocer que Elon Musk se de
sistió de comprar Twitter, lo cual llevará a tribunales y tal
vez una fuerte demanda por parte de los abogados de la red
social de 280 caracteres para que se concrete el acuerdo,
o el CEO de Tesla tendrá que pagar mil millones de dólares
por no hacerlo, que es lo más seguro que suceda.

Musk (quien se ha vuelto un gran especulador, pues ha
entendido bien el juego para manipular acciones) y su equi
po saben que Twitter no vale 44 mil millones de dólares y
que está lleno de bots que se rentan para el mejor postor,
además de que hay una estafa que tiene que ver con robos
a carteras virtuales de criptoactivos en la red social que se
dará a conocer muy pronto bajo una investigación de Me
tabase Q que, me cuentan algunas fuentes, fue otra de las
razones para desistirse a comprar al pájaro azul.
Vamos a adelantarles la información en exclusiva. La

creciente popularidad que tienen las criptomonedas como
el bitcoin ha atraído a más y más usuarios a participar acti
vamente en el mercado de monedas virtuales, invirtiendo
tanto grandes como pequeñas cantidades, así como minan
do las cadenas de código necesarias para la formación de
estas monedas. El creciente auge ha llamado la atención de
grupos ciberestafadores que, conociendo las grandes can
tidades de dinero que manejan estos sistemas, se han visto
motivados a buscar una forma fá
cil y rápida de acceder a las cuen
tas usuarias que buscan soporte
técnico de manera desesperada.

Twitter se caracteriza por ser
un medio a través del cual las
personas expresan ideas, opinio
nes y quejas de forma resumida.
Entre estas quejas, hay comenta
rios relacionados con los mone
deros de criptomonedas que son
de especial interés para quienes
realizan ciberestafas. Las cuentas

malintencionadas pueden monitorizar el flujo de tweets que
contengan palabras clave específicas. Esto lo hacen a tra

vés de herramientas de desarrollo proporcionadas por la
misma red social.

Así, buscan tweets de personas que necesiten ayuda con
sus criptomonedas y responden inmediatamente, tratando
de engañarlas a través de diferentes técnicas de ingeniería
social para extraer la información de sus cuentas.

¿Cómo opera la estafa? El funcionamiento es muy sen
cillo: los atacantes realizan una rápida investigación sobre
las palabras clave que una persona usuaria novata y deses
perada tuitearía cuando necesita soporte técnico, estas pa
labras y frases podrían ser "necesito ayuda con", "necesito
soporte con", "he perdido mis criptomonedas", "hackearon
mi", "me robaron mi", además del nombre de la respectiva
criptomoneda o servicio de monedero de criptomonedas.

Una vez identificadas estas palabras, crean un bot que
puede monitorear los tweets que contengan esas frases
o palabras y responder lo antes posible con un mensaje
preestablecido. Los mensajes maliciosos pueden variar,
pero, en esencia, siempre buscan ganarse la confianza de
usuarios e instarles a proporcionar información sensible
para "resolver" su problema, lo que luego permite a los ci
berdelincuentes acceder a sus cuentas y vaciar sus mone
deros de criptomonedas en cuestión de minutos.

Los mensajes son una suplantación de identidad como
soporte técnico. Crean una cuenta con un nombre, una foto
de perfil y un banner idénticos a los de la cuenta oficial de
soporte técnico, lo que hace más difícil de identificar si se
trata de una cuenta de confianza.

La estructura de los mensajes automáticos suele comen
zar con una disculpa por las molestias y luego diciendo que,
para solucionar el problema, la persona usuaria debe po
nerse en contacto directamente para que le den soporte.
Si esta etapa inicial tiene éxito y la persona usuaria decide
contactar directamente con el supuesto soporte técnico,
quien realiza el ataque intentará persuadir a la víctima para
que revele la información de su cuenta con el argumento de
que es necesario "confirmar su identidad" para recuperar
el acceso.

Una vez que revela su contraseña o frase de acceso, la
billetera queda completamente desprotegida y se puede
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vaciar libremente su cuenta de forma rápida y sencilla. Y
aunque hay maneras de identificarlas cuando se sabe cómo
con las mismas herramientas de la red social no hay mu
cha información sobre cómo hacerlo. Lo cierto es que se
ha convertido en otra bomba de tiempo para Twitter, que,
además de enlodarse con bots, ahora tendrá que explicar
por qué el aumento de las estafas con criptos sin alertar.

Delincuentes
han encontrado

la forma sencilla

de engañar
a los usuarios

de Twitter para
robar sus wallets.
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Desaceleración en la creación
de emi

En México se publican periódicamente dos
estadísticas oficiales demime
ro de trabajadores lnscr¡(tgs en el Instituto
Mexicano del Seguro Social (IMSS) y (2) la
Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo
que publica el Instituto Nacional de Esta
dística y Geografía (InéjgkAmbas fuentes
reportan una recuperacióit del empleo du
rante el primer trimestre de 2022 y una inte
rrupción en mayo, en el caso de trabajadores
inscritos en el IMSS se tienen datos a junio
que muestran la recuperación
del crecimiento, pero a un ritmo
menor. El detalle de la informa
ción es el siguiente:

e
TRABAJADORES
INSCRITOS EN EL IMSS
A JUNIO DE 2022

Al cierre de junio de 2022 el
nümero total de trabajadores
inscritos en el Instituto Mexi
cano del Seguro Social alcanzó
un nuevo récord histórico de
21,068,708, con lo cual ya su
pera los 20.6 millones reporta
dos al inicio de la pandemia de
covid19 en abril del 2020.

Así, durante el periodo ene
rojunio este año se crearon 448,560 nuevos
empleos formales, la tercera variación más
alta para un periodo similar en los últimos
10 años; del total de los empleos generados
el 86.9% corresponde a plazas permanen
tes. Los sectores económicos con el mayor
crecimiento porcentual de puestos de traba
jo fueron: (i) transportes y comunicaciones
(+12.6%), construcción (+5.5%) y comercio
(+5.3%).

O
ENCUESTA NACIONAL
DE OCUPACIÓN Y EMPLEO

DEL INEGI A MAYO DE 2022
La última Encuesta Nacional de Ocupación
y Empleo (ENOE) elaborada por el Inegi co
rresponde a mayo de 2022. De acuerdo con
esta información, en mayo se registró una
salida de 518,079 participantes de la activi
dad laboral, de modo que la población ocu
pada pasó de 57.7 millones a 57.2 millones
de personas y la creación de empleos acu
mulada en el año (eneromayo) se redujo a
202,000 plazas.

La pérdida de empleos de mayo elevó la
tasa de desempleo a 3.4% de la Población
Económicamente Activa, luego de tres meses
de incrementos consecutivos, un comporta

miento que también se aprecia
en el número de plazas regis
tradas en el Instituto Mexicano
del Seguro Social.
Por su parte, la Población

Económicamente Activa (PEA)
cayó 390 mil 317 personas,
para sumar un total de 59.1
millones de personas. En la
ENOE se destacan además los

siguientes aspectos:
 Las personas subocu

padas, es decir, aquellas que
declararon tener necesidad y
disponibilidad para trabajar
más horas, fueron 4.8 millones
(8.5% de la población ocupada),
una reducción de 358 mil 251
de personas en relación con el
mes anterior.

 La Población No Económicamente Ac
tiva (PNEA) fue de 40 millones de personas,
lo que representó un aumento de 496 mil 27
personas en comparación con abril.

 La población ocupada en la informali
dad laboral descendió 245 mil 708 personas
para ubicarse en 31.8 millones y la Tasa de
Informalidad Laboral fue 55.6% de la po
blación ocupada, según la encuesta nacio
nal del Inegi.
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La pérdida
de empleos
durante mayo
elevó la tasa

de desempleo
abierto a 3.4%

de la PEA, luego
de tres meses
de incrementos
consecutivos,
según la ENOE.
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Hace menos de un mes, los emprendedores
que han impulsado las start up de travel tech
en México celebraban lo que parecía un pa
norama muy promisorio.

Fue el 15 de junio, cuando Endeavor, la
aceleradora de empresas de tecnología,
presentó el estudio sobre travel tech, donde
Viva Aerobús fue uno de los patrocinadores,
pues apuesta, como pocas, al éxito ligado a
la tecnología.
En aquel momento, los emprendedores

de la tecnología y el turismo hablaron sobre
las oportunidades que se gestaron en Mé
xico, a partir de la decisión del
gobierno federal de no cerrar las
fronteras durante la pandemia de
covld19.

Sin embargo, el panorama
para varias de estas empresas co
mienza a cambiar rápidamente, a
partir de un hecho que se sigue
desarrollando a miles de kilóme
tros de distancia de México, como
es la invasión de Rusia a Ucrania.

Un conflicto bélico que, junto
con los desórdenes inflacionarios
en el planeta debido precisamen
te a la pandemia, están complicando el fu
turo económico del mundo y los temores de
una recesión en Estados Unidos son cada vez

mayores.

En el mundo del travel tech, una buena idea
que resuelve una necesidad de mercado es
pecífica, recibe recursos de los inversionistas
institucionales, incubadoras de empresas y
fondos de capital semilla que son realmen
te los que permiten que estos proyectos
crezcan.

Se sabe también que muchos de ellos
fracasan, pero aquellos que tienen éxi
to, consiguen resultados tan importantes,
que justifican con creces a aquellos que no
prosperan.

Un riesgo que hoy comienza a ser exce
sivo, pues se están abriendo varios frentes,
cuyas consecuencias son impredecibles.

En el mundo existe un temor generalizado
a lo que pueda ocurrir, debido a la incertidum
bre económica y estos fondos están cerrando
sus carteras.

Varios unicornios del mundo flntech y
también las empresas de travel tech están su
friendo por esta situación, pues ya no están lle
gando los recursos ofrecidos, por lo menos, en
los montos originales.

Es en este contexto que se están obser
vando despidos y también ajustes en los
presupuestos de algunas áreas que no se con
sideran vitales, como son, por ejemplo, las de

mercadotecnia.
De acuerdo con la unidad

de inteligencia de Endeavor,
las 10 travel tech mexicanas
con mayor financiamiento
en México son, en primer lu
gar, Casai con 59 millones de
dólares.

Le siguen Kocomo, con 56
millones de dólares, Urbvan,
con 15.2 millones; Reservamos,
con 11.5 millones y Ayenda Ho
tels, con 10 millones de dólares.

También Clickbus México,
con 10 millones; Rotamundos, también con
10 millones de dólares; GuruHotel, con 2.49
millones; Turismo, con L2 millones, y Bussi con
1.15 millones de dólares.

Prácticamente ninguna de ellas ha recibido
todo ese dinero y aunque tienen los compro
misos que lo obtendrán, ahora es cuando los
pagos y los plazos se están modificando.

El impacto de la tecnología en el desarrollo
futuro del turismo no cambiará, pero, sin duda,
esta nueva situación está generando retos que
hace muy poco no se percibían.

Incluso, Casai, que hasta hace poco era
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recibida con bombos y platillos en el mundo
travel tech, hoy no las tiene todas consigo y
está haciendo esfuerzos para mantenerse a
flote, mientras identifica nuevas fuentes de
financiamiento.

Además de los despidos, es previsible que
nuevos inversionistas vean aquí una oportu
nidad, aunque seguramente las condiciones
cambiarán respecto a las originales.

Casi ninguna
travel recibe
los recursos
comprometidos,
pues se han
modificado

pagos y plazos.
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Bachoco y Aeroméxico se unen a Lala. Maxcom
dijo adiós y Elementia, Fortaleza y GMéxico lo
consideran, pero la realidad es que las bajas
valuaciones y escasa liquidez del mercado de
valores mexicano es una realidad que no están
dispuestos a aceptar los principales accionistas
de las empresas y más cuando entran en juego
inversionistas internacionales.

Si salen, menos llegan. La propia venta de
Citibanamex, donde se baraja como posible la
colocación en el mercado si la propuesta de
precio no le convence a Citi, se ve complicada
por la "delgadez" del mercado.

Tal vez la explicación es que el mercado de
valores está diseñado bajo la Ley del Mercado
de Valores del 2003 y su reforma del 2013, está
diseñado para sólo recibir ofertas publicas, de
deuda y capital, en el que participan todo tipo
de inversionistas y no hay una diferenciación
de riesgo, ¡no hay segundo piso!

De hecho, el mercado de CKD's no ha gene
rado el nümero de OPI's que conllevó su intro
ducción, hace casi 10 años, y las empresas que
se listan son corporativos, difícilmente empre
sas medianas y pequeñas.

En México, según la información de Banxi
coInegi, sólo 600 mil empresas reciben
financiamiento institucional (de bancos, finan
ciamiento bursátil, sofomes, uniones de crédito,
arrendadoras, factorajes, aseguradoras, sofipos,
sofoles y non banks) y cerca de 1.3 millones de
empresas se financian con proveedores, casas
de empeño, amigos y parientes.
Para resolver el desafío, se analiza entre

autoridades hacendarlas, encabezadas por
Rogelio Ramírez de la O, y directivos bursá
tiles, tanto de la BMV, que encabeza Marcos
Martínez, como de BIVA, que preside Santiago
Urquiza, una propuesta de reforma a la Ley del
Mercado de Valores que permita la emisión de
acciones o deuda de menor cuantía, menos re
quisitos y más riesgo, además de la introduc
ción de fondos de cobertura en el que puedan
participar inversionistas institucionales y el de

sarrollo de una versión mexicana del mercado
de regla 144, como el de Luxemburgo, Bahamas
o Singapur, para abrir el financiamiento de ca
pital a empresas de pequeñas a grandes con
propuestas específicas.

No es un mercado abierto, entran los fon
dos de cobertura y los institucionales (seguros
y afores), además de fondos extemos, facilitaria
también colocar a startups y fintechs con capa
cidad de expansión, las que han logrado éxito
a partir de la colocación de capital (rondas) en
el mercado de fondos especializados.

Kavak, que inició en 2016, pese a todavía no
ser rentable, levantó en dos emisiones (series E
y D) más de 1,250 millones de dólares en 2021
para potenciar su expansión fuera México, Bra
sil y Argentina en Latinoamérica, y anunció re
cientemente su incursión en Turquía ¿Por qué
en México no es posible financiarse?

Apetito hay, la opción ve a un mercado del
siglo XX y no al mercado del XXI. Según la Ena
fin 2018, el 76% de las 32 mil empresas me
dianas y pequeñas que formalmente pidieron
habilitar un canal de financiamiento de capital
señalaron que el financiamiento bancario les es
complicado por la cantidad de requisitos que
se piden para obtener crédito.

Por eso la propuesta para crear un mercado
similar al de regla 144 en México podria incluso
empaquetar acciones y deuda, como ocurre en
los mercados maduros, facilitaria la colocación
de emisores de tamaño medio, porque los emi
sores acudirian a una casa de bolsa para revisar
los papeles de inscripción, ésta lo lleva a una
de las bolsas para que haga el doble chequeo,
notifique a la CNBV y realice el listado. Con ello,
el procedimiento tomaría de uno a tres meses
y no de nueve a 18 meses, como ocurre en el
proceso vigente.

O
DE FONDOS A FONDO
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#Corea En esta semana se espera que la Con
camin, de ¡osé Abugaber. lleve al seno de la
Comisión Ejecutiva del CCE, que encabeza
Francisco Cervantes, la evaluación concreta
de los sectores textil, acero, electrodoméstico,
acerero y de cables especializado, de manera

que se pongan sobre la mesa los pros y contras
de todos. Hay la intención de salir con una sola
propuesta para la Secretaría de Economía, de
Tatiana Clouthier, pensando en apoyar lo que
le convenga mejor a México.
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El anuncio de Moody's de bajar la califica
ción crediticia de México cayó como un balde
de agua fría en Palacio Nacional, después de
que el presidente López Obrador festejó que
Standard & Poor's cambió la perspectiva de
negativa a estable, lo que no sólo se debió al
manejo de las finanzas públicas, sino que gra
cias a la integración del Congreso es decir, a
los partidos de oposición no se anticipa que
se aprueben iniciativas constitucionales que
presionen el entorno de los negocios.

La Secretaría de Hacienda, que fue la pri
mera en difundir la decisión de S&P, trató de
minimizar la baja en la califi
cación, resaltando que elevó la
perspectiva de negativa a esta
ble, que conservamos el grado
de inversión y que se antici
pa que prevalecerá un manejo
macroeconómico estable del
gobierno en los próximos dos
años.

Sin embargo, lo que debería
preocupar al gobierno son las
razones de Moody's para bajar
nos la calificación. Señala que la
estructura del gasto se ha vuelto
más inflexible y se han reducido los colcho
nes financieros del gobierno, mientras que los
apoyos a Pemex se mantendrán entre 1.0 y
1.5% del PIB anual. A ello hay que añadir las
presiones por las pensiones que tendrán so
bre el gasto en los próximos años y la mayor
carga de la deuda por el alza en tasas de inte
rés y el menor crecimiento económico

Moody's reconoce que la prudente gestión
macroeconómica ha respaldado la califica
ción de México, pero sostiene que el marco
institucional se ha debilitado por la restricción
a la independencia de entidades regulatorias.

Sobre las perspectivas de nearshoring que
tanto promueve Hacienda, Moody's no cree
que mejore la dinámica de la inversión en
los próximos años, porque la mayor incer

íidumbre regulatoria ha afectado el entorno
corporativo por políticas, como la descartada
propuesta de reforma energética.

Estos argumentos serán explicados hoy
por Renzo Merino, analista principal de
Moody's para el gobierno mexicano.
ZALDÍVAR: COMBATE AL FEMINICIDIO
El Premio Naranja Dulce de la semana es para
el presidente de la SCJN, Arturo Zaldívar,
porque presentó su propuesta de una nueva
Ley General para Prevenir, Investigar, Sancio
nar y Reparar el feminicidio.
Zaldívar presentó su propuesta de ley

ante la Comisión Permanente que, entre
otras ventajas, busca homolo
gar a nivel nacional el delito de
feminicidio y la creación de un
protocolo de investigación de
feminiddios y delitos vinculados
a éste, así como medidas de re
paración integral y prevención.

En verdad, muy bien que el
presidente de la SCJN sea uno
de los principales voceros en la
lucha contra el feminicidio.

CLOUTHIER: OÍDOS SORDOS
El Premio Limón Agrio es para Tatiana
Gouthier, secretaria de Economía, quien
aseguró en su cuenta de Twitter que regre
saron muy "content@s" de su reunión con
sus contrapartes Mary Ng, de Canadá, y
Katherine Tai, de Estados Unidos. Lo que
no mencionó es que ambas expresaron su
preocupación por el clima adverso a las in
versiones en México. Ng se refirió a los sec
tores de energía y minería, mientras que el
USTR aseguró que las políticas energéticas en
México continúan "amenazando la inversión
de Estados Unidos y dañan los esfuerzos de
México para combatir el cambio climático".
Añadió la necesidad de prácticas regu

latorias transparentes en temas como la
aprobación de productos biotecnológicos y
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la necesidad de que las empresas de pagos
eléctricos puedan participar ampliamente en
el mercado mexicano.

Gracias

a la integración
del Congreso
no se anticipa
que se aprueben
iniciativas
constitucionales.
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ILa especialista en movilidad y logís
tica, Traxión, resalta entre el públi

co inversionista, al ser incluida este año
como parte de las 30 empresas que per
tenecen al índice S&P/BMV Total México
ESG, iniciativa creada por S&P Dow Jo
nes Indices y la Bolsa Mexicana de Valores
con el objetivo de impulsar el desempe
ño de aquellas empresas que cumplen con
criterios ambientales, sociales y de go
bernanza. La compañía dirigida por Aby
Lijtszain opera mediante una estrategia
de sostenibilidad con cuatro ejes rectores:
gobernanza, personas, planeta y creci
miento, que reporta desde hace tres años
mediante un informe integrado, en el que
se detalla sus acciones en estos aspectos.

2 Alfa, que preside Armando Garza
•Sada, presentará resultados posi

tivos para el segundo trimestre de 2022;
esto, pese a que Slgma, enfocada a los ali
mentos, enfrentó problemas en las cade
nas de distribución y aumentos en precios,
principalmente en Europa. La empresa
tiene previsto reportar el 20 de julio, sin
embargo, antes habrá una reunión de ac
cionistas en la que presentará la propues
ta de escisión de Axtel, negocio que se vio
afectado por la escasez de chips. El plan de
Alfa es que Axtel cotice de forma indepen
diente en la Bolsa Mexicana de Valores,
que dirige JoséOriol Bosch, por lo que
sería su segunda compañía, después de
Nemak, que se independiza por completo.
3 La quinta ola de covid19 que se vive

•en el país, abre la oportunidad para
que más empresas del sector farmacéuti
co puedan entrar con su vacuna para me
nores de edad. Éste es el caso de la china
Sinovac, que encabeza Weidong Yin, que
ha probado en otros países tener una efec
tividad relevante frente a su competencia.

En Chile, por ejemplo, las pruebas fueron
muy positivas y su sector salud confir
mó que el biológico es seguro para niños
desde los tres años. Esta es una importan
te diferencia frente a la vacuna de Pfizer,
la cual se aplica a partir de los cinco años.
Así que el negocio para Sinovac puede ser
muy relevante en el país, si consideramos
que en México hay 31.8 millones de niños.

4 El Colegio de Pilotos Aviadores de
•México, que preside Heriberto

Salazar, inaugurará hoy la Semana de la
Aviación. El foro es relevante, ya que existen
muchos temas que atender. Sólo hay que
empezar con el caos llamado Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México, que
ahora está a cargo del vicealmirante en re
tiro Carlos Ignacio Velázquez Tiscareño,
y seguir con los retos que hay en el espa
cio aéreo con la incorporación del valle de
México a las operaciones de los aeropuer
tos Felipe Ángeles y Toluca, la degradación
a Categoría 2, la falta de presupuesto en la
Agencia Federal de Aviación Civil, la políti
ca aeronáutica y la capacidad en el AICM,
que son de urgente atención.

5 Resulta que el juez Daniel Ramírez
•Peña, adscrito al Centro de Justicia

Federal con sede en Almoloya de Juárez,
ratificó las órdenes de aprehensión en con
tra de los empresarios Rafael Zaga Tawil
y su hijo Elias Zaga Hanono, por presun
tos actos de delincuencia organizada y
operaciones con recursos de procedencia
ilícita por 5 mil millones de pesos, en agra
vio del Infonavit. Es un caso que data de
2015 y tiene que ver con la indemnización
del instituto de vivienda a la empresa Telra
Realty, propiedad de los imputados, por la
citada cantidad, cuando se canceló el pro
grama Movilidad Hipotecarla. La Fiscalía
General de la República considera un pre
sunto saqueo de fondos públicos.
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. ISII
Tras registrar su peor semestre en más de 50
años, las bolsas del mundo enfrentan un com
plejo acertijo. El panorama de la inflación es
incierto y, por lo tanto, no queda claro hasta
dónde llegarán las tasas de interés de la Reserva
Federal. Esta semana inicia la temporada de re
portes corporativos trimestrales, la cual muchos
temen que sea decepcionante. Quizá los mer
cados sigan igual o peor durante algún tiempo.
Pero, curiosamente, estos son los mejores mo
mentos para invertir si se entiende esta activi
dad como una estrategia de muy largo plazo.

"Hacer de tripas, corazón" es un preciso
dicho de la lengua castellana que bien podría
aplicarse para el arte de invertir. Aprovechar los
tiempos difíciles para sacar ventaja Aprovechar
y aguantar las temporadas de mercados a la
baja para adquirir activos financieros con po
tencial para remontar en los mercados al alza.

Sin duda, a Warren Buffet le gustaría esa
frase castellana. A él se le atribuyen citas si
milares: "hay que ser codiciosos cuando los
demás son temerosos, y temerosos cuando los
demás son codiciosos", es una de sus frases que
reflejan la oportunidad que pueden representar
mercados como éste, que están para los perros.

El principio es sencillo: al comprar cuando
los mercados están al alza se corre el riesgo de
comprar a precios muy caros, especialmente
cuando los mercados experimentan exube
rancias como las provocadas por la inyección
abultada de liquidez como las vistas en la pan
demia reciente. Tales valuaciones altas pueden
provocar pérdidas graves a los inversionistas
cuando las métricas bursátiles se ajustan a sus
promedios históricos, que es lo que probable
mente estamos presenciando.

Múltiples ejercicios muestran que quizá los
precios relativos de las acciones tengan un
comportamiento estable. ¡Ojo!, aquí habla
mos de sus precios relativos. Si tomamos los
precios de las acciones en relación con las ga
nancias futuras de las empresas o respecto de

otros indicadores, existe un nivel de largo plazo
más o menos estable. En la sucesión de cor
tos plazos, los precios relativos de las acciones
pueden estar muy por arriba de ese promedio
o muy por debajo, pero tarde que temprano

regresarán a sus promedios de largo plazo. Si
lo anterior aplica, entonces la receta es sencilla:
compremos cuando los mercados están abajo,
no cuando están subiendo.

Pero no es tan sencillo. Es muy difícil no
comprar cuando los mercados están subiendo.
La dificultad es mayor cuando más suben los
precios, porque nadie quiere ser el tonto que no
compró algo que parecía caro y que un día des
pués se puso más caro. También es muy difícil
saber qué tan largos serán esos cortos plazos.
Es muy difícil comprar esperando que los pre
cios suban en mercados bajistas prolongados.
Es fácil seguir comprando en mercados al alza
que están a punto de colapsarse, porque nunca
sabremos si estamos ante una oportunidad de
compra o ante una burbuja especulativa.

Por lo anterior, cuando los mercados están
como ahora, para el perro, es cuando es apro
piado comprar acciones. Lo malo es que en
estas coyunturas la gente puede perder sus em
pleos y, por lo tanto, sus ingresos para invertir.
No es tan fácil entonces hacer de tripas

corazón en los mercados. No es tan fácil se
guir la lógica inapelable de Buffet Pero es lo
adecuado.

Quizá estos mercados (así lo creo) aún si
gan cayendo. Quizá (así lo creo) permanezcan
abúlicos durante un periodo largo en lo que la
Fed mete en cintura la inflación y el crecimien
to regresa a una senda balanceada.

Pero si su horizonte de inversión es de más
de 10 años, que es como debe ser, entonces
ésta es una buena ocasión para construir un
portafolio de acciones que en el futuro se apre
cie y que genere ingresos en años venideros. Se
requiere constancia, paciencia, ahorro y tole
rancia a las pérdidas.
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Entre más jóvenes, mejor. Los siguientes
meses, quizá años, podrían ser una ocasión
inmejorable para los jóvenes que comiencen a
invertir, aunque mal momento para quienes es
tén retirándose y necesitan vender sus acciones

en este momento. Los mercados proveen pocas
ocasiones para construir portafolios a precios
razonables, comprando acciones de excelen
tes empresas con valuaciones bajas. Quizá el
actual sea uno de ellos.

Fecha: 11/07/2022

Página: 4

Area cm2: 313

2 / 2

Columnas Económicas

El Largo Plazo / Édgar Amador

Édgar Amador

Costo: 22,257

Página 15 de 18



Mentir como sistema
El Padre del Análisis Superior le plantea uiia pregunta: ¿los
funcionarios de esta administración tomaron un curso o es
natural esa propensión a decir que en asuntos internacionales
todo les salió perfecto, pase lo que pase?

Es muy posible que se acuerde cuando Rocío Nahle pre
sumió que los jeques árabes le habían aplaudido luego de que
hizo un ridículo que retrasó innecesariamente una determi
nación de la OPEP.

Quizá menos notorio, pero en la misma línea, cuando el
director de la AFAC, Carlos Rodríguez, aseguró que ya se
habían subsanado en papel las observaciones que llevaron
a la FAA a degradar a la aviación mexicana a la Categoría 2
En la visita se encontraron más de 20 nuevas irregularidades.

El viernes, la secretaria de Economía, Tatiana Cíouthíer
escribió una página de oro de esta pésima forma de hacer po
lítica Aseguró que la reunión con sus pares de Estados Unidos
y Canadá fue casi casi miel sobre hojuelas; sin embargo, las
otras dos ministras de Comercio de América del Norte que
estuvieron ahí (Mary Ng, de Canadá y Katherine Tal, de Es
tados Unidos) emitieron sendos comunicados en los cuales
dejan claro que mostraron su preocupación sobre el comercio
con México y especialmente en el sector energético.

En el menos malo de los casos, una decidió contar la ver
sión sin los momentos rispidos para que algunos sigan cre
yendo que todo está bien. Ojalá que en privado sí le informe
al Presidente de la República sobre estas quejas de los prin
cipales socios comerciales de México, ya que podría llegar sin
preparación a la reunión con el presidente de Estados Unidos.
REMATE TRÁGICO
Luis Enrique Mercado, un gran periodista y aún mejor
formador de talentos (DEP), solía decir que todos aquellos
quienes nos dedicamos al periodismo financiero debería
mos tener un altar en nuestras casas con las efigies de Luis
Echeverría y José López Portillo; antes de ellos, decía, los
temas económicos eran una pequeña parte de la primera
sección y eran impensables programas de radio o televisión
sobre la materia.

El populismo presidencialista que se vivió durante la do
cena trágica no se comenzó a corregir sino hasta el final de
la administración de Miguel de la Madrid y muy claramente
durante lo que algunos denominan el periodo neoliberal; sin

embargo, el daño se inició durante el sexenio 197076.
En ese periodo creció estrambóticamente el tamaño del

Estado, lo que llevó a creer en obras faraónicas (algunas rui
nosas), las decisiones económicas se tomaban con base en
criterios políticos y se creía que la intervención del gobierno
en diferentes sectores de la economía era la solución.

La violencia y persecución en contra de la iniciativa priva
da alejó las inversiones y el desarrollo del país. La reacción fue
que se crearan contrapesos desde la iniciativa privada, como
el Consejo Coordinador Empresarial, que desde entonces ha
sido una correcta representación de quienes generan riqueza
a través de la iniciativa privada.

Echeverría representa, en materia económica, un manual
de todo lo que no debe hacer un gobernante. Sin embargo,
parecería que en muchas áreas del quehacer económico y
político hay muchos que creen que estas ideas son viables o,
como dicen los neopopulistas, que en aquellos momentos no
se implementaron correctamente y, a partir de ahí, diseñan un
exótico periplo para decir que teorías que han demostrado ser
fracasadas pueden aplicarse otra vez, pero bien.

Gente como Manuel Bartlett se forjó en esas equivocadas
ideas estatistas y ha seguido siendo una fuente de inspiración
para neopopulistas como Rocío Nahle. Echeverría muy po
siblemente se sentía muy orgulloso del regreso a sus creencias
(no se sabe si se arrepintió de sus errores políticos y econó
micos), puesto que parecen sacadas de los manuales de su
administración y que luego fueron "perfeccionadas" durante
el gobierno de López Portillo.

Quizá Echeverría haya muerto en el abandono, pero des
graciadamente sigue en el ADN de muchos políticos actuales.
REMATE OROPEL

El fin de semana fue inaugurada una sucursal de Banco del
Bienestar que no tendría nada de relevante si no fuera por
que quien estuvo al frente del evento fue el Presidente de la
República, ¿una sucursal de un banco requiere tanto aparato
o tanto lanzamiento? Parece que por la vía del discurso se
está tratando de cubrir una realidad: Banco del Bienestar es
un gasto innecesario. Funcionaría mucho mejor si se estable
ciera un adecuado sistema de corresponsalías, como el que
tienen los bancos comerciales, para aumentar la penetración
bancaria.
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"Las finanzas
se controlan desde
Los Pinos"; Echeverría
y sus tres secretarios
de Hacienda
Entre Luis Echeverría y el presidente López Obrador ha)
grandes diferencias en el manejo de la política económica
En primer lugar, la forma de ver el gasto. Más allá de cómc
•se gaste, López Obrador es proclive a la "austeridad re
publlcana". Echeverría lo era al "expansionismo para e
^desarrollo compartido".

Luis Echeverría Álvarez, quien murió a los 100 años, e
sábado pasado, trató de superar el desarrollo estabilizado
(traía rencilla con Antonio Ortíz Mena). Creó su desarrolle
compartido, y echó a andar la maquinita del dinero: el gaste
expansivo como solución a todo. El resultado: mayor deuda
mayor inflación y el espantoso colofón de la devaluación
la de agosto de 1976, donde México renunciaba a la mític;
cotización de 12.50 pesos por dólar, símbolo de logro de
desarrollo estabilizador. Daba pie a una devaluación de má!
de 70%, para llegar a los 22 pesos por dólar. Fue el inicio di
las devaluaciones sexenales.

Hay diferencias marcadas entre AMLQ y Echeverría
Sin duda. Pero también existe una coincidencia: el centra

lismo en el manejo de la política
hacendarla, que también llevó a
ambos a tener a tres secretarios
de Hacienda.
Luis Echeverría tuvo su di

ferencia marcada con su secre
tario de Hacienda de Inicios de
su sexenio {¿le recuerda lo suce

dido entre AMLO y Carlos Ur
zúa?). En el caso de Echeverría
con Margáin, todo fue por una
reforma fiscal, donde Margáin
veía la necesidad de tener mavo

j

res ingresos frente a tanto gasto. Es ahí cuando se le acuña
a Echeverría la frase de: "Las finanzas se controlan desde
Los Pinos".

Se dijo que Hugo B. Margáin había tenido una caída del
caballo, y se utilizó el clásico pretexto "renunció por razo
nes de salud". Margjün salió de Hacienda, dejando libre el
campo a un ambicioso abogado: ¡osé López Portillo, quien
tomaría las riendas hacendarlas como catapulta hacia la
Presidencia.
El tercero y último secretario de Hacienda de

Echeverría sería Mario Ramón Beteta. quien tuvo que li
diar con uno de los más desastrosos finales de sexenio, el
de 1976, con una deuda püblica que había crecido de los
6 mil a 19 mil millones de dólares; con una inflación que
subió por elevador de 4% a 27%; y lo peor: una devaluación
que dejó en el olvido la cotización de 12.50 pesos por dólar,
comenzando como si fuera una maldición con los fines de
sexenio con devaluaciones.

Con AMLO también se han tenido tres secretarios de
Hacienda, Carlos Urzúa, Arturo Herrera y ahora Rogelio
Ramírez de la O, y si queremos encontrar alguna coinci
dencia... ¿Alguien duda que hoy en día las finanzas se con
trolan desde Los Pinos?
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o
MOODY'S, EL DEDO EN LA LLAGA
Las finanzas públicas habían pasado los exámenes difíci
les, de Fitch, y, sobre todo, de Standard & Poor's, donde la
calificación de mantener grado el de inversión, provenía
de finanzas públicas sanas. Sin embargo, Moody's puso el
dedo en la llaga, y baja un peldaño el grado de inversión. La
calificadora reconoce finanzas sanas, pero ve dos proble
mas estructurales: el apoyo a Pemex y CFE (barriles sin fon
do) y quedarse sin colchones financieros (desaparecieron
los fondos de estabilización, ¡vaya!, todos los guardaditos).
Moody's fue el maestro más estricto... y tiene razón.

Con AMLO
también
se han tenido
tres secretarios
de Hacienda:

Urzúa, Herrera y
Ramírez de la O.
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¿AMLO echará una mano a EU?

uede ser? Estados
Unidos es la potencia,
pero México tiene al

presidente localmente poderoso.
Resulta que ahora mismo, en
materia de negocios, el presi
dente mexicano podría ayudar
más a su vecino que viceversa, en
asuntos de corto plazo.
Mañana conversarán los dos

mandatarios. El presidente Joe
Biden opera en una democra
cia que lo puso en el fuego por
un problema: la inflación. Hay
otro asunto sobre su escritorio
igualmente importante, más téc
nico y aquí lo expondré mañana.
En ambos necesita ayuda. Va el
primero.
Andrés Manuel López Obra

dor, jefe del poder Ejecutivo en
México, tiene en su favor a la
mayoría de los electores en Mé
xico, quienes perdonan todas sus
fallas.

Su popularidad le permite
influir en la agenda de mexi
canos de ambos lados de la
frontera.

Biden necesita gente, mu
chos trabajadores inmigrantes.
La necesitan los más poderosos
empresarios de su país a quienes
simplemente no les alcanza con
la que hay allá para llenar todos

los puestos de trabajo que tienen
vacantes.

"Según las últimas cifras de
empleos de la Oficina de Estadís
ticas Laborales, Estados Unidos
tiene 11.3 millones de empleos
abiertos, pero solo 5.9 millones

de personas desempleadas. Eso
es casi el doble de puestos va
cantes que personas disponibles
para ocuparlos".
La frase anterior no proviene

del gobierno o de una de esas
organizaciones que gustan de
analizar números. Es del grupo
empresarial más grande del país
vecino: la US Chamber of Com
merce o Cámara de Comercio

de los Estados Unidos, que es el
equivalente al Consejo Coor
dinador Empresarial (CCE) en
México.

Ese gremio, indirectamente
quita y pone gobernantes a tra
vés de apoyos a sus campañas.
En la más reciente se inclinaron
abiertamente en favor de los De
mócratas y estos ganaron.
La agrupación soltó el jue

ves un informe llamado "Cómo
solucionar nuestra escasez de
trabajadores puede combatir
la inflación'', documento que
incluye la frase expuesta antes
y explica cómo a medida que au
menta el costo de la nómina, las
empresas elevan los precios lo
más que pueden para mantener
sus márgenes de ganancia.
La US Chamber es un grupo

bien conocido por AMLO, pues
tuvo reuniones con sus líderes
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en Yucatán desde el inicio de su
administración sexenal, durante
negociaciones para firmar el Tra
tado México Estados Unidos y
Canadá, TMEC. ¿Lo recuerdan?
Es el acuerdo comercial vigente
que sustituyó al viejo TLCAN.
Esa cámara estadounidense

quiere duplicar el número de
trabajadores inmigrantes legales
en ese país y propuso un plan de
acción que incluye una reforma
migratoria. Ésta incluye varias
peticiones como la de duplicar el
límite de visas de 140 mil, a 280
mil por año y la de no incluir en
ese límite a esposas o hijos de los
trabajadores como sucede ahora,
pues obviamente reduce la dis
ponibilidad para empleados.
Atención, lo que busca la US

Chamber no se limitaría los
beneficios a mexicanos u otros
extranjeros que puedan ocupar
puestos en fábricas, hoteles o
restaurantes. La exigencia a los
legisladores es amplia:
"Proporcionar a los estu

diantes internacionales que se
gradúan de universidades de
Estados Unidos más oportuni
dades para obtener taijetas de

residencia basadas en el empleo
al graduarse", expone el texto el
plan llamado "America Works
Agenda".
"(También) mejorar y expan

dir las oportunidades para que
los empresarios obtengan la re
sidencia permanente para que
puedan construir sus negocios
aquí en los Estados Unidos".
El presidente López Obrador

celebra cada mes la llegada
de remesas de paisanos que
huyeron al norte para obtener
trabajo ante la reducción de
oportunidades en México.
Su gran habilidad política

puede permitirle tejer un plan
que contribuya en algo que ya
no piden solo los grupos "libera
les", sino también los más con
servadores, agrupados en la US
Chamber of Commerce.
¿Puede ayudar AMLO a Biden

a estructurar una urgente re<
forma migratoria que por obvias
razones incluye a México? Ma
ñana podría haber algo de luz al
respecto.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

"¿Puede ayudar AMLO a Biden a estructurar
una urgente reforma migratoria que por
obvias razones incluye a México?"
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Las 3 distinciones de la gente más productiva

Efectivos, eficientes y pro
ductivos. Así buscan ser la
mayoría de las personas

exitosas que conozco. Y lo son
tan persistente y sostenidamente,
que dan la impresión de ser suje
tos de logros infinitos.

Unos con un estilo acelerado e
intenso y otros con una serenidad
que no admite alteración de ruta,
los más fructíferos en entornos

de alta exigencia suelen tener un
uso celoso de dos recursos fini

tos: su tiempo y su energía.
Sus descansos pueden ser me

tódicos o forzados y su alimenta
ción óptima o desordenada, pero
el denominador común es que
cuando entran en 'flow' produc
tivo, su disposición energética 
corporal, intelectual y espa

cial está perfectamente alineada
a su intencionalidad.
Si la administración del nivel

de energía personal es lo más
notable para catapultar la capa
cidad productiva, ¿en qué debe
mos acentuar nuestro esfuerzo

para maximizar nuestra produc
tividad? Aquí 3 puntos para la
reflexión:

l)Identifica tu hora punta.
Aunque en realidad son bloques
de horas en las que un individuo
trabaja en el pico de su ren
dimiento. Para algunos es un
horario específico del día (I.E.
al amanecer) y para otros es un
espacio de tiempo en la que se
producen ciertas circunstancias
(I.E. privacidad).

No importa cuando o como
entres en estado óptimo de pro
ducción, lo que importa es que
lo tengas más que claro y que
organices tu ecosistema para que
respeten esos espacios de des
pliegue y creación.
2)Domina la Ley de Parkinson.
Que establece que el trabajo se
expande hasta que ocupa por
completo el tiempo destinado
para su realización. En otras pa
labras, las tareas pendientes tie
nen la capacidad de expandirse
o contraerse para ajustarse al
tiempo del que disponemos.
No acostumbrarse a bordar

el límite de las fechas de venci
miento, no sólo permite evitar
la procrastinación en su sen
tido más amplio, sino que ofrece
márgenes para reposar y revisar
asuntos relevantes que aspiran a
la unicidad.
3)Establece tus rituales de ini
cio y cierre. Todo ciclo de ener
gético implica que el 100% de tus
sentidos estén en el acto, tema

o propósito a realizar. Un ini
cio ritualizado dispone cuerpo,
mente y energía en una misma
dirección. Y ese despliegue no
tiene que ser ininterrumpido,
pero sí incuestionablemente
intencionado.
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"No importa cuando
o como entres en

estado óptimo de
producción, ¡o que
importa es que lo
tengas más que
claro"

"Todos disponemos
de 24 horas al día
y 60 segundos por
minuto. Y todos

gozamos de cierto
nivel de energía a lo
largo de la jornada"

Y al terminar, un pequeño pro
tocolo de cierre crea una desco
nexión saludable que refresca el
estado de las cosas para unnuevo
momento, sea una actividad
profesional distinta, descanso o
esparcimiento.
Todos disponemos de 24 horas

al día y 60 segundos por minuto.
Y todos gozamos de cierto nivel
de energía a lo largo de eso que
llamamos jornada. Lo que nos

diferencia a tirios y troyanos es la
capacidad de organizar el uso de
esos dos recursos.

Los grandes, si bien son más
disciplinados con su tiempo de lo
que muchos visualizan, son mu
cho más cuidadosos en dedicar

la energía adecuada y propor
cionada sólo a aquello que les
suma, declinando aquello que no
lo hace.

Y sí. Cuando veamos personas
con extraordinarias capacidades
de construcción de resultados,
cuidado con admirar el resultado
sin concientizar los hábitos, pro
cesos y elecciones que lo acaban
haciendo posible.
Y sigo estudiando La Estrategia
Emergente
Alejandro Salazar Yusti alude
en su libro el ensayo de Michael
Porter What is Strategy? "En el
documento explica denunció
la confusión persistente entre
mejoramiento continuo (que
conduce a la convergencia) y la
estrategia".
"Porter decía, en síntesis, que

la estrategia es la construcción
de posiciones únicas en el mer
cado; es decir, no se trata de ser
mejores que los competidores
sino más bien de ser incompa
tibles con ellos, en otras pala
bras, difíciles de imitar para los
competidores".

Empresario y conferencista internacional
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Buscan conquis
tar a inversionis
tas mexicanos para
asentarse en Texas
Estados Unidos tiene un déficit
de 3.8 millones de casas nuevas,
una oportunidad que advirtió
Visa Solutions, firma estadouni
dense especializada en asuntos
de inmigración, reubicación e
inversión a la Unión Americana,
que realizó su tercera cumbre,
en la que reunió a empresarios
mexicanos interesados en este
modelo de inversión para incur
sionar en el sector inmobiliario
y tener la posibilidad de emi
grar a través de la visa E2 de
inversionista.
De acuerdo con la Asocia

ción Nacional de Corredores
de Bienes Raíces (NAR por sus
siglas en inglés), México ocupó
el segundo lugar de los países
que más invirtieron en el sector
inmobiliario estadounidense
entre marzo del 2020 y abril del
2021, con una participación de
3 mil 800 millones de dólares,
mientras que Canadá, como
primer lugar, alcanzó los 4 mil
millones de dólares.
En este contexto, empresarios

de Guadalajara, Monterrey, Ciu
dad de México y San Luis Potosí
realizaron un viaje de explora
ción en Houston, Texas, donde
de la mano de Visa Solutions,
que en México encabeza José
GómezUrquiza, conocieron
el tipo de casas que actualmente
edifican los inversionistas que

ya radicalicen la Unión Ameri
cana y son p^rte de Invest. Tam
bién visualizaron el potencial
de crecimiento de sus futuras
compañías de ta construcción;
además de visitar las zonas en
las que podrían vivir en familia
una vez obtenida la visa E2.
Raúl Bucheli; cabeza global de

relación con inversionistas de
Visa Solutions detalló que para
el cierre de.éste año integrarán a
Invest a 1.00 nuevos inversores y
realizarán una cuarta edición de
la cumbre para atender la lista
de espera en la que están más
• inversionistas.

"Por tercer año consecutivo
recibimos a mexicanos que se
encuentren en la búsqueda de
vehículos integrales de inver
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sión como Invest, con el cual
pueden abrir sus propias em
presas de la construcción y así
contribuir en cubrir la demanda
de hogares, pues el mercado in
mobiliario americano tiene es
casez de viviendas nuevas desde
la crisis del 2008 y se estima po
drá cubrirlo en un plazo de 10
años", dijo Bucheli.
La visa E2 forma parte de

las visas para no inmigrantes
que expide el gobierno de los
Estados Unidos para los 80 paí
ses con los que tiene acuerdo
comercial, entre ellos México, y
para su obtención en necesaria
realizar una inversión sustancial
y activa en un negocio esta
dounidense que dirija, genere
empleos y muestre su rentabili
dad . Es de señalar que el capital
puede venir de un préstamo, he
rencia, donación, ahorros o de
la venta de algún bien.

Pandemia abre
aún más la brecha
de atención a
pacientes con
cáncer en AL

A medida que la pandemia de
Covid19 ejerció una presión sin
precedentes sobre los sistemas
de salud en América Latina y el
Caribe, también exacerbó las
brechas existentes en el acceso a

la atención del cáncer y generó
barreras adicionales para los
pacientes. El espectro completo
de la atención del cáncer, desde

los servicios preventivos hasta la
entrega del tratamiento, se vio
afectado negativamente, con
repercusiones esperadas en las
tasas de mortalidad y los indi
cadores de prosperidad econó
mica en la región. Sin embargo,
el alcance de este impacto varía
en América Latina y se necesita
hacer más para comprender las
razones. Los expertos en salud
advierten que existe una nece
sidad urgente de abordar las
barreras que dificultan el acceso
de los pacientes a una atención
oncológica de calidad y forta
lecer los sistemas de salud para
que sean resilientes ante futuras
emergencias.
Por ello, el próximo 26 de

julio, el Programa Corporativo
del Diálogo Interamericano
convocó a un panel de expertos
para explorar estos temas en el
que participarán Rebeca Bill
Chavez, que es la presidenta y
CEO de InterAmerican Dialo
gue, además de Anselm Hennis,
Director del Departamento de
Enfermedades No Transmisi
bles y Salud Mental de la OPS;
Cristian Herrara, especialista
sénior en Salud en la Práctica
Global de Salud, Nutrición y
Población del Banco Mundial;
Mariana Rico, director Médico
Regional de la Fundación de Sa
lud de las Américas, además de
Alessandra Durstine, miembro
de la Junta de la Union Latina
Americanca para la Lucha Con
tra Cáncer de la Mujer y CEO de
Catalyst Consulting Group.
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PERSPECTIVA
BURSAMÉTRICA

¿Que ríos dicen
las calificadoras?
Ernesto
O'Farríü

El pasado miércoles tuvimos
una agradable e incom
prensible sorpresa: S&P

la calificadora más prestigiada
del mundo, mejoró la perspec
tiva de la calificación de la deuda
soberana de México y la de Pe
mex, mientras que el viernes
Moody's Investors nos propino
una sorpresa negativa bajando
la calificación de México, pero
mejorando la perspectiva de la
misma, de negativa a estable.
Vaya que he recibido pregun

tas al respecto. "¿Total, Moody's
nos quiere o no?", "¿Pe cual

fumó S&P?", "Yo ya no entendí
nada. ¿Nos va a ir bien o mal?",
'"¿Vamos a tener una devalua
ción?" " ¿Como me afecta a mí o
a mi negocio?"
Expliquemos primero por qué

son relevantes las calificadoras
y la escala de calificaciones que
tienen cada una de ellas.
Desde finales del siglo XIX se

vio necesario que un tercero,
especializado y neutral emitiera
opiniones sobre la capacidad de
pago de las deudas de una em
presa o gobierno. Un veredicto
imparcial sobre la probabilidad
de que alguna entidad pueda
pagar los compromisos de su
deuda. El Sr. Richard Caccione
Sr. quien fuera el fundador ori
ginal de Fitch, ideó y registró
el sistema original de las letras
en las calificaciones en los años
treintas del siglo pasado. Poste
riormente S&P adquirió los dere
chos para usar ese sistema. Hoy
en día existen otros sistemas de
calificación en el que varían las
literales, pero el principio es el
mismo, como se podrá apreciar
en el esquema de Moody's.
La gran mayoría de los fon

dos de inversión y de los inver
sionistas institucionales en el
mundo apoyan sus decisiones
de inversión en la opinión de las
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calificadoras de riesgo crediticio
o "Rating Agencies", y normal
mente tienen como regla que
para invertir en un país o en al
guna empresa adquiriendo sus
títulos de deuda, la calificación
mínima que se le pide al emi
sor es la de grado de inversión
o superior. En el primer cuadro
se presentan las escalas de las
tres principales calificadoras
internacionales.
Apoyándose en el sistema de

S&P o Fitch, explicamos que la es
cala de calificaciones actual tiene
tres segmentos: El de las letras,
que va desde la AAA a la literal D.
En cada una de ellas hay 3 subni
veles señalados por los signos de
+, nada o . Pero a su vez en cada
uno de los subniveles la perspec
tiva puede tener tres alternativas:
la perspectiva positiva significa
que en un plazo de entre 12 a 18
meses hay alguna buena pro
babilidad de que la calificación
mejore. Neutral implica que en
el mismo plazo se tiene una alta
probabilidad de que la califica
ción no se mueva. Ni para arriba,
ni para abajo. La perspectiva
negativa implica que es proba
ble que se de una reducción en la
misma dentro del mismo plazo.
Ahora veamos como quedaron

las calificaciones de México y de
Pemex con las noticias recientes:
Standard & Poor s nos tiene a

dos escalones de perder el grado
de inversión con perspectiva es
table, tanto en la deuda soberana
como en Pemex. S&P mantiene
la tesis de que Pemex es "consus
tancial al Gobierno Federal, de
la misma naturaleza", en otras
palabras dice que son lo mismo,

y por eso les asigna la misma ca
lificación en sus tres segmentos.
Moody's y Fitch no lo comparten.
Moody 's nos tiene todavía

mejor en la deuda soberana,
con tres escalones por arriba del
grado de inversión, con pers
pectiva estable, pero a Pemex
lo tiene en el tercer piso del in
fierno con perspectiva negativa.
Fitch nos mantiene en la

deuda soberana en el borde del
precipicio, con perspectiva esta
ble y a Pemex lo tiene también
en el tercer sótano del averno,
con perspectiva estable.
La conclusión principal de este

estatus en el diagrama de las ca
lificaciones es que el fantasma de
perder el grado de inversión en
la deuda soberana, lo que sería
caótico y provocaría una deva
luación, se ha alejado. El riesgo
es que todavía tenemos una te
nencia de valores gubernamen
tales en pesos por alrededor de
$80 mil millones de dólares en
manos de inversionistas del ex
terior, que están ahí por el grado
de inversión. En el momento en
que el Gobierno Federal perdiera
esta calidad, los inversionistas
saldrían en nanosegundos de los
valores gubernamentales en pe
sos, demandarían dólares para
invertir en Bonos del Tesoro o
algo similar, lo que provocaría
una devaluación del peso.
El otro gran riesgo es que con

una recesión en Estados Uni
dos, la actividad económica
podría bajar sustancialmente en
México, ante la baja inversión,
con lo que las expectativas de la
recaudación fiscal, y el margen

de la disciplina fiscal se verían
seriamente afectados. Afortuna
damente hasta ahora la disci
plina fiscal sigue viéndose como
un compromiso fuerte por parte
de la Secretaría de Hacienda y
del propio Presidente.
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COORDENADAS

Enrique
Quintana

De manera sorpresiva, el viernes pasado, la cali
ficadora Moody's bajó la nota de la deuda sobe
rana de México.

Estaba en Baal y la bajó a Baa2.
Para ponerlo en castellano, es como si tuviéramos

7.5 de calificación y nos hubieran bajado a 7.
No cambia demasiado la circunstancia, pero el sen

tido del movimiento es significativo.
Fue sorpresivo porque en realidad pocos lo

esperaban.
De acuerdo con la encuesta que aplica Credit Suisse

entre manejadores de fondos de inversión, sólo el 16
por ciento consideraba que podría haber una baja.
Además, el hecho ocurrió días después de que la otra

agencia de gran relevancia, Standard & Poor's (S&P),
había ratificado la nota de la deuda mexicana e in
cluso había mejorado su perspectiva.
¿Quién hizo la mejor evaluación? ¿Moody's o S&P?
Los mercados decidirán.

Pero, por lo pronto, creo que la baja de la nota no
tendrá impacto mayor cuando empiecen las operacio
nes financieras este lunes.

El hecho muestra que hay criterios diferentes de
las calificadoras y que mientras S&P pondera las ca
racterísticas de los arreglos institucionales en México
para asegurar una relativa estabilidad, Moody's con
sidera que el menor crecimiento de la economía y las
interrogantes del entorno, son suficientes para bajar
un escalón en la nota de la deuda mexicana.
Ambas calificadoras mantienen la deuda mexicana

con grado de inversión. Ese hecho asegura que esta
decisión no repercuta en una venta masiva de bonos
mexicanos. Y por lo tanto, creo que tampoco afectará
mayormente al tipo de cambio y a las tasas de interés.
Incluso, ambas calificadoras podrían bajar otro es

calón la calificación de la deuda soberana y se seguiría
conservando el grado de inversión.
Me parece que hay diversos elementos que nos per
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miten suponer que habrá una relativa estabilidad
en las finanzas públicas en el curso de los próximos
años.

El gobierno ha mostrado que, por encima de todo,
le interesa mantener una buena reputación en los
mercados de deuda, incluso a costa de generar pro
blemas en el crecimiento de la economía.
El hecho de que México haya sido de los países que

menos recursos fiscales haya desembolsado para
apoyar al sector productivo durante la pandemia deja
ver que, aun a costa del crecimiento, la administra
ción de López Obrador, mantiene finanzas públicas
razonablemente equilibradas.
El otro ingrediente que hace pensar que la estabi

lidad puede mantenerse es el papel del Banco de
México.

Con las minutas de la más reciente reunión de po
lítica monetaria, que se dieron a conocer la semana
pasada, queda de manifiesto que el banco central
continuará con una política agresiva de tasas de in
terés en caso de que la inflación no ceda.
Por esa razón, la mayor parte de los expertos con

sidera que en la decisión de política monetaria que
habrá de tomarse el próximo 11 de agosto, lo más
probable es que se tenga nuevamente un incremento
de tres cuartos de punto porcentual y la tasa de refe
rencia se ubique entonces en 8.5 por ciento.
No quiere decir lo anterior que no haya riesgo de

una crisis financiera o que no se tenga ninguna proba
bilidad de experimentar problemas fiscales.
Sin embargo, me parece que aún estamos lejos de

una circunstancia crítica.

Quizás el mayor de los riesgos que hoy tiene la
economía mexicana tiene que ver más bien con los
efectos que podría traer consigo una recesión en
Estados Unidos, ya que el motor principal del creci
miento en los últimos meses claramente han sido las
exportaciones.
Los mercados tendrán la última palabra, pero de

la misma forma que la mejoría en la perspectiva que
hizo S&P en poco influyó en el tipo de cambio o en las
tasas, la baja de la nota por parte de Moody's, me pa
rece que tampoco repercutirá en el comportamiento
de los mercados financieros.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local, la atención
estará en las cifras revisadas
de la balanza comercial en
mayo; en EU sobresale el
informe de las tendencias del
empleo de junio.

MÉXICO: La atención estará
en el INEGI, que dará a conocer
tres reportes, destacando las
cifras revisadas del comercio
internacional a mayo.
El instituto también publicará

su última Encuesta de Viajeros
Internacionales (EVI) corres
pondiente al quinto mes del año.

ESTADOS UNIDOS: El
Conference Board publicará
su índice de tendencias del
empleo a junio.
Por su parte, el presidente

de la Fed de Nueva York, John
Williams, moderará las discu
siones sobre los últimos pasos
hacia la transición de la LIBOR.

EUROPA: Los países miembros
de la Comunidad Europea tienen
programada una reunión en
Bruselas, en donde se discutirá
el desarrollo macroeconómico y
los cambios en las políticas en la
zona del Euro.
 Eleazar Rodríguez
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C í las cripto
todavía
importan

• Las industrias grandes,
burocráticas y altamente
reguladas, como la banca
y e n t idades financieras,

generalmente no evolucionan
al ritmo de la innovación

tecnológica a menos que se
enfrenten a un nuevo desafío

competitivo. Crypto winter
o lio* blockchain sigue

representando precisamente
esa fuerza transformadora.

Directáída
Estrategia y
director de Política
Global de Gírele,
esirÉembro
del Conseja
de Relaciones
Esí&®^Y*Wia
parte del dWsoicia
de Gobernanza de
la Moneda Digifa
del FcmEcoIItiíco
Mundial.
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WASHINGTON,

DC  Sin Uber gm
¦chías servicios de taxi
habrían desarrollado
sus propias aplica

Cionesde transporte Compartido, o habrían
comenzado: a aceptar tarjetas; de crédito
cuando lo hicieron? En industrias estáticas
con poca competencia, s© necesitan nuevos
competidores y tecnologías para impulsar el
cambio. Y, §1 sugestiona bien, este cambio
no tiene por qué amenazar a los titulares, ya
qye pueden adoptar las nuevas tecnologías
y mqdetes de negocio para seguir el ritmo
df:lo q® los consumidores esperan de los
nuevos entrantes.

Estas mismas fuérzéiáSiténfrentan a los ser
Reíos i':' m¡r B Así como Uber
y Lyft construyen un nH»i5 modelo para la
movilidad del consumidor bajo demanda, el
muHo emergente de IcMervicios finBcieros
basados en blockchain ha impulsado la
bancary bs pagos centrados en dispositivos
móviles, así como los mercados de Capital
impulsados por software. Si bien la banca
móvil y electrónica ha existido por un tiempo,
la aparición de las criptomonedas está per
mitSdo nuevos n»elgs de control y acceso
del ustíarÍ0' sen poco más qiHureif billetera
digital personal.

En última instancia, btconsumidgrgs ga
nan donde hay másfpciorlsgy Cuando los
taxis tradicionales tenían él monopolio, a m§f
nudo pasaban por delañte.de los vehículos
de ciertacomplexión oM negaban a entrar
en áreas "éíí el lado equivocdcb de las vías".
Si los ní®tíSS desafíes no hubieran ampliá
cb, el occoS3 i la movilidad y los servicios

financíelos, esta! prácticas Fftbrían Hgiffido
siendo la norma.
Del misffio los desiertos bancarios

existieron durante mucho tiempo en áreas
que carecían de la densidad de pobladSn
o de ingresos Bniltares JclRificicntcmente al
tos corno: para ser atendidas con sucursales;
bancarias tradicionales. Para msehas perso
nas, incluso la actividad mundana de cobrar
un cheque aún generaría costos si no fuera
por el advenimiento de las aplicacionesfde:
depósito móvil, lo que muestra cómo, H?n¡el
tienppQ, las t^nobgías«mprgentes y bs mo
delos comerciales establecidos eventualmente
convergen.
A medida que bsempresafclbtecnología

financii^BBápido crecímii^Brian desdi
bujadlas líneaSntre el finaHp as tiSdas
físicas wl cBrii^R de IcHpervicifflfinan
cieros, muchos comentaristas han enmarcado
esta convergencia como. un juego de suma
cero, Sn el que incluso'bs bancos centrales
son vulnerables a ser destronados por nuevas;
formas de digital, dinero. Sin embargo, la
eclosión de las criptomonedas, las transaccio
nes basadas en cadenas de bloques y la tec
Bología fíBncíera deberían verse rnásB>mo
una oportunidad que como una amenaza.
En momento, al menos 105 bancos

centrales, que representan gl 95% del PIB

convergen.
A medida que bsempresafclbtecnología

financii^BBápido crecímii^Brian desdi
bujadlas líneaSntre el finaHp as tiSdas
físicas wl cBrii^R de IcHpervicifflfinan
cieros, muchos comentaristas han enmarcado
esta convergencia como. un juego de suma
cero, Sn el que incluso'bs bancos centrales
son vulnerables a ser destronados por nuevas;
formas de digital, dinero. Sin embargo, la
eclosión de las criptomonedas, las transaccio
nes basadas en cadenas de bloques y la tec
Bología fíBncíera deberían verse rnásB>mo
una oportunidad que como una amenaza.
En momento, al menos 105 bancos

centrales, que representan gl 95% del PIB

mundial,; están revisando bs ventajas y bs
riesjós dsfear monedas digitales de ban
cos centrales (CBDQ. Pero la carrera global
de moneda digital que importa no«M trata
de los\dfts qii,«jBw¡eren; se Hita de
los rieles que transmitirán esos valores entiiS
bs partes, especialmente a través de bs fron
teras. Introducir una CBDC sin contemplar
estos raíles,;sería como disertar un trendéalta
velocidad sin construir bs vías: ni la red ds
estaciones.

Incluso SO una era de consetividad de telé
fonos inteligentes generalizada, bs pagos y
bs transferencias interbancarias (el tren) aún
tendrán que hacer paradas periódicas para
tener en QsBnta el riesgo de la contraparte,
para confirmar la liquidación dfla tnmac
Hióiletc. Sin iHplanificación d^Bo
d^ intermediarios:, las CBDC simplemente
acerarían la eliminación de los bancos
medianos [cR '^volverían totqlmsínte redun
dantes), sin hacer nada para cerrar la enormH
brecha B incHión financiera Mil Bindo.
Aquí es donde la banca basad§ en block
chain podría dejar Su huella.
Tal como istán bs cosas, bs bancos a

menudo están sujetos a la captura de pro
veedores a manos de un pequeño número
de proveedores de tecnología "autorizados"
que ejecutan operaciones administrativas,
intermedias y de atención al público. Por lo
tanto, muchos bancos operan a merced ds
instituciones SÍStémicamente importantes qus
se ocultan a simple vista (en bs Estados Ur
dos, bs proveedoresjde nómina entran en es
R categoría!. Bla confianza deiosBancos
pequeños y medianas; en estas tecnologías
propietarias; analógicas y vulnerables lo qu®

bs coloca en una posición perdedora frente a
bs banCosmás grandes, lo que hace que sus
modelos cornejales parezcan taxis sift$&
lucionar despuft de la llegada de bs viajéis
aplicaciones de llamada.
JPMorgan Chase, porll contrario, tienS

un presupuesto de transformación digital de
$12,000 millones ¡t un equipo de bloc
kchain altamente Capacitado SQñyx) qi9
ya ha procesadSpagos ds tierra a satélite
utilizando tecnología de contrato ¡nteligpife,
una hazaña que destaca la importancia de
la transferencia subyacente, rieles Alguna «62
ano de bs mayores detractores de lascripto
monedas., JPMorgan reconoció lo peligroso
que sería evitar una nueva tecnobgía poterr
cálmente transformadora.

Pero quedan muchas preguntas. ¿Pueden
mantenerse al día las instituciones menos

dotadas financiera y tecnológicamente?
gComo se adaptarán bs bancos y la banca
a un futuro ds transferencias transfronterizas
instantáneas, todo ello facilitado por un có
dig®Je corfi«a? ¿SerBel Bffirniento <;9
Qna infraestructura df:mercado financiero
de código abierto una fuente de disrupción
y desintermediactóñ que consumirá todo, o
estas 'tSefiologías simpbffiiente niffelarán el
campo de juego?

Sin duda, bs cr¡ptomonedas?y la cadena
cb bloques tienen un problema de marca,
sobre todo porque están asociadas con un
léxico alta mente técnico y una jerga inescru
table. Pero algún día, pronto, la tecnobgía
subyacente pasará a un segundo plano,
donde impulsará una actualización de todo
:©l sistema de bs rieles que mueven H valor en
todo el mundo. El cambio será sobre b op
cionalidad del sistema bancario y de pago,
no de sustitución.

Los chgepgs personales no remplazaron
al papel moneda. Más bien, agregaron valor
al brindará las .personas la capacidad de
establecer una fecha de vencimiento para los
págpfecon mayor seguridad Sjuellevaí «Bfr
tivo. Quizás aún más importante, también
«Stán mejorando la interoperabilidad en el
sistema financiero: a través de^Hndares de
números de cuenta y ruta.

Del mismo modo, bs futuros números de ru
ta y de cuenta residirán en monederos dígita
les con acceso global casi ubicuo a servicias
f¡Hncierc®eiB>re activos ®ien re< ¡iiH
Algunos llaman a esto un internet de valor;
otros se refieren a ella «no IfflerBa
ración de Internet, o Web3. Cualquiera que
sea el apodo y los altibajos en el mgreado,
la innovación revolucionaria está aquí para
quedarse.
Djcha innovación debe ser alentada,

desarrollada y aprovechada, iríélcM) por bs
gobiernos y las |™pesas de serviciMfinaM
ciólos tradiciónabs del mundo, para que no
sevsan relegados a la historia cuando surjan
bs amazonas de Web3.
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págpfecon mayor seguridad Sjuellevaí «Bfr
tivo. Quizás aún más importante, también
«Stán mejorando la interoperabilidad en el
sistema financiero: a través de^Hndares de
números de cuenta y ruta.

Del mismo modo, bs futuros números de ru
ta y de cuenta residirán en monederos dígita
les con acceso global casi ubicuo a servicias
f¡Hncierc®eiB>re activos ®ien re< ¡iiH
Algunos llaman a esto un internet de valor;
otros se refieren a ella «no IfflerBa
ración de Internet, o Web3. Cualquiera que
sea el apodo y los altibajos en el mgreado,
la innovación revolucionaria está aquí para
quedarse.
Djcha innovación debe ser alentada,

desarrollada y aprovechada, iríélcM) por bs
gobiernos y las |™pesas de serviciMfinaM
ciólos tradiciónabs del mundo, para que no
sevsan relegados a la historia cuando surjan
bs amazonas de Web3.

págpfecon mayor seguridad Sjuellevaí «Bfr
tivo. Quizás aún más importante, también
«Stán mejorando la interoperabilidad en el
sistema financiero: a través de^Hndares de
números de cuenta y ruta.

Del mismo modo, bs futuros números de ru
ta y de cuenta residirán en monederos dígita
les con acceso global casi ubicuo a servicias
f¡Hncierc®eiB>re activos ®ien re< ¡iiH
Algunos llaman a esto un internet de valor;
otros se refieren a ella «no IfflerBa
ración de Internet, o Web3. Cualquiera que
sea el apodo y los altibajos en el mgreado,
la innovación revolucionaria está aquí para
quedarse.
Djcha innovación debe ser alentada,

desarrollada y aprovechada, iríélcM) por bs
gobiernos y las |™pesas de serviciMfinaM
ciólos tradiciónabs del mundo, para que no
sevsan relegados a la historia cuando surjan
bs amazonas de Web3.
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^° I l;l> signos de una importante
Y 2 W reorientación hacia un marco de

¦ I f:" V P * 3"B\
/ ¦ política económica que se basa

m5 * ¥ifw ':^f finanzas, el consumismo
>s 7 y laglobalización. Podría

w^^IiBÍÍÍbbÍbB convertirse en un nuevo
jrfio

^PP~ ^ ^
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(1)
El autor

profesor de
Economía Política
l.tjfefnacional ®n la
Escuela de Gobie.ftie
JohnR Kennedy
de la UfliVersidad
ds Harvard, es
presidente de
la Asociación
Económica
Internacional y autor
de Strciight Talk
on Trade: Ideas

for a Sane World
Economy.

C AMBRIDGE  Un nuevo para
digma económico se establece
verdaderamente cuando incluso

sus supuestos oponentes comien
zan a ver el mundo a través de

su lente. En su apogeo, el estado de bienestar
keynesiano recibió tanto apoyo de los políticos
conservadores como de los de izquierda. En
Estados Unidos, los presidentes republicanos
Dwight Eisenhower y Richard Nixon aceptaron
plenamente los principios esenciales del pa
radigma (mercados regalados, redistribución,
seguro social y políticas macroeconómicas an
ticíclicas) y trabajaron para expandir los pro
gramas de bienestar social y fortalecer
la regulación ambiental ydel lugar
de trabajo.

Fue similar con el neoliberalismo.
El impulso provino de economistas y
políticos, coma Milton Friedman, Ra
nald Reagan y MargaretThatcher, que
eran entusiastas del mercado. Pero el
eventual dominio del paradigma se
debió en gran parte a líderes de
centroizquierda como Bill Clinton y
Tony Blair, que habían interiorizado
gran parte de su agenda promercado.
Estos líderes presionaron por la desregulación,
la financiarización y la hiperglobalización,
mientras de "dientes para afuera" hablaban

contra el aumento de la desigualdad y la inse
guridad económica.

FHoy estamos en medio de una transición
que nos aleja del neoliberalismo, pero loque
lo reemplazará es muy incierto. La ausencia de
un nuevo paradigma solidificado no es necesa
riarriente mala. No necesitamos otra ortodoxia
más que ofrezca soluciones prefabricadas y
planes listos para usar para países y regiones
con diferentes circunstancias y necesidades.
Pero la política económica debe estar

guiada por una visión animadora. La historia
sugiere que el vacío dejado por el declive del
neoliberalismo pronto será llenado por un nue
vo paradigma que eventualmente necesitará el
apcyó de todo el espectro político. Tal resultado
puede parecer imposible dada la polarización
política actual. De hecho, ya hay signos de
convergencia.

En particular, puede estar surgiendo un nue
vo consenso bipartidista en torno al "productivis
mo", que enfatiza la difusión de oportunidades
económicas prodactivas en todas las regiones
y todos los segmentos de la fuerza laboral. A
diferencia del neoliberalismo, el productivismo
otorga a los gobiernos y la sociedad civil un
papel importante en el logro de ese objetivo.
Pone menos fe en los mercados, sospecha de
las grandes corporaciones y enfatiza la pro
dilación y la inversión sobre las finanzas, y la

revitalización de las comunidades locales sobre
la globalización.

El productivismo también se aparta del esta
do de bienestar keynesiano al centrarse menos
en la redistribución, las transferencias sociales
y la gestión macroeconómica y más en las me
didas del lado de la oferta para crear buenos
empleos para todos. Y el productivismo difiere
de sus dos antecedentes al reflejar un mayor
escepticismo hacia los tecnócratas y expresar
menos hostilidad instintiva hacia el populismo
económico..

La retórica de la administración del presiden
te estadounidense Joe Biden, y algunas de sus
políticas, presentan muchos de estos elementos.
Los ejemplos incluyen la adopción de políticas
industriales para facilitar la transición ecológi
ca, reconstruir las cadenas de suministro nacía
na les y estimula ríos buenos empleos; culpando
a las grandes ganancias corporativas como
culpables de la inflación y negándose (hasta
ahora) a revocar los aranceles del expresidente
Donald Trump contra China. Cuando la econa
mista de más alto rango de la administración,
lasecretaria delTesoroJanetYellen, ensalza las
virtudes de la "acogida de amigos" (obtener
suministros de los aliadosde EU) sobre la Orga
nización Mundial del Comercio, sabemos que
los tiempos están cambiando.

Pero también existen muchas corrientes

Fecha: 11/07/2022

Página: 41

Area cm2: 736

2 / 3

Columnas Económicas

Dani Rodrik

Costo: 595,269

Página 7 de 17



de este pensamiento en la derecha política.
Alarmados por el ascenso de China, los re
publicanos han hecho causa común con los
demócratas al impulsar políticas de inversión
e innovación para impulsar la industria manu
facturera estadounidense. El senador estadouni
dense Marco Rubio, excandidato presidencial
republicano en el pasado y probablemente
en el futuro, ha hecho súplicas apasionadas a
favor de la política industrial: promover la asis
tencia financiera, de mercadeo y tecnológica
para las pequeñas empresas y los sectores ma
nufacturero y de alta tecnología. "En aquellos
casos en los que el resultado) más eficiente del
rttercado es malo para nuestra gente", dijo Ru
bio, "lo que necesitamos es una política indus
trial específica para promover el bien común".
Muchos en la izquierda están de acuerdo.

El arquitecto de la política comercial deTrump
con China, Robert Lighthizer, ha ganado mu
chos seguidores progresistas por sus tácticas
duras frente a la OMC. Robert Kuttner, una de
las principales voces de la izquierda, ha argu
mentado que las opiniones de Lighthizer sobre
ef comercio, la política industrial y el nacionalis
mo económico "eran más fas de un demócrata
progresista".

El Centro Niskanen, que lleva el nombre
del economista libertario William Niskanen

(uno de los principalesasesores de Reagan],
ha hecho de la "capacidad estatal" uno de sus
pilares principales, enfatizando que la capaci
dad de los gobiernos para proporcionar bie
nes públicos es importante para una economía
sana. Oren Cass, asesor del republicano AAitt
Romney durante sus campañas presidenciales
de 2008 y 201 2 y exmiembro sénior del Ins
tituto Manhattan promercado, es un crítico del
capitalismo) financiarizado y apoya la restaura
ción de las cadenas de suministro y la inversión
en las comunidades locales.

Asimismo, Patrick Deneen, uno de los prin
cipales intelectuales de la "derecha populista"
estadounidense, aboga por "políticas a favor
de los trabajadores" y "el fomento, a través de
la política gubernamental, de la producción
nacional". Durante una entrevista reciente en la

que Deneen discutió estas y otras políticas eco
nómicas, el escritor del New YorkTimes, Ezra
Klein, comentó: "Lo gracioso de eso para mí es
que me parece que se parecen a loquses el
Partido Demócrata actual".

Como descubrieron James y Deborah Fa
llows cuando viajaron por Estados Unidos en
su avión monomotor para estudiar el desarrollo
económico local, el pragmatismo puede anular
el partidismo político cuándo se trata de fomen
tar negocios, creación de empleo y asociacio

nes públicaprivadas. Los políticos' locales que
se enfrentaban a los desafíos del declive eco
nómico y el desempleo se comprometieron, con
grupos comunitarios, empresarios y otras partes
interesadas en una extensa experimentación
de políticas. Y en muchos casos su afiliación
política hizo poca diferencia en lo que hicieron.
Queda por ver si este tipo de colaboración

entre partidos y fertilización de ideas equival
drá a un nuevo paradigma. Existen profundas
divisiones entre republicanos y demócratas en
temas sociales y culturales como el derecho al
aborto, la raza y el género. Muchos republica
nos, incluidas figuras prominentes oomo Rubio,
aún no han renunciado a su lealtad a Trütrip,
quien sigue siendo una amenaza para la de
mocracia estadounidense. Y siempre existe el
peligro de que las "nuevas" políticas industriales
favorecidas tanto por los conservadores como
por los progresistas seapagasn o se conviertan
en las viejas medidas del pasado.

No obstante, hay signos de una importante
reorientación hacia un marco de política econó
mica que está enraizado en la producción, el
trabajo y el localismo) en lugar de las finanzas,
el consumismoy la globalización. El productivís
imo podría convertirse en un n:QMÍ| modelo de
política que capture la imaginación incluso de
los opositores políticos más polarizados.
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Por qué a López Gatell
le estorba el ( onsejo
de Salubridad

El Consejo de Salubridad General (CSG) es una ins
titución que le ha estorbado al subsecretario Hugo
LópezGatell desde el principio. Y ahora que consigue
hacer a un lado al secretario del organismo, el doctor
José Santos Preciado y su equipo, ya se vislumbran las

intenciones del subsecretario: disminuir el Consejo al mínimo y
hacerse de mayor poder. HLG ha pasado a su terreno a Cofe
pris, Conasa, Cenetecy recientemente algunos comités normati
vos. Ahora quiere al Consejo.
Lo delicado de este último manotazo es que LópezGatell

consigue tener el terreno libre para llevar a su dominio la de
finición y control de los medicamentos y demás insumos que
adquiere el sector público, es decir, el llamado Compendio
Nacional de Insumos para la Salud (CNIS) que es labor del
Consejo de Salubridad. De por sí ya lleva terreno andado jun
to con Insabi definiendo los medicamentos y otros insumos a
adquirir hacia 2023.

No lo puede desaparecer porque el CSG está sustentado des
de la primera Constitución en 1917, aunque sí puede dejarlo
acéfalo y minimizarlo. Así LópezGatell se quita una piedra en el
zapato que le molestaba desde hace rato. De lo que más le mo
lesta es que el CSG tenga relación con el sector privado cuando
ello es parte de su propia conformación como órgano colegiado,
ser inclusivo con todos los sectores; y al mismo tiempo es el argu
mento que HLG le debe vender bien a AMLO.
Desde el inicio de la pandemia, yendo por encima de la ley,

HLG logró evitar que el CSG sesionara como indica la Constitu
ción y que en su seno se tomaran decisiones importantes en mo
mentos clave de la emergencia. El titular del Consejo se supone
que es el presidente de la República, aunque quien normalmente
toma su lugar en las sesiones es el secretario de Salud. Pero co
mo en este sexenio el secretario Jorge Alcocer ha sido un cero a
la izquierda, gracias a ello HLG pudo convertirse en mandamás
de la pandemia.

En el 2021 LópezGatell impidió que el Consejo concretara

el Censo de Enfermedades Raras, argumentando que no quería
que la industria supiera cuántos de esos pacientes requieren tra
tamiento. Luego, bloqueó la conformación de la Política Industrial
Farmacéutica. De hecho ya estaba agendada para este mes la
sesión ordinaria centrada en el tema, pero a la mera ordenó se
cancelara y fue la gota que derramó el vaso y que llevó a la re
nuncia del Dr. Santos Preciado.

Ahora, al súper subsecretario le estarán brillando los ojos an
te la oportunidad de absorber las funciones que están dejando el
doctor Santos Preciado y otros cuatro cargos que quedan acéfa
los en el Consejo: la secretaría técnica, la Dirección de Informáti
ca, la Subdirección de Actualización y la Dirección General de
Valoración Científica. Particularmente ésta última, que llevaba el
doctor César Cruz, es la que convocaba y hacía toda la labor pa
ra la actualización del Compendio.
Hay señalamientos de corrupción que el Organo Interno de

Control investiga y deberán ir hasta sus últimas consecuencias,
pero el diseño del Consejo fue hecho para justo actuar de ma
nera colegiada y evitar incurrir en corrupción. Autorizar nuevos
insumos al Compendioantes Cuadro Básico no es facultad del
Consejo; es facultad del comité convocado por el Consejo. El pri
mer cuadro básico fue conformado en 1975. El comité que deci
de la actualización o introducción de nuevos insumos al sistema

públicoal menos hasta ahora está conformado por represen
tantes de las seis principales instituciones del sector salud: IMSS,
ISSSTE, Sedeña, Semar, Pemexy la coordinación de institutos de
tercer nivel CCINSHAE; aparte hay 2 asesores permanentes: Co
fepris y Cenetec.

El CSG convoca y organiza, pero quien decide es dicho comi
té y lo hace por mayoría; deben aprobar mínimo 4 de ó, y los re
presentantes son designados por los titulares de cada institución.
El Consejo tiene voto de calidad sólo en caso de empate. En la
actual administración se han atendido 453 solicitudes de inclu

sión y en todas hubo mayoría de los representantes para apro
barla o negarla, es decir sin necesidad de que votara el Consejo.
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Seis sombreros para pensar
Hace un tiempo escribí un de

cálogo sobre lo que consi
dero son las reglas básicas
para tener éxito en los nego
cios. Los temas de negocios,

además de apasionantes, son inagota
bles, por lo que siempre cuento con ma
terial adicional para compartir.

Un tema que no podemos ignorar, si
queremos alcanzar nuestros objetivos, es
todo lo relacionado con el proceso de to
ma de decisiones, un proceso que se re
laciona estrechamente con el liderazgo.
Para que las decisiones sean más efi

caces, es indispensable valorar una cues
tión básica: cómo pensamos.
La tradición occidental carece de un

modelo sencillo de pensamiento cons
tructivo. Esta tradición —que surgió de
los grandes filósofos de la Grecia Clási
ca— se ocupa de "lo que es", pero existe
otro aspecto del pensamiento que tiene
que ver con "lo que puede ser".

En un mundo en constante cambio co

mo en el que vivimos, la forma tradicio
nal de pensar no es suficientemente po
derosa, porque no contempla esta parte
de "lo que puede ser", concepto que ne
cesita abordarse con un pensamiento
constructivo y creativo sobre el cual dise
ñar nuevos caminos y nuevas soluciones
que se adapten a una realidad en cons
tante transformación.

Sobre estas ¡deas trata un libro que
me recomendó un amable lector: Seis

sombreros para pensar, del psicólogo
Edward de Bono, quien desarrolló un
método, el de los "seis sombreros", que
básicamente nos ayuda a ordenar el pro
ceso de pensamiento, aumentar su pro
ductividad y facilitar la solución de los
problemas, contribuyendo a mejorar los
resultados.
El método de los seis sombreros nos

permite avanzar paso a paso en la dis
cusión de un tema, atendiendo un asun
to a la vez, separando la emoción de

la lógica y la creatividad de la informa
ción, de esta manera eliminamos el prin
cipal obstáculo del pensamiento eficaz:
la confusión.

Esta forma de estructurar el pensa
miento simplifica el proceso y propicia
un cambio de actitud en la gente, al fa
cilitar la organización de opiniones di
vergentes ya que no las confronta, las
ordena de tal modo que todos ven el pro
blema desde la misma perspectiva ¡o
sombrero) y en su momento, se elige una
de las ¡deas o se toman en cuenta las di

ferentes alternativas para plantear una
solución. A esto el autor le llama pensa
miento paralelo.
El concepto de los sombreros es una

herramienta que se utiliza en sesiones de
trabajo en las que se abordan los pro
blemas en etapas y a cada etapa corres
ponde uno de seis diferentes sombreros:
blanco, rojo, negro, amarillo, verde y
azul. Cada uno define un tipo de pensa
miento, veamos.
El sombrero blanco: representa una

estructura mental neutra u objetiva. Es el
pensamiento basado en hechos y núme
ros concretos, no en opiniones subjetivas.

El sombrero rojo: es lo opuesto del an
terior, representa la visión emocional,
reconociendo que las emociones son
parte de los procesos del pensamien
to. Al "usar" este sombrero, nos abri
mos a la expresión de las emociones e
intuiciones.

El sombrero negro: demuestra cuida
do, precaución. Esta forma de pensa
miento permite identificar conflictos po
tenciales y considera los riesgos. Ayuda
a decidir si se mantiene la estrategia o
ajustamos las velas de nuestro barco pa
ra corregir la dirección.
El sombrero amarillo: simboliza el

pensamiento positivo. Busca los benefi
cios de una ¡dea, su posible valor en la
práctica. Realiza una evaluación favora
ble de un plan, pero desde una base ló
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gica: la propuesta debe tener una razón
de ser.

El sombrero verde: es la representa
ción de la creatividad, de las nuevas
¡deas. Pensar desde esta óptica nos lleva
a plantear las alternativas o soluciones
a los potenciales conflictos y problemas
que surgen desde la visión del sombre
ro negro.
Finalmente, el sombrero azul: indica

autoridad. Le corresponde dirigir el pen
samiento del grupo, lo organiza, con
trola el proceso (decide los cambios de
sombrero) y es el responsable de defi
nir el objetivo de una reunión. Determi
na cuándo es momento de presentar un
resumen y conclusiones, o establece los
pasos a seguir si considera que no se
ha avanzado en la solución de un te
ma. Como es evidente, este rol recae en
el líder o coordinador de la sesión de

trabajo.
El autor plantea dos formas de usar

los sombreros: individual y en secuencia.
La individual se utiliza durante una discu

sión para pedir un determinado tipo de
pensamiento (color de sombrero), cuan

do surge la necesidad de opciones nue
vas. En el modo en secuencia los som
breros se usan uno tras otro de acuerdo

a un orden establecido previamente. Se
pueden utilizar todos o sólo algunos de
los sombreros.
Los sombreros señalan la dirección

en la que hay que pensar, por lo que los
miembros del grupo deben respetar su
uso. Sólo la persona a la que se le asig
na el sombrero azul es la indicada para
autorizar los cambios.

A lo largo de los años, concluye De
Bono, los resultados demuestran que con
este método los miembros de un grupo
con personalidades dispares miran y tra
bajan con una misma dirección, se su
man esfuerzos y talentos empleando al
máximo su experiencia, conocimientos y
distintos puntos de vista, se reducen los
conflictos egocéntricos, se elimina la con
fusión y contribuye al ahorro de tiempo
en la discusión de los problemas. Creo
que vale la pena considerarlo.
*El autor es presidente y fundador
de Grupo Salinas
https://www.ricardosalinas.com/
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México del revés
Ayer 10 de julio se llevó a ca

bo una jornada de oración
nacional por la paz en nues
tro país para recordar a reli
giosos que recientemente han

sido asesinados y para recordarle a quie
nes hoy toman las decisiones políticas y
estratégicas por nosotros que los ciuda
danos estamos al tanto del serio proble
ma de inseguridad que atraviesa Méxi
co, pero sobre todo que estamos hartos.
Y es que increíblemente, según el repor
te de "Situación de la Iglesia Católica an
te la violencia en México" elaborado por
el Centro Católico Multimedial, México es
el país más peligroso para ejercer el sacer
docio en Latinoamérica.

Es importante mencionar que la jorna
da de oración por la paz es un llamado
social a que el Gobierno le devuelva la
tranquilidad a los ciudadanos en una ad
ministración gubernamental que prometió
ser diferente. Datos de la Encuesta Nacio

nal de Seguridad Pública Urbana del pri
mer trimestre de 2022 elaborada por el
Instituto Nacional de Geografía y Estadís
tica (Inegi) arrojan que casi 70% de la po
blación adulta de México considera que
vivir en su ciudad es inseguro y conside
raron que la inseguridad seguirá igual de
mal durante los próximos meses y 25%
que empeorará.
Tener un Gobierno que tome las mejo

res decisiones para cambiar la condición
de seguridad del país es uno de los gran

des anhelos de los mexicanos, para cui
dar a las familias y el futuro, además de
que es imprescindible para retener inver
siones locales e internacionales que tan
to necesitamos para nuestra tambaleante
economía. Un ejemplo, El Banco de Méxi
co, en su reporte sobre las Economías Re
gionales 2021, arroja algunas consecuen
cias de la inseguridad en nuestro país, los
negocios cierran definitivamente, algunos
se van a otros países, otros contratan ser
vicios de seguridad privada que implican
un gasto extra o modifican la lógica de sus
procesos de producción y distribución. Lo
que quiero decir con esto es que la insegu
ridad es un grave problema que hace que
la brecha de desigualdad de México siga
aumentando.

¿Y qué están haciendo nuestras auto
ridades al respecto? De acuerdo con ci
fras del gabinete de seguridad federal, es
te mes de mayo pasado se incrementaron
los homicidios dolosos en 1 ó%, pero en
lugar de atender el grave problema de in
seguridad que vivimos, se inaugura una
Refinería que no refina, se pone en ope
ración un aeropuerto con más baños que
vuelos y se construye una locomotora de
diésel mitad carga mitad pasajeros en me
dio de vestigios arqueológicos y zonas
protegidas.
Sí, en el México del revés en el que vi

vimos, mientras exigimos condiciones pa
ra la reactivación económica, la inversión
estratégica y la seguridad ciudadana, el

Gobierno Federal está enfocado en darle
difusión a todas luces ¡legal a sus "corcho
latas", como han sido llamados los desta
pados para la sucesión presidencial en un
lenguaje peyorativo por parte del mismo
Presidente, en desviar la atención de los
verdaderas problemas, y orquestar per
secuciones políticas extremadamente me
diáticas como la que vive Alito Moreno,
presidente del Partido Revolucionario Ins
titucional (PRI), con el único fin de debilitar
y dividir la alianza Va por México, la op
ción con la que hoy millones de mexica
nos nos sentimos identificados.

Habrá que darnos cuenta lo que real
mente está detrás: instalar un gobierno de
carácter dictatorial y antidemocrático, en
donde el que piensa y actúa diferente es
señalado y perseguido por toda la maqui
naria gubernamental.
La carrera electoral por el 2024 puede

esperar; la economía, la seguridad, la de
fensa de nuestras instituciones y la gober
nabilidad, no.

En el México del revés en
el que vivirnos, mientras exi
gimos condiciones para la
reactivación económica, la
wersión y la seguridad ciu
dadana, el Gobierno Federal
está enfocado en darle difu
sión ilegal a sus "corcholatas".
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Tendencias

La mejor, BIMBO
LOS títulos de Grupo Bimbo avan
zaron 7.28% en la Bolsa mexica
na en la semana, de 65.81 a 70.6
pesos cada uno. De hecho, fue la
emisora con el mejor desempeño
del S&P/BMV IPC. En valor de mer
cado ganó 21,435.58 millones de
pesos.

Bimbo | pesos 70.60
BSMCCIÓN EN HH 08 JUL 22

¦65.81
01 JUL22

7.28%

La peor, FEMSA
LA d ueña de las tiendas de con
veniencia Oxxo cerró la semana

con una pérdida en el precio de
su acción de 1 0.78% a 123.86

pesos por papel en la BMV. En el
año ya caen 22.26 por ciento. La
semana pasada la firma anunció
que compraría a la suiza Valora.

138.83 Femsa | pesos
01 JUL 2| POR ACCIÓN EN BMV

123.86
Wuillb

10.78%

AC Las acciones de la embotella
* dora de CocaCola, Arca Conti

nental, tuvieron un alza de 1.09% la
semana pasada en la Bolsa Mexicana
de Valores. Pasaron de 134.52 a

1 35.99 pesos por unidad.
ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano avanza

ron 3.75% la semana pasada en la Bol
sa mexicana, al pasar de 14.41 a 14.95
pesos. En valor de mercado ganó
2,650.97 millones de pesos.

ALSEA La administradora de res

taurantes tuvo una semana nega
tiva en la BMV pues sus acciones per
dieron 1.54% al pasar de 37.7 a 37.12
pesos cada una. En lo que va del 2022
pierde 2.1 9 por ciento, i»

AMX Los títulos de América Mó

vil, propiedad de Carlos Slim, per
dieron 2.36% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 20.8 a
20.31 pesos cada uno. En lo que va del
año caen 6.36 por ciento,

asuk ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, perdie
ron 0.94% la semana pasada en la
Bolsa mexicana. Pasaron de 398.86 a

395.1 pesos cada uno. Jí
BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una ganancia de

6.91 % la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 40.53 a 43.33 pesos cada uno. En
el año avanzan 1 7.74 por ciento.

BOLSA Grupo Bolsa Mexicana de
"i Valores ganó 305 millones de pe

sos en valor de capitalización la sema
na pasada en la Bolsa mexicana. Sus
papeles pasaron de 34.93 a 35.45 pe
sos cada uno, equivalente a una ganan
cia de 1.49 por ciento

CEMEX Las acciones de la regio
montana Cementos Mexicanos

subieron en la semana 3.33% al pasar
de 7.81 a 8.07 pesos cada una. En va
lor de capitalización bursátil ganó
3,772.1 7 millones de pesos.

jÉJ CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, subieron 3.1% la semana pa
sada en la Bolsa. Pasaron de 42.93 a

44.26 pesos cada uno. En el 2022 pier
den 1 3.82 por ciento. 7»

ELEKTRA Las acciones de la em

presa propiedad de Ricardo Sa
linas Pliego, reportaron un retroceso de
0.56% a 1,1 15.48 pesos por unidad,
una pérdida en valor de mercado de
1,423.06 millones de pesos, i»

GAP Al cierre de la semana pa
sada, los títulos de Grupo Aero

portuario del Pacífico ganaron 4.93%
a 292.61 pesos por unidad en la BMV,
una ganancia en valor de mercado de
7,014.55 millones de pesos.
carsa GCARSO Los títulos del conglome

rado Grupo Carso, propiedad de
Carlos SI im, reportaron un avance se
manal de 3.53% a 77.1 3 pesos cada
uno. En el año muestran una ganancia
de 1 6.53 por ciento.

GCC Los papeles de GCC (antes
* Grupo Cementos de Chihuahua)

cayeron 1.01% la semana pasada en
la Bolsa mexicana. Pasaron de 1 24.24

a 122.98 pesos cada uno. En el 2022
pierde 22.39 por ciento. Jf

É GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
1 nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron un alza semanal
de 6.07% a 33.37 pesos cada uno,
desde los 31.46 pesos de la semana
previa. En el 2022 avanza 36.09 por
ciento.

GFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un alza de 0.9% a
1 1 3.73 pesos por unidad en la Bolsa
Mexicana de Valores. En los últimos 1 2
meses, sin embargo, muestran una pér
dida de 9.03 por ciento.

GMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un alza semanal en el
precio de su acción de 3.3% a 84.83
pesos cada uno en la BMV y cerró con
un valor de capitalización bursátil de
660,401.6 millones de pesos
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GMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un alza semanal en el
precio de su acción de 3.3% a 84.83
pesos cada uno en la BMV y cerró con
un valor de capitalización bursátil de
660,401.6 millones de pesos

GRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas cerraron

la semana pasada en la Bolsa Mexica
na de Valores con una ganancia en su
precio de 0.3% a 227.1 1 pesos por
unidad. En el año tienen un retroceso

de 1 3.49 por ciento. 71
I KIMBER Ki m berly C la rk de Méxi

co, empresa de productos de hi
giene y cuidado personal, tuvo una pér
dida en el precio de su acción de 1.31%
a 26.41 pesos cada una en la Bolsa
mexicana. En el año refleja un retroceso
de 14.83 por ciento.
¦bbm KOF Los títulos de la embotellado

ra CocaCola FEMSA tuvieron una

pérdida de 1.63% durante la semana
pasada en la Bolsa mexicana. Pasaron
de 1 14.32 a 112.46 pesos por unidad.
En lo que va del 2022 la emisora cae
0.68 por ciento.

LAB La empresa de medicamentos
de venta libre y productos de cui

dado personal, Genomma Lab, tuvo un
alza en el precio de sus papeles de
0.84% a 20.39 pesos, desde los 20.22
pesos de la semana previa. En el 2022
retrocede 5.07 por ciento.

LIVEPOL Las acciones de la de

partamental Liverpool ganaron
2.03% en la semana, al pasar de 87.75
a 89.53 pesos cada una en la BMV En
el año suben 0.87 por ciento. Su valor
de mercado es de 1 32,724.7 millones
de pesos. 71

MEGA Los papeles de Megacable
registraron una caída de 0.86%,

la semana pasada en la Bolsa Mexica
na de Valores a 48.58 pesos por uni
dad. En lo que va del 2022 pierden ya
30.36 por ciento. Su valor de mercado
es de 41,652.44 millones de pesos.

MEGA Los papeles de Megacable
registraron una caída de 0.86%,

la semana pasada en la Bolsa Mexica
na de Valores a 48.58 pesos por uni
dad. En lo que va del 2022 pierden ya
30.36 por ciento. Su valor de mercado
es de 41,652.44 millones de pesos.

OMA Las acciones de Grupo Ae
o/vm 1

roportuario Centro Norte cotizan
en 1 28.5 pesos cada una, terminando
la semana con un descenso de 0.23%
en la Bolsa Mexicana de Valores. En el
año pierden 6.55 por ciento. 4»

ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de 46.94 a 48.68 pesos

en la semana, es decir, un avance de
3.71 % en la Bolsa mexicana. En lo que
va del 2022 acumula una caída de 6.87

por ciento. Su valor de mercado ascien
de a 97,846.8 millones de pesos.

PEÑOLES Los títulos de la minera
mexicana Industrias Peñoles su

bieron 4.05% en la semana que recién
terminó en la Bolsa mexicana a 1 91.7

pesos cada una. En lo que va del 2022
presentan un retroceso de 1 8.62 por
ciento. Su valor de mercado es de

76,196.1 millones de pesos. 71

/I PINFRA Las acciones de Promoto
ra y Operadora de Infraestructura

cayeron 0.2% en la semana, cerrando
en 146.96 pesos cada una en la Bolsa
mexicana. En lo que va del presente año
acumula una baja de 8.15 por ciento.
Su capitalización bursátil es de
59,860.71 millones de pesos. Sí

Q Las acciones de la aseguradoP
ra mexicana de automóviles Quá

litas registraron una caída de 0.71 % en
la semana, pasando de 92.31 a 91.65
pesos cada una en la BMV. En el 2022
pierden 1 1.78 por ciento. Su valor de
mercado es de 37,851.45 millones de
pesos.
B/uApslo RA Los papeles de Banco Regio

nal cerraron la semana del 8 de
julio con un alza en la Bolsa Mexicana
de Valores de 2.96% a un precio de
99.81 pesos por unidad. El valor de ca
pitalización bursátil de la institución fi
nanciera asciende a 32,730.83 millo
nes de pesos.

B/uApslo RA Los papeles de Banco Regio
nal cerraron la semana del 8 de

julio con un alza en la Bolsa Mexicana
de Valores de 2.96% a un precio de
99.81 pesos por unidad. El valor de ca
pitalización bursátil de la institución fi
nanciera asciende a 32,730.83 millo
nes de pesos.

SITES Los papeles deTelesites su
tttiaaltafl r r

bieron3.55%, pasando de 23.12
a 23.94 pesos cada uno en la Bolsa
Mexicana de Valores durante la semana

que recién terminó el 8 de julio. En lo
que va del 2022 han ganado 19.23
por ciento. Su valor de mercado es de
78,578.93 millones de pesos
^ TLEVISA Las acciones del gigante

^ televisivo de habla hispana, Gru
po Televisa pasaron de 33.38 a 32.85
pesos cada una, una baja de 1.59% la
semana pasada en la Bolsa mexicana.
En lo que va del 2022 pierden 14.79
por ciento. Su valor de mercado es de
92,881.27 millones de pesos.

VESTA Los títulos del desarrollador

de parques industriales, ganaron
6.37% la semana pasada en la Bolsa
mexicana, cerrando en 39.57 pesos ca
da una. Sin embargo, en lo que va del
2022 tienen una caída de 4.03 por cien
to. Su valor de mercado es de 27,106.1
millones de pesos. 71
MM VOLAR Las acciones de la aerolí

nea de bajo costo Volaris bajaron
5.31 % y cerraron en 1 9.42 pesos el
viernes pasado en la BMV. En lo que va
del 2022 pierden 47.14 por ciento. Su
valor de capitalización es de 22,643.27
millones de pesos. 4»

WALMEX Los papeles de Walmart
' de México cayeron 2.38% en la

semana que recién finalizó a 68.56 pe
sos cada una en la Bolsa mexicana. En

lo que va del 2022 pierden 9.9 por
ciento. Su valor de capitalización es de
1.19 billones de pesos. Jí
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El Servicio de Administración Tributaria (SAI), el orga
nismo encargado deoobrar los impuistosen México, suspen
dió Tal menos por ahora las acciones de cobro contra Alsea,
la mayor operadora de restaurantes y cafeterías en América
Latina, a quien reclama el pago de 3,881 millofies'de pesos.

La suspensión es en respuesta a la admisión dectemanda efi
Hontra de la resolucióHe la aiBridad fiscalMechJ ¡Mr el Tribu
nal Federal dejusticia Administrativa (TFJA) en días pasados.

El 2 de'julio, Alsea señaló queel SAT mantenía el embargo
de ciertas cuentas bancarias de la empresa, pese a haber sido
notíSfes'I 8¡k «lii del i

No está claro si dichas cuentas siguen embargadas por el or
ganismo fiscal, pues blamhBi conocicjBcorno ¡Hia de hie
I por Brficada 9Icr^Hsiciones en ¡aHue se haBftrnpe
ñado no mencionó algo concreto al respecto.

Alsea compró la cadena de restaurantes Vips hace nuexge
?ños por 625 millonesde dólares, con lo que pasó a ser due
ña, ©fi eg| ijoment©, de 362 unidades entre las marcas Vips, El
Portón, Ragazzi y La Finca.

En febrero de 2020 el SAT hizo llegar a Alsea un fSclamo
de pago efe impuestos por supuestos ingresos en la adquisición
de dicha cadena restaurantera, que compró al minorista Wal
martdeMéxicoyCentroaméríca en 2014, lo que Considera
actualización, recargos y multa.

MmmGood, una plataforma online de reserva de comi
das para turistas de origen suizo, anunció su llegada a Méxi
co coma parte de un plan de expansión.

La empresa dijo que ofrecerá a los turistas y viajeros la posibi
lidad di^mivarBa cornil IcrBH 'Ha deH anfitriS, depeM
diendo la zona o el lugar que estén visitando. Por su parte, los
anfitriones designados recibirán una cuota p>or cada hués^BH
que disfrute d©#J comida.

La errpre.fl dijoHje lo#fS¡tr¡orH estáSiendo selecciona
dos en una serie de ¡ornadas de puertas abiertas, por un panel
de expertos de acuerdo con criterios de sabor, preparación de
la comida, nutrición, sanidad y hospitalidad.
MmmGood agregó que comenzará a operar en los estados

del centro del país, para luego expandirse al norte y posterior

mente a los pueblos mágicos y las principales ciudades del terff
torio nacional.

Crédito Real, una compañía que otorga financiamiento a
pequeños negocios de México y otros cinco países, convocó
a una asamblea general con accionistas que se:célebrará el
15 de agosto, en la que se informará el estado que guarda el
proceso de reestructura con el que intenta salir de una comple
¡a situación de falta de liquidez y credibilidad.

El orden del día para esta asamblea también contempla un
¡rj^^^Hbre la situacic^Berativa, fin<H;iera y legal de la
empresa.
ÁsfflfSj I iffistiiHión finanBra inforrnarSsffMifci cBiera

ciÓBHefectivqyfl perfil de deuda y §1 «arrollo de b'Sdi^H
ría a IB estados financiBs de 1.
BBIcrisis fHBfera la tiene al tgfde de la liquidaciórHe
íflerSlí PBBHwi leí sector financiero, incluso en jfjBltimos
meses ha sufrido la salida de numerosos ejecutivos y la renuncia
de la totalidad de su consejo de administración, excepto Angel
Francisco Romanos Berrondo, el único que mantendrá un asien
to, psfOya no como presidente, encargo al cual renunció pra
loablemente con la intención de procurar mayor certidumbre en
él poeesa Con el que intenta acordar con sus acreedores a tra
vés de un concurso mercantil.

Grupo Rotoplas, una compañía mexicana especializa
da en soluciones para el manejo de agua, dijoqassus accio
wistQfffi/alaiB la extiRión del llamado fideicomiso devoto,
queselebró en 2014 con Grupo Bursátil Mexicano, Casa de
Bolsa,

De esta manera, la compañía iniciará el proceso de rever
sión del pcitrimHio fideicomitido a bs participantes, secSRo
rresponda, "A la fecha de este gssrito relevante, los accionistas
principales de Rotoplas continúan Siendo, directa o indirecta
mente, las mismas personas, por lo que no obstante la terrnina
fión del fifficomiso de votoMonfinúan siJBB propietaricf^g
niendo voto, directo o indirecto, de la mayoría de las acciones
de Rotoplas", dijo la empresa, en el comunicado enviado a la
Bolsa Mexicana de Valores.
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México, ¿salud económica?:
pronóstico reservado
El diagnóstico sobre la salud de la economía mexicana es de pro

nóstico reservado.

Pronóstico reservado es el juicio que emiten los doctores cuan
do no hay seguridad sobre la evolución del paciente y hay ries
go de que surjan complicaciones.

En el caso de la economía mexicana, hay que decir que aunque goza
de una sólida estabilidad macroeconómica, su condición marca un débil
crecimiento económico y el manejo de las finanzas públicas denota no
tables vulnerabilidades.

Hasta ahora, con los registros de crecimiento que se han tenido, una
buena parte de los analistas anticipa que México tendrá un sexenio de
crecimiento perdido.

Es decir, no será un sexenio de crecimiento mediocre, como el que tu
vieron los gobiernos neoliberales previos, con una tasa promedio del 2%.
Podría ser el sexenio de más bajo crecimiento.
Todavía está por verse, pero a la actual administración cada vez le

queda menos tiempo para hacer repuntar la dinámica de crecimiento.
Es ampliamente reconocido que la estabilidad macroeconómica es in

dispensable, pero insuficiente.
El crecimiento alto y sostenido es la otra cara de la moneda de la es

tabilidad macroeconómica para lograr el diagnóstico de una economía
sólida.

El presidente Andrés Manuel López Obrador está convencido de que
debe evitar una crisis económica.

Por eso ha evitado aumentar la deuda. Prefirió no hacerlo, aún frente
al difícil episodio de la crisis sanitaria mundial que llevó a la quiebra a
miles de micro, pequeños y medianos negocios en el país.
Y en cuanto al crecimiento económico, su criterio público ha varia

do desde la promesa de campaña de que el Producto Interno Bruto
crecería al 4% anual, a su desdén por el crecimiento y hasta la inten
ción de crear un nuevo concepto que defina mejor el desarrollo de la
economía.

En esa variación de la perspectiva presidencial, y su ambivalencia dis
cursiva frente a la inversión privada nacional e internacional, la actual
administración está perdiendo la batalla por lograr impulsar el crecimien
to económico.

La estabilidad macroeconómica, ciertamente, es uno de los elementos
más apreciados por los mercados, las agencias calificadoras de riesgo y
las instituciones financieras.

En días pasados vimos cómo la agencia calificadora Standard and
Poor's mantuvo la calificación crediticia de México, y modificó de nega
tiva a estable su perspectiva.

Esto fue ampliamente festejado por el presidente López Obrador. Sin
embargo, al día siguiente, la fiesta se convirtió en una doloroso cruda,
cuando otra agencia calificadora: Moody's, rebajó la calificación cre
diticia de México, aunque mejoró su perspectiva de negativa a estable.

La diferencia es que la segunda sí modificó a la baja la calificación
crediticia del soberano. La bajó un peldaño y la colocó justo en el mis
mo lugar que la primera. Es decir, dos niveles por encima del grado de
inversión.

En realidad S&P y Moody's tienen más o menos la misma preocupa
ción sobre la economía mexicana: el débil crecimiento económicoy el pe
sado y creciente compromiso financiero que tiene el gobierno mexicano
al respaldar directamente a Pemexy la CFE.

S&P registró cierto alivio en su perspectiva por el hecho de que el Je
fe del Ejecutivo y su partido Morena, ya no tienen posibilidad de presen
tar reformas constitucionales como la eléctrica recientemente descarta

da. Moody's también marca con claridad la debilidad del crecimiento
económico.

Por otra parte Moody's, ha sido mucho más minuciosa en su análisis,
sobre el modelo de refinación del petróleo y los riesgos que implica co
mo negocio.
Más allá de las preocupaciones de las agencias calificadoras, tam

bién se puede ver el vaso medio lleno. El hecho de que cambiaran su
perspectiva de negativa a estable, da por lo menos un respiro.

Es decir elimina la posibilidad de que la calificación soberana de Mé
xico sea degradada en los próximos 12 a 18 meses. Claro, a condición
de que no se registren cambios negativos bruscos.
Como revela la última evaluación de las calificadoras, hay riesgos a

la baja, pero también hay posibilidad de una mejoría en la calificación.
Depende de que se encuentre la senda de un mayor crecimiento, con

una inversión más dinámica. Veremos.
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Ahora, hay que cuidar
la calificación crediticia

IQ ué bien le cayó al presidente
Andrés Manuel López Obra
dor la mejora en la perspec
tiva de la calificación credi
ticia de la deuda mexicana

por parte de Standard and Poor's (S&P)!
El hecho de que esta firma financiera qui

tara a México de la orilla del precipicio ha
cia la degradación de las calificaciones de
papel basura fue visto en Palacio Nacional
mejor que el triunfo de Checo Pérez en el
Gran Premio de Monaco.
Es posible que en algún momento tuvie

ran en la 4T el cálculo que México perde
ría el grado de inversión como consecuencia
de las políticas públicas actuales y entendían
la debacle financiera que eso implicaría pa
ra nuestro país.
En automático, con la mejora en la pers

pectiva de Negativa a Estable dentro del últi
mo escalón de los grados de inversión, tanto
S&P como el resto de las firmas calificado

ras dejaron de ser hipócritas y cómplices del
saqueo para convertirse en fieles testigos de
que México tiene finanzas públicas estables.
Sí es una gran noticia para el país que a

pesar del estancamiento económico y de la
carga que implica la política energética ac
tual hay la expectativa de estabilidad macro
económica durante los próximos meses.
Qué bueno que entre las obsesiones presi

denciales esté mantener las finanzas públicas
sanas, la estabilidad de la deuda con respec
to al Producto Interno Bruto y un buen pano
rama macroeconómico. S&P hace un recono
cimiento de ello.

Tiene algo más que resulta muy positivo
y es que impulsa a la 4T a mantenerse en
ese camino de estabilidad el resto de esta
administración.

Ya será problema del siguiente gobierno,
sea del color que sea, corregir los problemas
estructurales que ahora se crean en la eco
nomía como cuellos de botella que impiden
el crecimiento, pero por lo pronto las "cau
telosas" medidas fiscales y monetarias que
vio S&P para su mejora deberán mantenerse.

La reacción de López Obrador fue de un
neoliberalismo exquisito: "Hubo una califica
ción favorable para México porque se consi
dera que se tienen finanzas sanas y nos per
mite estar bien posicionados en el mundo
financiero". A más de un tecnócrata se le sa

lió una lagrimita.
Ahora, S&P no se entrega por completo en

los brazos de la 4T con un regalo incondicio
nal a la buena imagen del régimen. Ahí está
con claridad el apunte del desafío fiscal que
implica tanto Pemex como CFE y su rol crítico
en las políticas energéticas.

Esto implica que la calificación tan feste
jada es también un reto de responsabilidad
para los dos años, dos meses y tres sema
nas que le quedan, constitucionalmente, al
gobierno de López Obrador.

La responsabilidad fiscal pasa por lo difícil
que será para este gobierno mantener el rit
mo del gasto público con bajas tasas de creci
miento y recaudación. Tiene que ver los costos
financieros que impliquen Pemex y CFE y có
mo se administren los programas asistencialis
tas en la cercanía de los tiempos electorales.
S&P hace referencia al adecuado mane

jo monetario que es facultad exclusiva del
Banco de México. Así que también ahí el
régimen tiene que andarse con pies de plo
mo, sin meter las manos en las medidas de
combate a la inflación, para que su tan fes
tejada perspectiva Estable se mantenga sin
alternaciones.

Fecha: 11/07/2022

Página: 8

Area cm2: 220

1 / 1

Columnas Económicas

Enrique Campos Suárez, La  gran depresión

Enrique Campos Suárez

Costo: 177,933

Página 17 de 17

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



MEXICO SA

Echeverría, impune // Siniestro
personajeBAlito debe agradecer
CARLOS FERNANDEZVEGA

COMO CASI TODOS los personajes
siniestros de la política nacional e in
ternacional, Luis Echeverría Álvarez
no sólo murió tranquilamente en su
hogar, sino que lo hizo como vivió: im

pune y protegido por un régimen igual de corrupto,
asesino y tenebroso que él mismo. Falleció 54 años
después de la masacre de Tlatelolco en 1968,51 de
la matanza del 10 de junio de 1971 (ambas orga
nizadas por él, sin demérito del genocida Gustavo
Díaz Ordaz en la primera de ellas) y 46 años de su
último día en Los Pinos y nadie logró que pasará un
día en la cárcel a pesar del cúmulo de pruebas en
su contra.

TIEMPO Y ELEMENTOS para juzgarlo y encar
celarlo hubo, y de sobra, pero entre mañosos se
protegen y el régimen lo cubrió. Echeverría ocupaba
la Subsecretaría de Gobernación (su nombramiento
fue en 1958) durante la huelga ferrocarrilera de
1959, que fue brutalmente agredida y sus dirigentes
(Demetrio Vallejo y Valentín Campa) encarcelados,
al igual que cientos de trabajadores del gremio; en
1963 ocupó la titularidad de esa dependencia, luego
de que Díaz Ordaz fue destapado como candidato
tricolor a la Presidencia de la República, y ese año
fue la represión del movimiento estudiantil en la
Universidad Nicolaíta; en 1964 Gustavo Díaz Ordaz,
ya como inquilino de Los Pinos, lo ratificó en Buca
reli, en donde siguió con la política de golpear a los
movimientos populares: en 1965 cayó sobre los mé
dicos y en 1966 dio otro porrazo, con todo y Ejército,
a la Universidad Nicolaíta; en 1968 fue la masacre
en Tlatelolco y el encarcelamiento masivo de estu
diantes; ya como mandatario ordenó el halconazo e
inicio la guerra sucia. Eso y muchísimo más, siempre
manchado de sangre.
LOS ANTERIORES SON sólo algunos ejemplos de
su sangrienta pertenencia a la jerarquía política del
Estado totalitario mexicano, pero pintan de cuerpo
entero el "estilo personal de gobernar" (Daniel
Cosío Villegas dixit) de este siniestro personaje, y
en nuestro país los ha habido y en abundancia. Pero

Luis Echeverría "sobresalió" y murió impune, como
Gustavo Díaz Ordaz.

EN SU PRIMER informe de Gobierno, el uno de
septiembre de 1971, menos de tres meses después
del halconazo, Echeverría intentó justificar así la
masacre en San Cosme: "cuando un clima de su
peración animaba las tareas de la República y no
existía razón para perturbar la paz ocurrieron actos
inesperados de violencia que la nación ha lamenta
do. El 10 de junio un grupo numeroso de personas,
compuesto en su mayor parte por estudiantes,
iniciaba una manifestación en las calles de la Ciudad
de México que fue disuelta por grupos de choque
armados.

"LA AGRESIÓN EJERCIDA contra los manifes
tantes y algunos periodistas nacionales y extran
jeros que se encontraban en el lugar de los aconte
cimientos cumpliendo con su deber de informar,
tuvo como trágica consecuencia algunas decenas
de heridos y varias personas muertas. Estos hechos
merecieron la condena de todos los sectores y muy
especialmente de quienes debemos velar por la tran
quilidad pública y la seguridad de los ciudadanos.

"LA LEY PREVÉ, sin excepción alguna, los instru
mentos de que el Estado puede hacer uso para la
preservación del orden. Los regímenes democráti
cos se definen, en última instancia, por la limpieza
de los procedimientos que emplean a fin de salva
guardar las instituciones. En su oportunidad repro
bamos, categóricamente, los sucesos del 10 de junio.

"ANTE LA REPRESENTACIÓN nacional, reite
ramos hoy al pueblo de México que habremos de
mantener la autoridad legal de los poderes demo
cráticamente constituidos y la fuerza moral de su
investidura. Sabemos a quiénes benefician nuestras
eventuales discordias. No estamos dispuestos a per
mitir que intereses ajenos, fracciones irresponsables
o ambiciones egoístas de poder comprometan los
objetivos que el pueblo comparte y está decidido a
conseguir".
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RESPONSABILIZÓ DE LA matanza a Alfonso
Martínez Domínguez (otra joya de la política mexi
cana rebautizada como Halconso), entonces regente
del Distrito Federal; lo defenestró y se lavó las ma
nos, pero las manchas de sangre que acumuló, que
no fueron pocas, permanecieron indelebles y se las
llevó a la tumba.

Las rebanadas del pastel

EL TAL ALITO se queja amargamente, pues "auto
ridades migratorias me retuvieron arbitrariamente
durante más de una hora" (por una alerta migrato
ria) en el aeropuerto Benito Juárez. Que se dé por
bien servido y con mucha suerte, porque de no ser
por una pifia de Palacio Nacional probablemente lo
hubieran "resguardado" por algunos años y no pre
cisamente en la terminal aérea.

En mayo, La banca sorteó Los efectos de La
inflación y el crédito creció en términos reaLes
por primera vez desde febrero de 2020. EL
saLdo de La cartera vigente de todo tipo de
financiamiento que ofrecen Las instituciones a
empresas y familias fue 5 billones 44 mil 71

miLLones de pesos, un crecimiento de 2.3 por
ciento ya descontado el repunte ínflacionarío
comparado con el mismo mes de 2021, indicó
eL Banco de México. (Con datos de Julio
Gutiérrez. Más información en: https://bit.
Ly/30ZoWVx) Foto Luis CastiLlo
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México. Pronósticos económicos (junio 2022)
DAVID MARQUEZ AYALA

AL MEDIAR EL ANO nos encontramos
con que prácticamente en todo el mundo
los pronósticos económicos iniciales

para este 2022 se ha deteriorado severamente;
ahora ya no por la pandemia del Covid, sino por
una epidemia de estupidez occidental. Grave ha
sido la invasión de Rusia a Ucrania y también
su antecedente centrado en la necedad de Ze
lensky de llevar a la OTAN a sus fronteras con
Rusia; más grave es que Estados Unidos y Euro
pa desoigan a la ONU y las voces pacificadoras
y, al contrario, se alineen con los intereses del
megacapitalismo global único beneficiario del
conflicto en una guerra económica contra Ru
sia que la daña, sin duda, pero menos que a las
economías occidentales que, al bloquear comer
cial, económica y financieramente a Rusia, de
sencadenaron una crisis de desabasto mundial
de gas, petróleo, granos básicos, acero, carbón
y otros productos. Hoy ese desabasto ha dispa
rado la inflación, desquiciado los mercados y
reducido el crecimiento en Occidente, afectan
do a sus sociedades y generando hambrunas en
varias naciones pobres del mundo.

EN MÉXICO, LAS EXPECTATIVAS de crecimiento
del PIB 2022, que en diciembre pasado rondaban y su
peraban 3.0 por ciento ahora se generalizan abajo de
2.0 (Gráfico 1), salvo los pronósticos de Hacienda y el
Banco de México, que no han actualizado sus cifras.

EN LA ENCUESTA DE finales de junio del Banco de
México a especialistas del sector privado, la expecta

tiva de crecimiento para este año, que en diciembre
era de 2.8%, bajó en marzo a 1.8%, y ahí se mantiene
en junio (Gráfico 2). Para 2023 bajó a 1.7.

EL DÉFICIT COMERCIAL EXTERNO también
se deteriora rápidamente. El pronóstico en diciem
bre era de un déficit en 2022 de 8 mil 018 millones
de dólares (Gráfico 3), y ahora es de 14 mil 344
millones, y para 2023 de 15 mil 734 millones.

EN CUENTA CORRIENTE (mercancías y servicios),
el déficit esperado para 2022 en diciembre era de 8
mil 238 millones de dólares y ahora es de 10 mil 728
mdd (Gráfico 4). Para 2023, de 13 mil 386 millones.

LA INFLACIÓN ESPERADA PARA este año
era, en diciembre, de 4.22 por ciento y ahora es
de 7.45 (Gráfico 5), y para 2023, de 4.50.

EL TIPO DE CAMBIO parece ser lo único estable. En
diciembre se pronosticó que cerraría 2022 en 21.51
pesos por dólar y, ahora, en 20.73 (Gráfico 6). La pari
dad ahora esperada para el cierre de 2023 es de 21.30

EL PIB DE ESTADOS UNIDOS crecería 3.94%
en 2022, según la encuesta de diciembre y a la
fecha la expectativa es de 2.12% (Gráfico 7), con
un deterioro mayor en 2023 a 1.66%. Mal pronós
tico para quienes siguen anclando el crecimiento
de México a la economía de Estados Unidos y no
a un desarrollo interno sólido.

LA CONFIANZA DEL CONSUMIDOR (Banxico
Inegi) muestra una relativa disminución del pico de
44.9 puntos de diciembre a los 43.2 puntos ahora en
junio (Gráfico 9).
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Después de Peña Nieto ¿sigue Calderón?//
Pegan susto a Alito en el aeropuerto // AMLO
da su pésame a fam iliares y am igos de LEA
ENRIQUE GALVAN OCHOA
SI COMO DICEN sesudos analistas

políticos balconear en la mañanera
al ex presidente Enrique Peña Nie
to como objetivo de una investiga
ción penal, tuvo como meta debi

litar al priísmo a fin de que Morena gane las
elecciones en el estado de México, entonces,
¿Felipe Calderón será utilizado para ganar
votos en los comicios de 2024? Tiene lógica.
El llamado Comandante Borolas carga con
el fantasma de Genaro García Luna y su
proceso en Estados Unidos. Inclusive hay de
nuncias contra el ex secretario de Seguridad
en la Fiscalía mexicana.

LOS ESCENARIOS DEBEN quitar el sueño
a los ex presidentes. Uno podría ser ese, que
las denuncias en su contra sólo sean usadas
para ganar votos. Otro escenario consistiría
en que la Fiscalía reúna las pruebas necesa
rias para consignarlos a un juez, continúe un
largo y escandaloso proceso y al final los ex
pedientes se archiven. Todavía cabe esta po
sibilidad: que el juez ordene su aprehensión
y pisen la cárcel. El caso de Calderón podría
tener una variante dramática si el gobierno
de Estados Unidos pide su extradición y se
lo lleva a hacerle compañía a García Luna.
Corre video...

Francia nacionaliza
empresa eléctrica
LA OPOSICIÓN FRANCESA no ha acusa
do al presidente Macron de ser comunista,
populista o autoritario por su decisión de
nacionalizar a la compañía Électricité de
France (EDF). Ya posee 80 por ciento de las
acciones y adquirirá el 20 por ciento restan
te. El objetivo es claro: dejar de depender
de la energía de Rusia. La primer ministra,
Elisabeth Borne, compareció ante la nueva
Asamblea Nacional surgida de las elecciones
legislativas de junio y anunció que el Estado
controlará el 100 por ciento del capital de

EDF, lo cual en la práctica consiste en un
rescate, porque se encuentra en una situa
ción financiera difícil y carga con una deuda
enorme.

ENFRENTA PASIVOS POR 43 mil mi
llones de euros y además requerirá capital
fresco por otros 52 mil millones para poner
en servicio nuevas plantas nucleares de
generación eléctrica. No hubo rechazo de la
Asamblea. Recordemos que en nuestro país
los diputados de oposición congelaron el
proyecto de reforma eléctrica del presidente
López Obrador, lo hicieron para beneficiar a
empresas privadas.

¡Qué susto!
TAL VEZ NO estaba enterado de que las au
toridades federales lo investigan por presun
tos delitos enriquecimiento ilícito y desvío
de fondos, pero Alito Moreno comenzó a
sentir el rigor de lo que le aguarda cuando lo
retuvieron algunos minutos en el Aeropuer
to Internacional Benito Juárez, porque hay
una alerta migratoria en su contra.

"VOY LLEGANDO PROCEDENTE de
Francia en un vuelo, aquí en la Ciudad de
México, y me informan las autoridades
migratorias, después de tenerme varios minu
tos en esa oficina allí llenando documentos y
diciéndome que tengo que firmar documentos,
que tengo una alerta migratoria, no tengo ra
zón de qué."

EL PRESIDENTE NACIONAL del PRI no sólo
estuvo en Francia, también en Suiza, la capital
mundial de las transferencias sospechosas de
dinero. En ese país escondió una fortuna Raúl
Salinas de Gortari, conocido como "el herma
no incómodo" del ex presidente.

Ombudsman Social
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Asunto: fraude con
llamada telefónica

LE PIDO DE la manera más atenta que pueda
orientar a mi esposa, la señora Leiva Marín,
con el fin de que pudiera recuperar los 250
mil pesos que le fueron sustraídos de su cuen
ta de nómina de Citibanamex, más otros 250
mil que sacaron de la tarjeta de crédito del
mismo banco. Cabe mencionar que dicho mo
vimiento se hizo con una llamada telefónica a
mi esposa el 18 de mayo del año en curso. Sólo
le comento que la primera cantidad es o fue
parte de su ahorros de años y de su reciente
jubilación.

Víctor Estévez (eegv561203@hotmail.com)

R: ES UNA historia que se repite todos los
días. Primero habrá que agotar los recursos
de inconformidad que el banco ofrece a sus
clientes.

Twiteratti

EN NOMBRE DEL Gobierno de México envío
un respetuoso pésame a los familiares y ami
gos del licenciado Luis Echeverría Álvarez,
presidente de México durante el sexenio de
1970 a 1976.

Andrés Manuel@lopezobrador_

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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El café mexicano está vi viendo un

nuevo penoso episodio en su his
toria desde que esta industria floreció
en nuestro país. Hay una comisión de
precios del café en Veracruz que seña
lan a la empresa transnacional Nestlé,
de manipulación de mercado de esta
bebida, porque dicen que, además de
los privilegios con los que se maneja,
y opera, ahora importa millones de sa
cos de café robusto de menor calidad

poniéndolo en el mercado mexicano
como café soluble robusto, pero a pre
cio muy bajo, conteniendo poco café,
pero que lo mezcla con endulzantes y
saborízantes artificiales. El tema es de

tal gravedad, porque con esto está dis
torsionando el mercado y alterando el
consumo de café en México en detri
mento en la salud de los mexicanos.
Pero adicional a esto se conoce

que recientemente Nestlé México
está siendo acusada de intervención

en nuestro país, porque trasciende
que el gobierno suizo ha presionado

al de México para evitar la aplica
ción de políticas de salud. Pero en
esto último se aclara la empresa,
que a nivel mundial encabeza Peter
BrabeckLetmathe, fue la que pre
sionó al de dónde está originaria
para que antepusiera el tema de in
versiones, pero a cambio se relaja
rán las medidas recomendadas por
organismos internacionales en un
país que sufre una de las mayores
incidencias de sobrepeso, obesidad
y diabetes.

Fuentes confiables adelantan

que en el caso de manipulación
del mercado de café en México por
parte de la dueña de las marcas Nes
presso, Nescafé, Kit Kat, Nesquilc,
entre otras, están involucradas las
empresas AMSA (Ecom) y Califor
nia (Neumann). Hoy el llamado
es a los gobiernos federal y estatal
para que primero retire privilegios,
así como los apoyos otorgados a
la empresa Nestlé que ha servido
únicamente para fortalecerla ante
su competencia en la República
Mexicana. Nunca hubiera podido
darse su capacidad de exportación a
Estados Unidos y otros países, sino
tuviera el apoyo hoy de la Cuarta
Transformación.

Ya veremos cómo avanza el tema

esta semana, porque el documento
de petición ya está en el escrito
rio del Presidente Andrés Manuel

López Obrador, en Palacio Nacional,
que tiene las firmas de Angelino Es
pinoza Mata, del Comité Estatal Sis
tema Producto Café de Veracruz; de
José Julio Espinoza Morales y José
Luis Tejeda Colorado, de UNPCAFÉ
CNC; Fernando Celis Callejas, de la
Coordinadora Nacional de organi
zaciones Cafetaleras (CNOC); Cirio
Ruiz González, del Consejo Regio
nal del Café de Coatepec, A.C., y de
Javier Galván Suenaga y Rómulo
Melchor Vallejo, de Conaprocafe.

Lo que vendrá también con
esto es la solicitud de registro de
un nuevo órgano bajo el nombre de
Instituto Nacional del Café (Incafé)
con atribuciones en el desarrollo

de esta industria de caficultura para
que también no se introduzca al país
cafés de mala calidad, establecien
do normas que mejoren la calidad
del café mexicano que vaya de la
mano de los precios en beneficio de
productores y consumidores, inclu
yendo no aportar un peso más al Fi
deicomiso Irrevocable de Inversión,
Administración y Garantía Líquida
(FirCafé).

Voz en off. Volaris dio inicio a su
nueva ruta comercial Tijuana y Puer
to Escondido, con la que buscará de
las manos de gobiernos estatales
incentivar el turismo entre el norte

y sur del país...
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Ya surten efecto positivo las mesas de trabajo a las que en
mayo pasado convocó el secretari o de Gobernación Adán

Augusto López, para corregir las situaciones de riesgo en el
espacio aéreo y que continúan bajo la coordinación del sub
secretario de Transportes, Rogelio Jiménez Pons, ahora en los
Servicios a la Navegación de Espacio Aéreo Mexicano, pues las
circulares de fraseología entre Torre de Control contribuyen ya
a disminuir los incidentes por alertas por acercamiento entre
aviones... y ahora se busca contratar el sistema de gestión de
navegación desarrollado por la francesa Metron.

Metron Aviation, dirigida por Chris Jor
dán, es una empresa que forma parte del
consorcio Airbus, que encabeza Guillau
me Faury, que desarrolla sistemas compu
tarizados para gestión de las capacidades
de la infraestructura aeroportuaria con
flujos de vuelos en países y regiones: tra
baja para la Federal Administration Avia
tion de Steve Dickson, así como con las
autoridades y sistemas aéreos de Sudáfri
ca, Australia, Corea del Sur y sus servicios
están agregados a los sistema de gestión
en China.

¿Parche con Metron? Sí, ciertamente, Me
tron es una empresa prima de NavBlue, la
que aquí encabeza Fabrice Hamel, y cuyo
trabajo en el rediseño del espacio aéreo
mexicano resultó cuando menos deficien

te, por no decir peligroso, en manos de la
anterior administración de Seneam. Sin

embargo, la promesa de Metron es que su
programa Horizon administre los flujos
entre los aeropuertos y aerolíneas para evi
tar aglomeraciones en contados "horarios
pico" como sucede actualmente en el AICM,
que ahora lleva Carlos Velázquez Tiscareño.

De ahí que la Agencia Federal de Avia
ción Civil, a cargo de Carlos Rodríguez, con
sidere contratar a esa firma francesa. Lo im

portante es que Metron no signifique otro
parche en la gestión del llamado Sistema
Aeroportuario Metropolitano.

Y es que sus servicios implicarán que
las aerolíneas tendrían que modificar sus
actuales itinerarios comerciales, lo cual
afecta la oferta comercial de Aeroméxico,
que lleva Andrés Conesa; a VivaAerobus, a
cargo de Juan Carlos Zuazua; a Volaris, que
lleva Enrique Beltranena, así como a las ae
rolíneas europeas y estadounidenses que
suelen ocupar esos "horarios pico".

Claro, esa adaptación sería el costo por
reducir los crecientes tiempos de demora
en el aeropuerto capitalino y en los demás
del país.

SCJN: propiedad industrial en riesgo.
El nuevo criterio que desde enero pasado
aplicó la Segunda Sala de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación que declaró incons
titucional el Artículo 151 (fracción Io) de la
Ley de Propiedad Industrial ya deja en la
indefensión a las empresas mexicanas o
extranjeras,pues ahora apelar a tal marco
para defender sus marcas que aquí hayan
sido registradas de manera ilegal por otras

personas. Por ello, esta semana la SCJN, que
preside Arturo Zaldívar, analizará y votará

la contradicción de tesis que definirá si es
correcto o rechaza los argumentos de los
ministros Javier Laynez Potisek, Luis María
Aguilar Morales y Loretta Ortiz Ahlf (quienes
en enero definieron la inconstitucionalidad

señalada en una dividida votación 3 a 2), por
que no se señala un plazo máximo para de
mandar la nulidad de registros obtenidos de
forma ilegal. Esto resulta vital para la certeza
jurídica de las empresas, pues ya surgieron
los primeros casos en los que jueces de tri
bunales aplicaron esa consideración de in
constitucionalidad con que se desecharon
las demandas de las transnacionales SpaceX,
de Elon Muslc, y Formula One Licensing que
buscan anular sus marcas internacionales

"Starlink" y "Fórmula 1" registradas por el
empresario zacatecano José Jesús Aguirre
Campos y por Bardahl, respectivamente. Se
sabe que vienen más pleitos como éstos al
grado que el Instituto Mexicano de la Propie
dad Industrial advirtió a la SCJN que el artí
culo 151 fracción I de la Ley de la Propiedad
Industrial es una herramienta básica para ga
rantizar el derecho sobre las marcas en Mé

xico, además que la modificación de enero
puede llevar a México al incumplimiento de
tratados internacionales.
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GOBIERNO E INFLACION
POR ARTURO DAMM ARNAL

En abril de 2020 la inflación anual

fue 2.15 por ciento, la segunda
más baja desde que, a partir de 1970,
se lleva el actual registro. La menor fue
la de diciembre de 2015,2.13. En junio
pasado fue 7.99, la segunda mayor en
lo que va del siglo XXI. La mayor se re
gistró en enero del 2001,8.11.

La inflación, definida como el alza en el Indice Nacional
de Precios al Consumidor, una de dos: o es ocasionada o es
permitida por los bancos centrales, como lo he explicado
en más de una ocasión en estos Pesos y Contrapesos, banco
central que en nuestro caso es el Banco de México, cuyo
"objetivo prioritario será (como se lee en el artículo 28 de la
Constitución), procurarla estabilidad del poder adquisiti
vo de la moneda nacional", lo cual quiere decir, tema por
demás cuestionable, una inflación del tres por ciento, más
menos un punto porcentual de margen de error.

El que la inflación sea ocasionada o permitida por los
bancos centrales no quiere decir que los gobiernos no
puedan, y de hecho deban, hacer ciertas cosas para com
batir las presiones inflacionarias, para lo cual se requiere
que la oferta de bienes y servicios crezca lo más posible
para que sea la mayor posible, oferta que puede ser de
bienes y servicios producidos en el país y de mercancías
importadas de otras naciones.

Lograr la mayor producción posible de bienes y ser
vicios en el país depende de las inversiones directas, que
se destinan precisamente a dicha producción, que de
penden de las confianza de los empresarios para invertir
directamente en el país, confianza que depende de que el
gobierno garantice el Estado de Derecho, que es el gobier
no de las leyes justas.

Conseguir la mayor importación posible de mercancías
depende de que en el país se tenga verdadero libre comer
cio, que se tiene cuando son los consumidores, comprando

o dejando de comprar, quienes determinan, sin ninguna
intervención del gobierno, la composición (el qué), y el
monto (el cuánto), de las importaciones. Sin ninguna inter
vención del gobierno quiere decir sin ninguna prohibición,
sin ningún obstáculo, sin ningún lastre impuesto por el go
bierno, como lo son, por ejemplo, los aranceles, impuestos
con los que el gobierno grava las importaciones, encare
ciéndolas y ocasionando presiones inflacionarias.

Si el gobierno quiere ayudar en la lucha contra la in
flación lo que tiene que hacer es recobrar la confianza de
los empresarios, para que directamente inviertan más (el
nivel de inversiones directas en abril, según el INEGI, fue
similar al de diciembre de 2013, y debería de estar, mes
tras mes, en máximo históricos), y eliminar total y defini
tivamente (como ya lo hizo parcial y temporalmente con
el PACIC), los aranceles (el arancel promedio ponderado,
según el SNICE, de la economía mexicana es 4.9 por cien
to, y debería ser cero).

Al margen del efecto que lo propuesto tendría sobre
la inflación, inflación o no inflación, todo gobierno debe
garantizar el Estado de Derecho, que es el gobierno de
las leyes justas, que son las que reconocen plenamen
te, definen puntualmente y garantizan jurídicamente
los derechos de las personas, Estado de Derecho que en
México deja mucho que desear, como lo vimos en uno
de los últimos Pesos y Contrapesos (véase: https://www.
razon.com.mx/opinion/columnas/arturodammamal/
malpeorpesimo489442).
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REUNIÓN DE ACCIONISTAS

Asamblea de Crédito Real será en agosto
La Comisión Nacional Bancaria y de Valores, que preside Jesús
De la Fuente, ordenó a Crédito Real convocar una asamblea de
accionistas. El plazo se venció el jueves pasado, cuando minutos
antes de la medianoche el director general interino fijó la reunión
para el 15 de agosto a las 11 horas, con el fin de informar del proce
so de reestructura.

CAPITAL INSOLUTO

Grupo Gicsa anticipa pago de certificados
El 15 de julio, Grupo Gicsa pagará de forma anticipada el capital in
soluto de varios certificados bursátiles colocados por CIBanco. Uno
por 10 millones 758 mil 41.37 pesos; otro por 6.71 millones y un ter
cero por 31 millones 399mil. Otro más será pagado el 14 de julio por
poco más de 16 millones. Evitarán el pago de intereses contemplados
hasta2025.

MAYOR CANTIDAD EN AMARILLO Y RLANCO

Productores de maíz firman cooperación
La Cámara Nacional del Maíz Industrializado y el Centro In
ternacional de Mej oramiento de Maíz y Trigo firmaron un con
venio de cooperación para colaborar en los proyectos del sector
agroalimentario, con el objetivo de generar mayor producción
de maíz amarillo y blanco en el país.

REPRESENTANTE COMERCIAL DE EU

Ivatherine Tai da positivo a covid19
La representante comercial de Estados Unidos, Katherine Tai, dio
positivo a covid19, por lo que el gobierno confirmó que la funcio
naria ya se encuentra aislada en su casa Esto sucede tres días des
pués de reunirse con la secretaria de Economía de México, Tatiana
Clouthier. Tai instó a todas las personas a que se vacunen y reciban
el refuerzo de ésta si son elegibles. "Estoy totalmente vacunada y
cuento con mi refuerzo y siguiendo los consejos de mi médico", es
cribió en su cuenta de Twitter.
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La crisis de LEA
se asoma en 2022

17
I n los archivos del FMI esta el mensa

I j e del 31 de agosto de 1976 firmado por
el titular de la SHCP, Mario Ramón

Beteta, donde informa al director general interino
WilliamDale, que México decidió "abandonar" el
tipo de cambio fijo de 12.50 pesos por dólar que se
mantuvo desde el 19 de abril de 1954, poruña "flo
tación regulada" de la moneda a partir de 20.40
pesos la compra y 20.60 pesos la venta. Horas des
pués el presidente Luis Echeverría Alvarez en su
informe de gobierno dij o que "el actual tipo de cam
bio no es el adecuado para restaurar el equilibrio de
labalanza de pagos".
Más de una docena de documentos del FMI dan

cuenta de la primera gran crisis que enterró el desa
rrollo estabilizador de Antonio Ortiz Mena. Apar
tir de ahí la sociedad mexicana empezó a entender
qué era la inflación, la devaluación, el control de
cambios y de precios, las reservas monetarias, la
deuda externa, el déficit público y la fuga de capi

tales. En 1976 la población era de 62 millones y la
inflación a julio llegó al 13 por ciento anual.
Reflejo del populismo, lainformaciónantes reser

vada reveló que dentro del presupuesto se incluían
247 empresas de participación mayoritaria como
Acros, Ahmsa, Alimentos del Fuerte, Atún México,
Instituto Mexicano del Café, Bicicletas Cóndor, Cor
demex, Distribuidora de Gas de Querétaro, Garci
Crespo, Churubusco Azteca, Jardines del Pedregal
de San Angel, Mexicana de Autobuses, varias mine
ras, restaurantes, inmobiliarias, cigarreras, pescade
rías e ingenios azucareros.
En 1974 LEA decretó "el control rígido de pre

cios" de 29 artículos de consumo básico como ali
mentos y medicinas, y en 1973 anunció el descu
brimiento en Chiapas y Tabasco de "los mantos
petroleros más importantes" con lo cual México se
convirtió "nuevamente en país exportador de pe
tróleo lo que ha permitido financiar nuevos planes
de expansión económica y de promoción social".
Parte de los recursos fueron para ampliar las refi
nerías de Salamanca, Minatitlán, Ciudad Madero
y Azcapotzalco, y se dispuso la construcción de tres
nuevas refinerías en Cadereyta, Nuevo León; Salina
Cruz, Oaxaca, y Tula, Hidalgo.
Tanto el FMI como el gobierno mexicano expli

can las razones de la crisis económica de 1976: el
fuerte aumento de los precios de las materias pri
mas y manufacturas; cuellos de botella en electri
cidad, acero, petroquímica, cemento y petróleo; re
cesión en los países industriales, en especial Esta
dos Unidos, con inflación; fuga masiva de capitales,
excesiva deuda externa y aumento del gasto público
ante la caída de la demanda externa. Con LEAse fir
mó la primera Carta de Intención con el FMI, rati
ficada por José López Portillo el primero de enero
de 1977.

México 2022 no es el México de 1976, pero hay
elementos de esa crisis que se asoman como geme
los en la actual crisis mundial. =_
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Indefensión de empresas
para proteger Marcas

Problemas está generando el nuevo criterio que aplicó en
enero la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación declarando inconstitucional el Artículo 151
fracción primera de la Ley de Propiedad Industrial, pues
ahora ya no pueden apelar a él las empresas mexicanas

ni extranjeras para defender sus marcas en el país exigiendo anu
lar lo registros que otras personas hayan obtenido de manera ilegal.

El Pleno de la SCJN, con el ministro Arturo Zaldívar aún como
su Presidente, tiene en su agenda de esta semana analizar y votar
una muy relevante contradicción de tesis sobre ese criterio, para de
finir si es correcto o rechaza la argumentación de los ministros Ja
vier Laynez Potisek, Luis Ma
ría Aguilar Morales y Loretta
Ortiz Ahlf, quienes en enero
definieron eso en una dividi
da votación 3 a 2, porque no se señala un plazo máximo para de
mandar la nulidad de registros obtenidos de forma ilegal, lo que,
según dichos ministros, genera inseguridad jurídica.
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Y su importancia aumenta porque ya se dieron los primeros ca
sos en los que jueces de tribunales aplicaron esa consideración de
inconstitucionalidad para desechar demandas de las trasnacionales
SpaceX, de Elon Musk, y Formula One Licensing. Con base en el artí
culo 151 fracción primera de la Ley de la Propiedad Industrial, estas
empresas buscaban anular la propiedad de sus marcas internaciona
les "Starlink" y "Fórmula 1" al empresario de Zacatecas José de Jesús
Aguirre Campos y a la empresa Bardhal, respectivamente. Expertos
advierten que vienen muchos casos más como estos.

Incluso, en un oficio dirigido al Pleno de la SCJN, el Instituto
Mexicano de la Propiedad Industrial advirtió que el artículo 151
fracción I último párrafo de la Ley de la Propiedad Industrial es
una herramienta básica para garantizar el derecho sobre las mar
cas en México, además que especialistas alertan que la situación
actual coloca al país en incumplimiento de tratados internacio
nales y genera inseguridad jurídica, justo lo que la Corte preten
día evitar en un principio.

Así que relevante tarea
traen esta semana los 11 Mi
nistros del Pleno de la Su

prema Corte, especialmen
te porque este artículo es uno de los más socorridos por litigantes
en materia de propiedad intelectual.

LIDER

De acuerdo World Finance, publicación internacional especiali
zada en la industria financiera, XXI Banorte —la Administradora
de Fondos para el Retiro más grande de México en activos bajo
gestión— continúa liderando el sector pensionario debido a sus
inversiones responsables. Cabe destacar que, al ser el fondo de
pensiones líder en el país —con más de un billón de pesos, equi
valentes a más de 51,000 millones de dólares en activos bajo ges
tión es clave mantener su estrategia de estabilidad y crecimiento.

COMPETENCIA

El Banco Interamericano de Desarrollo BID otorgó un prés
tamo por 2,800 mdd al gobierno de AMLO para relocalización
de empresas en el Istmo de Tehuantepec. Se trata de establecer
maquiladoras en toda la franja que va de Salinas Cruz a Coatza
coalcos, aprovechando la reciente carretera. La inversión es cla
ve, porque Panamá está haciendo una estrategia similar con el
fin de jalar inversiones, sólo que ellos van por la vía marítima»
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Keller Williams avante pese a crisis inmobiliaria,
por 50% este año y México 5o mercado
Si el entorno para el rubro inmobiliario era
complicado, un factor que ralentizará más su
desempeño es la inflación y el alza de tasas.

Muchos expertos, sin embargo, mantie
nen la confianza en que el dinamismo en lo
industrial continuará, la parte turística y co
mercial mejorarán, en oficinas segmento
más lento seguirá una reconfiguración, en
tanto que en vivienda el bono demográfico
ayudará.

Una firma en esa tesitura es la estadouni

dense Keller Williams (KW) que llegó en
2015 y desde entonces no ha dejado de avan
zar. En 2022 su meta es crecer 50% en tran

sacciones y 17% en asociados que ya totali
zan 2,000 y que operan vía 33 oficinas en el
país.

KW es encabezada por Jorge Carbonell,
experto con 28 años en la industria, buena
parte con la firma que nació en Austin, Te
xas, y que cuenta con 200,000 asociados en
1,050 sucursales de 55 países.

Fundada en 1983 por Gary Keller y Joe
Williams, vía franquicias se ha extendido
también por EU. Su modelo ofrece oportuni
dades de desarrollo en educación y adiestra
miento a los profesionales inmobiliarios.
También da acceso a tecnología y asesoría
legal para atraer y concretar las operaciones.

En su estadía ha cerrado más de 30,000
transacciones y sólo el año pasado amarró
7,800 por un volumen comercial de 10,800

mdp. México es su 5" mercado más impor
tante, sólo superado por EU, Canadá, Portu
gal y Turquía, gracias a que su esquema ha
permeado bien entre los asociados que en
2021 aumentaron en 17%. La firma proyecta
ingresos por 360 mdp este año.

Obvio CDMX, Guadalajara, Monterrey
son nodales en los 29 estados en los que es
tá, pero por ejemplo Bajío se ha fortalecido
con 14 expertos en parques industriales y
hay nuevas plazas en la mira como Durango
o Veracruz para instalar centros operativos
que es a donde concurren sus aliados para
fortalecerse.

Si bien el entorno de negocios se ha com
plicado por las políticas del gobierno de An
drés Manuel López Obrador, para la indus
tria hoy el principal reto es la presión de cos
tos para construir. El alza es del 10%, pero en
EU está en 20%. También el aumento de ta

sas preocupa. No obstante Carbonell consi
dera que el nivel de las relacionadas con vi
vienda resistirá sobre 9.5%, ya que los ban
cos tienen colchón en otro tipo de créditos,
amén de que el déficit con la pandemia cre
ció de 9.5 a 11 millones de hogares.

Como quiera KW no tiene previsto dete
ner su marcha.

SE ENRARECE MÁS HORIZONTE CON
REBAJA DE MOODY'S A MEXICO

El viernes Moody's de Carlos Díaz bajó la
calificación a México a Baa2 con perspectiva

estable. Dicho nivel denota ciertas caracte

rísticas especulativas por lo que se elevará
más el costo de la deuda. El subsecretario

Gabriel Yorio minimizó el suceso, pero la
calificadora ve tendencias para México
que seguirán mermando el perfil crediti
cio. A la rigidez estructural se suma una
débil perspectiva de inversión. También se
puntualiza el aumento en el ratio de deuda
del gobierno, con un alza en la carga de in
tereses que se mantendrá, junto con un
menor margen en el gasto frente a la deci
sión de aumentar los apoyos a Pemex de
Octavio Romero. La verdad muy similar a
las preocupaciones que externó S&P. En
abril de 2020 Moody's ya había recortado
la nota a México.

DIFÍCIL NEGOCIACIÓN EN VW, POR
16% O HUELGA EL 18 DE AGOSTO

Otra negociación de contrato colectivo
complicada es la de VW México que lleva
Steffen Reiche. Hay un emplazamiento a
huelga para el 18 de agosto tras una peti
ción de aumento salarial de 16%, más otras
exigencias en prestaciones. Las gestiones
se enmarcan en el nuevo contexto sindical

que exigen una votación mayoritaria. No
se ve fácil.

(5aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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MOMENTO
CORPORATIVO

Liverpool, fórmula para la
resiliencia comercial

ROBERTO AGUILAR

El consumo en México sigue siendo fuerte, incluso
por encima de lo previsto. Y en este contexto, la cade
na de tiendas departamentales que preside Max Da
vid Michel es una de las más beneficiadas con un cre

cimiento en sus volúmenes superiores a sus pronósti
cos al inicio del año, incluso en los primeros días de
junio, el aumento todavía fue de dos dígitos con res
pecto al año pasado. ¿Y desde el punto de vista de
Liverpool, qué es lo que explica el dinamismo en el
consumo? Esto fue lo que la administración compar
tió a IP Morgan. La combinación de salarios más altos
en México, estabilidad en las condiciones laborales y
una moneda relativamente estable. La correduría in

ternacional explicó que pese a que algunos bienes,
como los electrodomésticos, incrementaron sus pre
cios, la inflación general aún no provoca una dismi
nución importante en las ventas. Y aunque en el pri
mer trimestre, Liverpool reportó un aumento de
27.6% en ventas mismas tiendas, la visión para el se
gundo trimestre y para 2023 es cautelosa ante la caí
da esperada en el ingreso disponible.

Otro de los motores del crecimiento de Liverpool
es el comercio electrónico, que recibió un impulso
decisivo durante la etapa más álgida de la pandemia
que llevó a este canal de ventas a representar 22% de
las ventas totales contra 9% anterior. La compañía
apuesta a una mayor penetración del comercio elec
trónico en México y está concentrando su estrategia
en aumentar su participación de mercado en esta ca

tegoría, y al mismo tiempo que modificó su estrategia
logística, que era bastante ineficiente y tardada, al
abrir centros de distribución más pequeños y cerca
nos a los consumidores finales, en lugar de grandes y
distantes bodegas. La meta de la cadena comercial es
lograr que entre 80% y 90% de la mercancía esté cer
cana a sus clientes.

En el ámbito financiero, la compañía opera con al
tos niveles de efectivo y quiere mantener un colchón
adicional en lo que analiza la evolución del contexto
macroeconómico venidero. Hasta el primer trimestre,
Liverpool reportó 22 mil millones de pesos en efecti
vo y 6 mil millones de pesos en líneas de crédito, en
términos de dividendos se mantendría entre 2 mil y 2
mil S00 millones de pesos por año, y la recompra de
acciones también podría ser una posibilidad. Ade
más, se espera que el gasto de capital se ubique en un
rango de 10 mil y 12 mil millones de pesos y un capital
de trabajo de entre 4 mil y 5 mil millones de pesos
para la ampliación de inventarios.

Hasta el cierre de marzo, Liverpool operaba 122
tiendas departamentales, 116 boutiques especializa
das, y 166 establecimientos Suburbia.

La cadena es soda, accionista o copropietaria de
28 centros comerciales y ofrece financiamiento me
diante sus propias tarjetas que alcanzaron 6.1 millo
nes al cierre de marzo, un avance anual de 8.1%, con
una disminución de 270 puntos base en su cartera
vencida que cerró en 2.3%.

Fecha: 11/07/2022

Página: 18

Area cm2: 204

1 / 1

Columnas Económicas

Momento Corporativo / Roberto Aguilar

Roberto Aguilar

Costo: 6,662

Página 4 de 4

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Vulcan Materials seguirá con su proceso de
arbitraje en contra de México, el cual se tendrá
que resolver hacia final de este año

ace una semana, la Secretaría de Medio
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat),
a I m a n d o d e María Luisa Albores, p re se ntó
una denuncia por daños medioambien
tales ocasionados por Calica, propiedad
de Vulcan Materials, ante la Comisión de
Derechos Humanos de la ONU, que lleva

Michelle Bachelet. La compañía estadounidense coman
dada porTom Hill, se mostró sorprendida ele esta acción a
pesar de que se han hecho reiterados planteamientos al más
alto nivel del Gobierno de México para mantener un diálogo
directo y constructivo.

También señaló que la Organización de las Naciones Unidas
(ONU) no está especializada, ni tiene ámbito de competencia
para atender y resolver una denuncia como la promovida
por el presidente Andrés Manuel López Obrador. Lo cierto
es que bajo esta misma lógica existe una larga lista de em
presas y obras públicas y privadas que tienen un impacto
en el entorno, comenzando por el propio Tren Maya o bien la
refinería Olmeca Dos Bocas. Por lo pronto Vulcan seguirá con
su proceso de arbitraje en contra de México, el cual se tendrá
  que resolver de manera definitiva

hacia final de este año.
Semarnat

presentó una
denuncia por
daños al

ambiente por
Calica
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DETECCIÓN DE METANO
La sostenibilidad está siendo objetivo
estratégico para diversas empre
sas, como Honeyweli, al mando de
Manuel Macedo en la región, la cual
presentó una iniciativa para la reduc
ción de emisiones, diseñada para

ayudara las compañías a lograrla neutralidad de carbono. La
solución se centrará en apoyar a las industrias del petróleo y
gas para monitoreary reducir fugas de emisiones de metano,
las cuales, de acuerdo con la Agencia de Protección Ambien
tal, pueden ser 25 veces más potentes que las de dióxido de
carbono en cuanto a la retención de calor en la atmósfera.

Dicha iniciativa estará disponible a partir del cuarto trimestre
de este año. La empresa ha implementaclo más de cinco mil
700 proyectos de sostenibilidad desde 2010, con lo que ha
ahorrado 100 millones de dólares anuales en costos. Dentro

de los cuales se encuentra con vertir sus instalaciones y ope
raciones en lugares con neutralidad de carbono para 2035.

CLAROSCUROS

En datos económicos, la semana pasada fue de contrastes, por
una parte, la calificadora Standard & Poor's subió a "estable" la
previsión de la nota para México, sin embargo, para el viernes,
mientras ¡as autoridades hacendarías seguían festejando,
Moocly's bajaba ¡a calificación soberana de Baa2 a Baal, mo
dificando la perspectiva de "negativa" a "estable". En medio
de esto el Centro de Estudios Económico del Sector Privado

(CEESP), que lleva Carlos Hurtado, difundió su análisis sema
nal de la economía nacional en donde destacan los posibles
riesgos que estarían afectando las finanzas públicas, una de
las principales preocupaciones sería la sostenibilidad en la
fuente de recursos, los expertos alertan también el continuo
recorte presupuestal de programas esenciales.
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TELECOM EN
PERSPECTIVA

El numero de internautas equivale a 75.6% de la
población de seis años o más, pero una cuarta
parte de la gente aún no es usuaria de internet

=' a semana pasada, se presentaron los re
sultados de la Encuesta Nacional sobre

Disponibilidad y Uso de Tecnologías de
la Información en los Hogares [ENDUTIH]
2021, recopilación realizada porel Instituto

= Nacional de Estadística y Geografía [inegi),
en colaboración con el instituto Federal de

Telecomunicaciones [IFT), para climensionar el acceso y el
aprovechamiento ele las Tecnologías de la Información y la
Comunicación [TIC) entre la población mexicana.

Se contabilizaron 88.6 millones de usuarios de internet

en 2021,6.7 por ciento superior en su comparativo anual y 2.3
puntos porcentuales mayor en relación a 2020.

El número de internautas es equivalente a 75.6 por ciento
de la población de seis años o más. Considerando lo ante
rior, una cuarta parte de los ciudadanos [24.4%) aún no son
usuarios de internet.

La encuesta también reveló que se mantiene la brecha de
conectiviclacl entre las zonas urbanas y rurales: ya que 18.4
por ciento de la población urbana no cuenta con acceso a
internet, esta cifra llega a 45 por ciento entre la población rural.
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Los resultados coinciden con el
análisis realizado y publicado por la
Asociación de Internet MX (AIMX)
en mayo pasado en el Estudio sobre
los Hábitos de Personas Usuarias de

Internet en México 2022, donde, acli
cionalmente, se identificó una brecha
de capacidades entre las personas
que están conectadas.

Que los resultados de la ENDUTIH
y del estudio de la AIMX coincidan es una clara muestra de
que ambos ejercicios estadísticos pueden utilizarse de forma
complementaria para diagnosticar y guiarla política pública
de conectiviclacl en nuestro país.

Algunos ejemplos de estas coincidencias son: los usua
rios que se conecta vía smartphones [96.8% en el caso de
la ENDUTIH y 95.4% de la AiMX), así como la proporción que
lo hace vía computadoras portátiles/laptopsy de escritorio
[47.2% en el caso de la ENDUTIH y 42.0% de la AIMX).

También empatan en las principales actividades en línea
reportadas, tales como comunicarse vía aplicaciones de
mensajería instantánea o acceder a recles sociales, así como
el consumo de contenidos audiovisuales, entre otros casos.

Otros hallazgos, que resulta crucial tener presentes, son
los que describen la brecha de uso de internet por entidad
federativa. El porcentaje de usuarios de las entidades mejor
posicionadas, como la Ciudad de México [88.3%], Baja Cali
fornia [86.8%) y Sonora [85.8%), contrasta fuertemente con
los de ¡os estados peor posicionados, todos en el sur del país:
Oaxaca y Chiapas, donde los indicadores alcanzan 56.9 por
ciento y 46.1 por ciento, respectivamente.

Sin duda, los resultados estadísticos de la ENDUTIH cons
tituyen un insumo esencia! para la detección y la elaboración
de políticas públicas. Sin embargo, el ejercicio aún cuenta con
áreas de oportunidad que dimensionen la nueva brecha de
capacidades de conectiviclacl que puede existir, por ejemplo,
al disponer de solamente una conexión móvil en el hogar.

Se mantiene

la brecha de
eonectividad

entre ¡as zonas

urbanas y
rurales
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El Programo de Verificación Vehicular en el estado
de Jalisco está a cargo de las empresas Worldiuide
Enuironmental, Applus y Dekra

=' na resolución del máximo órgano dejus
ticia del país tiene en vilo al negocio de la
mercadotecnia. Como es público, en enero
pasado, la Segunda Sala de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación [SON] declaró

= la inconstitucionalidacl del artículoBl frac

ción I cíe la Ley de la Propiedad Industria.
La votación fue ele tres ministros c!e cincoy la resolución ele

marras ya comienza a generar afectaciones a las empresas
que apelan a dicho artículo para intentar anular registros de
marca que acusan de ilegalidad. Ahora el pleno de ministros
de la misma SCJN, que preside Arturo Zaldívar Lelo de la
Larrea, revisará esa resolución en su agenda de esta sema
na para resolver si respalda dicho criterio o lo rechaza en un
análisis y votación de una contradicción de tesis al respecto.

Los casos que sufrieron las consecuencias de la declara
ción de inconstitucionalidacl dictada por los ministros Javier
Laynez Potisek, Luis María Aguilar Morales y Loretta Ortiz
Ahlf son ¡as marcas internacionales Starlink y Fórmula 1, y
vienen más,al aplicarjuecesel mismocriterioy desecharlas
demandas de las compañías SpaceX, de Elon Musk y Formu
  la One Licensing, respectivamente,
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quienes pelean su titularidad en el
país y exigen sean anuladas al em
presario zacatecano losé de Jesús
Aguirre Campos, de la empresa
Stargroup.y a la compañía Bardhal.

Los tres ministros impusieron su
criterio en una decisión dividida para
declarar la inconstitucionalidacl del

último párrafo de la fracción primera
del mencionado artículo 151 ele la ley que protege derechos de
autor y propiedad, porque no señala un plazo máximo para
demandarla nulidad de registros obtenidos ¡legalmente y, en
la opinión de dichos ministros, eso genera inseguridad jurídica.

México carece de un mecanismo legal para anular regis
tros de marcas concedidos ¡legalmente, con lo que el país
podría estarincumpliendotratadosinternacionales.se trata
de un criterio que genera inseguridad jurídica, justo lo que la
Segunda Sala pretendía evitar. Valdrá la pena estar atento a
lo que decida el pleno de la SCJN en cosa de días.

LA RUTA DEL DINERO

Al cumplir dos años de haber lanzado el ínel ice SSP/BMV Total
México ESC, SSP Dow Jones índices y la Bolsa Mexicana de
Valores dieron a conocer el segundo listado para ese indicador.
En la muestra de30 emisoras figura Traxión, firma de logística
que deja de manifiesto el compromiso con el medio ambiente
y comunidades, mediante una Estrategia de Sostenibilidacl
basada en cuatro ejes: Cobernanza, Personas, Planeta y Creci
miento, motivo por el que con la guía de Aby Lijtszain desde
hace tres años entrega un Informe de ESC con temas como
bienestary desarrollo de su personal, eficiencia energética,
cambio climático, prácticas anticorrupción y prevención de
lavado ele dinero e inversiones en la comunidad... El Programa
de Verificación Vehicular en Jalisco, a cargo de Worlclwide
Environmental, Applus y Oekra ha realizado más de 300 mil
pruebas por lo que rebasa registros previos para su inicio.

El negocio de ¡a
mercadotecnia
está en vilo

por una
decisión de la

SCJN
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi
El vicealmirante Carlos Ignacio
Velázquez Tiscareño ha sido
nombrado nuevo director del

Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México (AICM) en sus

titución de Carlos Morán, quien
entrega un desastre y se despide
con un suceso que ocupó una
"mañanera": la multa a todo

aquel taxi de plataforma que qui
siera operar en la terminal aérea.
El exdirector también deja las
polémicas de retrasos de vuelos,
el acercamiento entre aeronaves,
la penosa atención a usuarios,
el olor a drenaje, contratos poco
transparentes y las saturadas
instalaciones, eso sin mencionar
que han dejado a las aerolíneas
imperar con su ley. Lo que venga
en el futuro servirá para que
México regrese pronto a la Cate
goría de Aviación 1, palomeada
por la Administración Federal de
Aviación (FAA).

Continental, invierte

Continental se quiere consolidar
en su segmento con la cons

trucción de una nueva planta
de producción de mangueras
hidráulicas de última generación
en San Luis Potosí. La empresa
alemana busca fortalecer sus

operaciones con la inversión
de 40 millones de dólares y ser
líder en el trenzado de alambre y
espiral de alambre para satisfacer
las crecientes necesidades en

América del Norte. Se pretender
que inicie operaciones en el 2024
con la creación de 150 nuevos

empleos directos.

Alianza de Atlas

El equipo de fútbol mexicano
Atlas apunta a seguir festejan
do sus campeonatos en la Liga
mexicana, pero hoy además de
eso tiene recursos frescos para
continuar con su proyecto con
cretando una alianza con Grupo
Caliente para que los "Zorros"
lleven está marca en el pecho de
sus uniformes por al menos cinco
años. El Estadio Jalisco fue el

escenario perfecto para la firma

de este patrocinio en el que hubo
estrellas del equipo campeón
como Aníbal Fajer, director del
Atlas, y Fernanda Sainz, directora
comercial de Grupo Caliente.

VozenOff

El Servicio de Administración Tri

butaria (SAT) levantó, de forma
temporal, el embargo a las cuen
tas de Alsea, luego de que la due
ña de marcas en México como

Starbucks, Domino's Pizza, entre
otras, obtuviera una resolución
del Tribunal Federal de Justicia

Administrativa (TFJA) para sus
pender el cobro por la transac
ción de compra de Vips en 2014,
donde la impugnación es por el
pago de un crédito fiscal por tres
mil 881 millones de pesos. Por
cierto, hoy Armando Torrado
Martínez asume oficialmente

como nuevo director general de
la empresa, en sustitución de Fer
nando González Somoza, quien
apenas había sido nombrado
CEO en enero de este año...
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Keller Williams avante pese a crisis inmobiliaria,
por 50% este año y México 5o mercado
Si el entorno para el rubro inmobiliario era
complicado, un factor que ralentizará más su
desempeño es la inflación y el alza de tasas.

Muchos expertos, sin embargo, mantie
nen la confianza en que el dinamismo en lo
industrial continuará, la parte turística y co
mercial mejorarán, en oficinas segmento
más lento seguirá una reconfiguración, en
tanto que en vivienda el bono demográfico
ayudará.

Una firma en esa tesitura es la estadouni

dense Keller Williams (KW) que llegó en
205 y desde entonces no ha dejado de avan
zar. En 2022 su meta es crecer 50% en tran

sacciones y 17% en asociados que ya totali
zan 2,000 y que operan vía 33 oficinas en el
país.

KW es encabezada por Jorge Carbonell,
experto con 28 años en la industria, buena
parte con la firma que nació en Austin, Te
xas, y que cuenta con 200,000 asociados en
1,050 sucursales de 55 países.

Fundada en 1983 por Gary Keller y loe
Williams, vía franquicias se ha extendido
también por EU. Su modelo ofrece oportuni
dades de desarrollo en educación y adiestra
miento a los profesionales inmobiliarios.
También da acceso a tecnología y asesoría
legal para atraer y concretar las operaciones.

En su estadía ha cerrado más de 30,000
transacciones y sólo el año pasado amarró
7,800 por un volumen comercial de 10,800
mdp. México es su 5° mercado más impor
tante, sólo superado por EU, Canadá, Portu
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gal y Turquía, gracias a que su esquema ha
permeado bien entre los asociados que en
2021 aumentaron en 17%. La firma proyecta
ingresos por 360 mdp este año.

Obvio CDMX, Guadalajara, Monterrey
son nodales en los 29 estados en los que es
tá, pero por ejemplo Bajío se ha fortalecido
con 14 expertos en parques Industriales y
hay nuevas plazas en la mira como Durango
o Veracruz para instalar centros operativos
que es a donde concurren sus aliados para
fortalecerse.

Si bien el entorno de negocios se ha com
plicado por las políticas del gobierno de An
drés Manuel López Obrador, para la indus
tria hoy el principal reto es la presión de cos
tos para construir. El alza es del 10%, pero en
EU está en 20%. También el aumento de ta

sas preocupa. No obstante Carbonell consi
dera que el nivel de las relacionadas con vi
vienda resistirá sobre 9.5%, ya que los ban
cos tienen colchón en otro tipo de créditos,
amén de que el déficit con la pandemia cre
ció de 9.5 a 11 millones de hogares.

Como quiera KW no tiene previsto dete
ner su marcha.

SE ENRARECE MÁS HORIZONTE CON
REBAJA DE MOODY'S A MEXICO

El viernes Moody's de Carlos Díaz bajó la
calificación a México a Baa2 con perspectiva
estable. Dicho nivel denota ciertas caracte

rísticas especulativas por lo que se elevará
más el costo de la deuda. El subsecretario

Gabriel Yorio minimizó el suceso, pero la
calificadora ve tendencias para México
que seguirán mermando el perfil crediti
cio. A la rigidez estructural se suma una
débil perspectiva de inversión. También se
puntualiza el aumento en el ratio de deuda
del gobierno, con un alza en la carga de in
tereses que se mantendrá, junto con un
menor margen en el gasto frente a la deci
sión de aumentar los apoyos a Pemex de
Octavio Romero. La verdad muy similar a
las preocupaciones que externó S&P. En
abril de 2020 Moody's ya había recortado
la nota a México.

DIFÍCIL NEGOCIACIÓN EN VW, POR
16% O HUELGA EL 18 DE AGOSTO

Otra negociación de contrato colectivo
complicada es la de VW México que lleva
Steffen Reiche. Hay un emplazamiento a
huelga para el 18 de agosto tras una peti
ción de aumento salarial de 16%, más otras
exigencias en prestaciones. Las gestiones
se enmarcan en el nuevo contexto sindical

que exigen una votación mayoritaria. No
se ve fácil.

(3>agullar_dd
albertoagullaradondlnero.mx
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Todo parecía lucir estable para la economía mexicana pero llegó Moody s...
El viernes pasado Moody' s baj ó la califi

cación crediticia de México argumen
tando que la actividad económica del
país se verá afectada por "débiles pers

pectivas de inversión". Disminuyó de Baal a
Baa2 con perspectiva estable. Está a un nivel del
límite de "grado de inversión", por lo que se
vuelve una decisión de "alerta" para el gobierno.
La decisión está asociada a tendencias eco

nómicasy fiscales que, prevén, se seguirán mer
mando de manera gradual, pero persistente
"Moody's espera que la actividad económica

continúe siendo afectadapor débiles perspec
tivas de inversión y rigideces estructurales,
factores que impedirán revertir el impacto que
la pandemia tuvo sobre la actividad económi
ca, llevando a que haya una brecha persisten
te entre el nivel del PIB proyectado para los
próximos años y el que hubiera tenido lugar si
se hubiera mantenido la tendencia histórica

anterior a la pandemia".
EU: PREOCUPA CLIMADE
INVERSIÓN EN MÉXICO
A escasos días de la visita del presidente Andrés
Manuel López Obrador a Washington, la secre
tariade Economía, Tatiana Clouthier, se reunió
con la representante de Comercio de Estados

Unidos, KatherineTai, enVancouver, Canadá,
donde ambas participaron en la segunda reunión
de la Comisión de Libre Comercio del TMEC.

Posterior al encuentro que fue el j ueves por la
noche , la oficina de la embajadora Taiemitió un
comunicado muy duro, donde se enfatiza que la
representante estadounidense planteó las preo
cupaciones actuales sobre el clima de inversión
en México, incluidas las políticas energéticas,
que continúan amenazando la inversión esta
dounidense y dañando los esfuerzos de México
para abordar el cambio climático. Tal cual.
Y no sólo eso. Manifestó su inconformidad por

el trato de México a los inversionistas estadou

nidenses que afectan importantes operaciones
de manufactura en el sureste de la Unión Ame

ricana léase Texas, y la importancia de prác
ticas regulatorias sólidas y transparentes para
productos biotecnológicos agrícolas en México
DESARROLLO HISTÓRICO
Todo indica que Sinaloa, gobernado por Rubén
Rocha, se encuentra a unos cuantos pasos de
dar luz verde al proyecto más importante en
la historia del estado. Se trata de una planta
de fertilizantes con tecnología de punta que,
además de erigirse como un alivio para el campo

mexicano, representa una inversión con 5 mil
500 millones de dólares con el visto bueno del

Estado alemán, será generador de empleos,
desarrollo regional, y la primera colocación de
una industria de su tipo en el Pacífico.

Lo comento porque este fin de semana (9 y
10 de julio) se convocó a la consulta indígena,
último proceso por el que pasará Gas y Petro
química de Occidente (GPO), antesque se de
cida si se construye o no la planta que ya obtuvo
75.6% de aprobación en la consulta ciudadana
de noviembre pasado, aplicada a los habitantes
de El Fuerte, Guasave yAhome.
Así, en el desenlace de este ejercicio ha des

tacado la priorización del diálogo, confluencia
de todas las voces y entrega de propuestas, por
lo que este lunes (11 de julio) se esperan resul
tados favorables para la empresa que dirige en
México, Arturo Moya Hurtado, pero que tiene
un respaldo de 40 años de experiencia al ser filial
de Grupo Proman, firma con presencia global
mediante la operación de 20 plantas especiali
zadas en territorios como Trinidad y Tobago,
Suiza, AlemaniayPortugal.

LasQpi níon®KBiBS3d|s;00r
independientes^ no reflejan necesariamente el punto de

Sti Se 24 HORAS.
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Esta columna expresa sólo el punto de vista de
su autor, no de Publimetro.

¿Hay o no
hay? Esa es
la cuestión

para los
autos

nuevos...

TAQUIMETRO

Memo Lira
Editor Autos RPM

¿Ya hay coches o todavía
no? Esta es la pregunta que

siempre abre el diálogo au
tomotriz en todos sus ámbi

tos: antes de preguntar por
caballos de fuerza, genera
ciones nuevas, tecnología
o eléctricos, la pregunta por
la existencia de inventarios

es la que recibimos todos los
días quienes nos dedicamos
a esto. Yo le puedo decir que
depende: la existencia de
vehículos aún depende de
cada caso. Mire, hay quien
está en una prevenía des
de hace seis meses y otros
que afortunadamente re
cibieron su vehículo. Vea
mos en unas breves líneas
los datos duros. Los núme
ros de venta de la industria

indican que el mercado ha

caído 0.4% —casi nada—,
contra el año pasado cuan
do ya sufríamos por falta de
inventarios. No tan grave
como en los últimos meses,
pero sí había falta de mu
chos modelos. Si nos me
temos más adentro vemos
cómo el mercado creció

1.9% en junio contra junio
del año pasado, lo que indi
ca que sí hay ventas, que sí
hay entregas y, por lo tan
to, unidades. Sí vemos al
gunas marcas comprende
mos cómo los inventarios

empiezan a llegar. De las
compañías grandes, uno de
los crecimientos sustenta
bles durante este año es To

yota, pues ha crecido 16%, o

sea que ha entregado vehícu
los; pero en junio cayó 7.6%
su volumen, es decir, no han
llegado muchos ejemplares
de sus modelos como RAV

4, Siennay, quizás, Raize, la
cual está en lista de espera.
Otro caso de los grandes es
KIA; crece en el mes 5.2% y
en el año ha crecido 9.5%, lo
que indica que tiene inventa
rios y que sigue vendiendo.
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La vivienda industria resiliente en apuros
La vivienda siempre ha mos

trado ser una industria que
se recupera dé cualquier
conflicto, pero hoy enfrenta
una crisis al interior mulli

factorial. Un verdadero reí o.
Nada más cuino ejemplos

acordarse del 9495 "la crisis del tequila":
la del 20072008 "la crisis.su bprime":; la de
ahorita es una crisis que tiene varios ingré
dieni.es, además no solo a l aca a México,
sino que contiene secuelas de la pande
mia por el #Covid 19 y está agravada por la
Guerra Husia^íJcrania, entonces está ante
un reto mayor.

El incremento en los precios dí? los ma
teriales de consirucción, su escasez ade
más de la falla de i ierra apla, el aumento
en los costos de licencias y permisos, ha
ce que enfrenten el problema: ¿en dónde
construir?

Reglas poco precisas o más bien, mu
chasdictadas Solo por el Inlonavil respec
to a ello. Y además, hay problemas con el
linanCiamiénlo que MSicameñlé es hacia
la individualización de créditos. ésto Él
que llenen recursos para, construir, pero
ya algunos bancos les niegan hipotecas a
sus. clientes, enionces carecen de la sol
vencia. para, poder pagar los financiamien

los para consirucción, crédiios Puente o
empresariales. Al final eslán enfrentando
problemas para pagarlos.

Así el incremento de precios por el
encarecimienio extremo de mal eriales

de consirucción como el acero impone
el reto no solo ele reducir ganancias, las
nulidades previstas de inicio para, los
empresarios, sino que ahora llena las in
tenciones de producción de vivienda que
además sí tiene demanda ¿por qué?
Porque al venderla ahorita no se ga

rantiza tener el cosí o de reposición, esto
esque no se tendrán los suficientes recur
sos para construir olra. porque los precios
de materiales, permisos y demás siguen
subiendo, entonces hasta pueden salir
perdiendo los empresarios.

Esta es la punta riel iceberg, ya varios
desai rol la( lores en el país están rfeririien
fio no venrier hasia que no analicen a qué
precio pueden hacerlo garantizando ese
cosio de reposición. De esta manera el
movimienio que se confiaba en restable
cer con la reactivación rie las actividades
económicas tras el freno que impuso el
#Covirl en el 2020, se desvaneció. En cam
bio apareció un panorama con soluciones
que no se ven a simple vista,

Esto involucra un posible conflicto so
cial por 110 garantizar un hogar para cada

familia mexicana.

POR CIERTO
Son múlliples lasproptech y fintech que
están surgiendo por lo que habrá que che
car en general su "apellido" esto es quién
las respalda, para lomar un crédito ya/sea
individual o empresarial,

Eo criticable es que lleguen de países
como Chile o Colombia con soluciones

para México, cuando aquí existe el sufi
ciente potencial para fiar respuesta a los
problemas de insuficiencia de financia
miento por parte rie la banca o rie las po
Cás SofomeS hipotecarias que Sobreviven;
Ea diferencia'es que allá l uvieron impulso
de sus gobiernos para emprender y miren,
ahora llegan a dizque "enseñarnos'...

PREGUNTA
¿Estás Seguro act ualmente dé adquirir un
crédito hipotecario rie largo plazo?

¡Hasta la próxima!

^Periodista de negocios, bienes raíces,
infraestructura y finanzas personales.

Fundadora de "Mujeres Líderes
por la Vivienda" y directora

de Grupo En Concreto
mariel@grupoenconcreto.com
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Hasta siempre, Abenomícs
Pocos dejan legados en economía,

mío de ellos fue Sh inzo Abe

sie viernes pasarlo en Ja
pón cayó abatido a bala
zos uno de los precursores
modernos de la economía

global, pese a que sus me
didas fueron diseñadas y
aplicarlas exclusivamenIe

para su país, japón, el ejemplo que dejan
es universal.

Shinzo Abé estaba destinarlo a morir
joven, en el año 2002 l uvo que corlar de
tajo su primera etapa como primer mi
nistro japonés por graves problemas de
salud que CáSi acaban con su vida en ese
eni onces. Pero regresó al poder para sacar
á Japón riela peor era rieestancamienlo
económico en la que se encontraba des
pués rie la segunda guerra mundial.

I.a política Alieiioniics. como se le
llamó en honor de quien la ideó e im
plemento, despenó el interés rie los: inver
sores en un contexto en el que también
se hablaba rie desaceleración riel creci
miento y ya se oía la palabra deflación.

Uno rie los elementos más exitosos rie

Sus medirlas fué la creación fie empleo.
Desde su entrada en elgobierno a finales
rie 2012 hasta mediados de 2014, la ad
minist ración Abe creó más de un millón

rie puestos rie trabajo nuevos.
También hubo un balance positivo

riel impacto rie las medidas durante
los primeros años, destacando la esta
bilidad política que generaron, la baja
de impuestos a. las corporaciones, la
creación ríe valor para el accionista y el
Acuerdo Transpacífico de Cooperación
Económica (. I 11').
El esfuerzo de Abe no fue en vano

v la economía japonesa cambió desde
entonces,si bien ni siquiera el repunte
inflacionario global act ual ha sido capaz
de sacarle de su deflación, ya estruciu
ral. O sólo ligeramente, Pero al menos
Abe lo hílenlo.

Algo que no pudo evitar fue la caída
ríe su nación al tercer silio entre las ma

yores economías riel mundo, después
de la de Estados Unidos y de su vecino
China, pero el empuje chino era de tal
magnitud que casi nada ni nadie podría
impedirlo.
ÍJiin ríe los principales legarlos ríe

Abe radica en haber acercado al país a.
la región asiática, con la que estrechó las
relaciones económicas,

India y el Sudeste Asiático aplau
dieron la influencia esiabilizadora de

Tokio, cuando Abe renunció en 2020. Ea
lucha de poder entre China y Estados
Unidos, que arredo durante su período,
forzó a Abe á un acto de equilibrismo

entre ambas potencias. También logró
ampliar la alianza rie seguridad con
Washington y al mismo tiempo evitar
que se viera perjudicado el comercio
con China.

Luego del caótico período marcado
por el tsünami de 2011 y la catástrolé
atómica de T'ukushima, los japoneses
buscaban estabilidad % desde diciem
bre de 2012 hasta .septiembre rie 2020,
Se maní uvieron fieles al primer ministro
Shinzo Abe.

A los 67 años, muy joven para los
estándares riel país que liene la mayor
población rie personas centenarias en el
planeta, las balas rie la Sinrazón acabaron
con su vida. Pero, Abenomics quedará
para siempre como muestra ríe que la
economía también as humana y que se
pueden hacer muchas cosas:con y a favor
de la gente.

•Periodista y Analista financiero.

En aquel momento, los
mercados esperaban que
la economía Japonesa se
fortaleciera en los siguientes
mesesy los inversores globales
que el ven se debilitara, algo
para despertar de nuevo el
interés, pero sobre todo la
competitividad exportadora.
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